
Стартовала Олимпиада 
МГИМО и «Российской 
газеты» для учеников 
7—11-х классов. 
Отборочный этап 
 продлится до 10 января

ТЕМА ДНЯ Экономист Яков Миркин — о том, как подавить 
инфляцию и снизить ставки по кредитам

Переломный процент

Наталья Козлова

О
чень неожиданное, но 
крайне полезное для на-
следников разъяснение 

сделал Верховный суд РФ после 
изучения спора о несостояв-
шейся сделке купли-продажи. 
Сделка не была доведена до кон-
ца из-за неожиданной смерти 
одного из ее участников. Но по-
купатель потребовал ее продол-
жения у наследников продавца. 
А те отказались — они же никому 
ничего не обещали. Прав ли не-
состоявшийся покупатель и ка-
кие обязательства умершего пе-
реходят к его наследникам,  объ-
яснил Верховный суд.

Эта история случилась в 
Подмосковье, где гражданин за-
ключил предварительный дого-
вор купли-продажи дома и вы-
платил задаток. А потом умер, 
не успев подписать основное со-

глашение. Суды не могли опре-
делиться — должны ли наследни-
ки иметь отношение к этой не-
состоявшейся сделке. А Верхов-
ный суд РФ объяснил, перешли 
ли к наследникам обязательства 
из предварительного договора и 
должны ли они заключать ос-
новной договор. 

Ну а теперь детали спора. 
Гражданин решил купить дом с 
землей. Он нашел подходящий 
для себя вариант и заключил с 

продавцом предварительный 
договор купли-продажи. Дого-
вор был стандартным. Судя по 
этому документу, стороны обя-
зались заключить основное со-
глашение и зарегистрировать 
его до определенной даты, ука-
занной в договоре.

Задаток в 1,2 миллиона ру-
блей покупатель передал про-
давцу сразу после подписания 
предварительного договора. Ну 
а оставшиеся 4,6 миллиона ру-

блей он должен был заплатить 
уже во время подписания основ-
ного договора. Приэтом  сторо-
ны договорились вот о какой 
весьма важной детали —  если 
покупатель по каким-то причи-
нам откажется от сделки, то 
продавец может оставить 1,2 
миллиона рублей себе. А  если 
же отказ будет со стороны про-
давца, то он возвращает зада-
ток, причем в двукратном раз-
мере.

Но заключить основной до-
говор не удалось — спустя не-
сколько недель покупатель нео-
жиданно скончался. 

Он оставил  хорошее наслед-
ство — квартиру, дом, два доро-
гих автомобиля и  деньги на 
вкладах в крупном банке. Его 
наследницы по закону — жена и 
две дочери — приняли 
наследство. Каждой 
досталось по 1/3.

Яков Миркин, 
заведующий отделом 
международных рынков 
капитала Института мировой 
экономики и международных 
отношений РАН

Т
ридцать лет мы не мо-
жем привести в поря-
док процент и инфля-
цию. Выросло целое 
поколение людей, не 
знающих, что можно 
взять кредит под 3%. 
В 1997 году у 85 стран 
мира ссудный про-

цент был ниже, чем в России, в 
2019 году — у 49 стран (Всемир-
ный банк). А сегодня? Как там с 
процентными ставками цен-
тральных банков? США, Вели-
кобритания, Евросоюз, Австра-
лия, Канада — от 0 до 0,25%, 
Япония — минусовая (-0,1%), 
Швейцария — в минусе (-0,75%). 
Другой мир! Китай — 3,85%, Ин-
дия — 4%, даже Бразилия — 
6,25%. Мы — самые высокие, мы 
— самые величественные в про-
центных ставках Центрального 

банка, у нас — 7,5%, и это зна-
чит, что реальная цена основ-
ной массы кредитов в России 
снова утвердится в двузначной 
зоне. В большинстве централь-
ных банков ключевых стран 
мира процентные ставки ниже, 
чем в России.

Что за напасть на россий-
скую экономику? 30 лет попы-
ток обычными монетарными 
методами подавить инфляцию 
в России, сделать кредит как 
можно дороже, ограничить де-
нежную массу, а цены все хотят 
расти, они никак не успокоят-
ся. Мы уже десятилетия — «де-
нежный холодильник», мы дав-

но в четвертом — шестом десят-
ке стран по насыщенности 
деньгами, кредитами, по капи-
тализации рынков акций. Наш 
финансовый сектор примерно 
в 2 раза меньше, чем должен 
быть, если судить по роли Рос-
сии в мировой экономике (6-е 
место среди стран по ВВП по 
ППС, 11-е место по ВВП по но-
миналу). Каждый год у 100—130 
стран мира инфляция ниже, 
чем у нас.

Если врач лечит уже три де-
сятилетия и никак не вылечит, 
может быть, что-то не так в са-
мих методах лечения? Может 
быть, не те лекарства или даже 

не та болезнь? Четверть века у 
бизнеса и в академических кру-
гах одни и те же речи — высокий 
ссудный процент и «денежный 
холодильник» губят экономи-
ческий рост. Процентная мар-
жа (разница между процента-
ми по кредитам и депозитам, 
источник банковской прибы-
ли) непомерно высока, дости-
гает 5 и больше процентов. Вы-
сокий ссудный процент превы-
шает рентабельность по ряду 
отраслей. Он сам по себе источ-
ник инфляции, включается в 
издержки производства. При-
быль организаций в России в 
2020 году (без банков, госучре-
ждений, малых предпринима-
телей) — 12,4 трлн руб. При-
быль банков в 2020 г. — 1,6 трлн 
руб., это 13% от прибыли орга-
низаций (Росстат, ЦБР). Доля 
финансовой и страховой дея-
тельности в ВВП России — 4,6%. 
Прибыль сопоставима с вкла-
дом банков в ВВП или нет?

Уже десятилетия много го-
ворится о том, что у нас инфля-
ция преимущественно немоне-

тарная, что она идет от монопо-
лий/олигополий, от цен и тари-
фов, регулируемых государст-
вом, и такую инфляцию нужно 
лечить по-другому. Да что это 
такое — мировые цены на сырье 
падают, рубль девальвируется, 
резко взлетают цены на им-
порт, от которого мы очень за-
висим, а за ним ползут вверх 
все цены в России! Сколько раз 
это было? 1998, 2008/2009, 
2014, 2020 годы! 

А если наоборот, если миро-
вые цены на наше экспортное 
сырье растут? У нас что, внутри 
все дешевеет? О нет, нам громко 
говорят, что раз все стало доро-
же за кордоном, то и в России все 
должно быть дороже, а то, не дай 
бог, экспортеры ничего не оста-
вят на внутреннем рынке — ни 
нефти, ни газа, ни металлов, ни 
зерна, а все отправят в 
дальние края. Куда ни 
кинь, всюду клин.

КОШЕЛЕК Верховный суд разъяснил, какие обязательства 
гражданина переходят к его наследникам
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КОНКУРС

Наш финансовый сектор в два раза 
меньше, чем должен быть, если 
судить по роли России в мировой 
экономике.

А К Ц Е Н Т

Процентная маржа — разница между 
процентами по кредитам и депозитам, 
источник банковской прибыли — 
 непомерно высока, 5% и больше

А К Ц Е Н Т

Сделка не была доведена до конца 
из-за смерти одного из ее участников — 
продавца. Но покупатель потребовал 
ее продолжения у наследников  

Австралийский доллар 52,6219
Азербайджанский манат 41,2799
Армянский драм** 14,7310
Белорусский рубль 29,0124
Болгарский лев 41,7965
Бразильский реал 12,4119

Венгерский форинт** 22,4412
Вон Республики Корея*** 60,0508
Гонконгский доллар* 90,2260
Датская крона 10,9877
Доллар США 70,1345
Евро 81,7418

Индийская рупия** 93,5095
Казахстанский тенге** 16,4945
Канадский доллар 56,8259
Киргизский сом** 82,6988
Китайский юань 10,9908
Молдавский лей* 40,1227

Новый туркменский манат 20,0671
Норвежская крона* 84,2274
Польский злотый 17,7794
Румынский лей 16,5240
СДР 99,2410
Сингапурский доллар 52,1795

Таджикский сомони* 62,2311
Турецкая лира* 72,1318
Узбекский сум**** 65,5278
Украинская гривна* 26,6894
Фунт стерлингов 96,6453
Чешская крона * 31,8301

Шведская крона* 81,7133
Швейцарский франк 76,5243
Южноафриканский рэнд* 47,5292
Японская иена** 61,7408

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.10.21

Александр Гинцбург: 
Многие заразившиеся 
после прививки 
на самом деле 
купили QR-код 
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Беспилотные грузовики 
появятся 
на трассе М-11 
через несколько 
месяцев

Советник Зеленского 
мечтает 
направить 
украинские 
ракеты на Москву
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БЕЗОПАСНОСТЬ Школьных 
охранников предложено 
готовить по специальным 
методикам

Класс защиты

Михаил Фалалеев

Эксперты четырех ведомств — МВД, Росгвардии, Ген-
прокуратуры и минобразования — предлагают обучать 
школьных охранников основам психологии, в том чи-
сле детской. 

Трагедии, произошедшие не так давно в нескольких 
учебных заведениях, когда неадекватные молодые 
люди стреляли в школьников, студентов и преподавате-
лей, высветили проблемы, связанные не только с обо-
ротом оружия, технической системой охраны школ, но 
и самими охранниками. Назрела необходимость дать 
четкий, внятный ответ на вопрос: что должен знать и 
уметь охранник детского сада, школы, вуза. Напомним, 
в России насчитывается 53 600 школ и 45 600 детских 
садов. В них работают более 1 миллиона учителей и вос-
питателей и обучаются более 13 миллионов учеников и 
воспитанников. Проблема была озвучена в Обществен-
ной палате РФ, где было предложено создать професси-
ональный стандарт для работников, обеспечивающих 
защиту детских образовательных учреждений. Проект 
такого профстандарта был подготовлен саморегулиру-
емой организацией «Ассоциация «Школа без опасно-
сти», куда входят ветераны МВД и других спецслужб. В 
проекте прописано, какое образование долж-
но быть у охранников и какие науки они долж-
ны изучать. 

КАДРЫ  Россия пригласит 
квалифицированных 
специалистов из-за рубежа

Далеко идущие 
визы

Алексей Дуэль

Квота для привлечения иностранных специалистов, 
которым для въезда в Россию нужна виза, на 2022 год 
составит 124 007 человек, что на 14% ниже уровня до-
пандемийного 2019 года. Такие цифры заложены в 
проекте постановления правительства, которое мин-
труд разместил для общественного обсуждения.

Помимо этой квоты, в Россию приедут и обычные 
трудовые мигранты из стран СНГ, которым для пересе-
чения границы не нужна виза, их учитывают отдельно. 
Ранее минтруд сообщал о договоренностях с властями 
Узбекистана и Таджикистана. В этих странах будут 
подбирать и обучать работников под потребности рос-
сийских компаний.

Получить «место» в квоте компании могут только 
если нужного специалиста в России нет, отметили в 
минтруде. Среди крупных проектов, для которых по-
требовались профессионалы из дальнего зарубежья: 
строительство промышленно-логистического газопе-
рерабатывающего и газохимического кластера в по-
селке Усть-Луга, газопровода «Сила Сибири», Запад-
но-Сибирского нефтехимического комплекса глубо-
кой переработки углеводородного сырья в по-
лиолефины (проект «ЗапСибНефтехим») и 
другие, рассказали в министерстве.

ЦЕНЫ Подорожают ли 
в России гречка и овсянка

В особо крупном 
размере

Алексей Рыбин

В минсельхозе заявили, что производимых в России 
круп хватит для удовлетворения спроса на внутреннем 
рынке. Ведомство сообщило об этом на фоне новостей 
о грядущем росте цен на гречку, овсянку и хлопья. При 
этом в министерстве не отрицают, что производите-
лям круп приходится работать в условиях роста цен.

Как сообщает минсельхоз, объемы производства 
крупяных культур, в частности, гречихи, покрывают 
спрос предприятий и в полной мере обеспечивают по-
требности внутреннего рынка. 

Так, по данным министерства, в этом году под гре-
чиху были засеяны 975,9 тысячи гектаров, что на 
12,1% больше, чем в прошлом году. К 22 октября со-
брано уже 837,5 тысячи тонн урожая, что также боль-
ше прошлогодних показателей на 22 тысячи тонн. 
Минсельхоз заявил об этом на фоне новостей о том, 
что производители намерены в ноябре поднять цены 
на гречку, овсянку и хлопья на 10—20%. Компании по-
жаловались, что цена полипропиленовой и картонной 
тары за двенадцать месяцев выросла на 100% и более, 
а российское сырье подорожало на 30%.

По данным Росстата, в августе гречневая крупа в 
среднем стоила 102,5 рубля за килограмм, овсяная и 
перловая — 45,2 рубля, а хлопья «Геркулес» — 80,4 ру-
бля. В сентябре цены на гречку в магазинах 
выросли до десятилетнего максимума, прео-
долев отметку в 100 рублей.
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Власти Москвы 
рассказали, как 
будут работать 
парковки 
в нерабочие дни
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СЫРЬЕ  Заморозят ли 
тарифы на газ страны 
Европы вслед за Францией

Трубы долгой 
выдержки

Сергей Тихонов

Решение Франции заморозить тарифы на газ до конца 
2022 года идет вразрез с правилами рыночного ценоо-
бразования, но это уже давно стало нормой в большин-
стве стран Европы в отношении энергоресурсов. Более 
того, именно отход от этих правил во многом оказался 
причиной нынешнего газового кризиса.

Налоги и сборы, связанные с климатической по-
весткой, для ископаемых источников энергии в по-
следние годы в Европе только росли. В период избыт-
ка предложения на рынке это не особенно влияло на 
цены, но, как толь-
ко случился дефи-
цит, они взлетели. 
Сейчас Франция 
решила применить 
нерыночные мето-
ды, чтобы не допу-
стить рост цен на 
газ, но пойти по та-
кому пути едва ли 
получится у дру-
гих стран ЕС. Дело 
в том, что во Фран-
ции газовая генера-
ция электричества 
составляет всего 13%, а более 70% занимает атомная 
энергетика. Для сравнения, у другого лидера Евросою-
за — Германии, в энергобалансе доля газа около 30%, а 
в среднем по Европе — 25%. Франция в год потребляет 
около 45 млрд кубометров газа в год, а Германия — бо-
лее 90 млрд кубометров.

По мнению директора группы корпоративных рей-
тингов АКРА Василия Тануркова, благодаря преобла-
дающей доле атомной электрогенерации в энерго-
балансе заморозка тарифов на газ может стоить для 
французского бюджета существенно дешевле, чем для 
прочих европейских стран, которые в гораздо большей 
степени зависят от ископаемого топлива.

Из России, то есть по ценам ниже биржевых, Фран-
ция получает меньше трети от всего необходимо-
го объема газа, а остальные поставки приходятся на 
норвежский газ и сжиженный природный газ (СПГ) с 
Ближнего Востока, США и Африки. Большинство этих 
поставок идут по рыночным ценам. Отсюда возник и 
неутешительный прогноз Парижа в отношении высо-
ких цен на газ до конца 2022 года. Страна оказалась за-
висима от поставщиков дорогого газа.   

ВЛАСТЬ Президент 
дал поручения 
по антиковидным 
ограничениям

Два выходных 
за прививку

Кира Латухин

Усилить контроль за соблюдением масочного режима, 
кратно увеличить тестирование, предоставлять два 
выходных за вакцинацию от COVID-19. Такие поруче-
ния дал президент Владимир Путин по итогам совеща-
ния с членами правительства.

— Кабмин должен обеспечить за счет госказны цен-
трализованную закупку и доставку в регионы отдель-
ных дорогостоящих лекарств для стационарного лече-
ния больных коронавирусом.

— Следует организовать ежесуточный мониторинг 
доступности лекарств, включая кислород, и медицин-
ских изделий для помощи больным COVID-19.

— Кабмин совместно с региональными властями 
должен обеспечить кратное увеличение объемов те-
стирования населения, в том числе экспресс-тестами, 
для раннего выявления носителей COVID-19. При этом 
предусмотреть изоляцию в кратчайшие сроки как са-
мих таких граждан, так и контактных с ними.

— Нужно нарастить темпы вакцинации, в том числе 
переболевших, а также ревакцинации против корона-
вируса. При этом 
особое внимание 
надо обратить на 
граждан старше 60 
лет и страдающих 
хроническими за-
болеваниями.

— В регионы с не-
благоприятной эпи-
демиологической 
ситуацией по забо-
леваемости корона-
вирусом предстоит 
направить бригады специалистов ведущих медицин-
ских и научных организаций. Кабмин должен дополни-
тельно поддержать такие регионы.

— Следует организовать мониторинг выдачи боль-
ничных заболевшим COVID-19 или с подозрением на 
него, а также контактировавшим с ними, обеспечив 
контроль и надзор за соблюдением режима лечения и 
изоляции.

— Следует усилить санитарно-эпидемиологические 
меры на всех видах транспорта, включая дезинфекцию 
на общественном транспорте, такси и в местах массо-
вого пребывания людей.

— Губернаторам рекомендовано ввести допуск на 
посещение ряда организаций только при наличии до-
кумента, в том числе электронного, подтверждающего 
вакцинацию против коронавируса или перенесенное 
заболевание. Для тех, у кого есть противопоказания, 
нужна справка, заверенная лечащим врачом и руко-
водителем клиники, а также отрицательный ПЦР-тест 
сроком не позднее 72 часа. 

— Рекомендован запрет на проведение зрелищно-
развлекательных мероприятий и ограничение оказа-
ния услуг общепита в вечернее и ночное время.

 — Рекомендовано ввести самоизоляцию для невак-
цинированных против COVID-19 старше 60 лет.

 — Работникам, сделавшим прививку от коронави-
руса, рекомендовано предоставить два выходных с со-
хранением зарплаты.

 — Рекомендовано перевести на дистанционный ре-
жим работников старше 60 лет и имеющих хрониче-
ские заболевания в течение четырех недель для вакци-
нации и формирования иммунитета.

 — Рекомендовано увеличить темпы вакцинации 
против гриппа, обратив особое внимание на привитых 
против COVID-19, переболевших коронавирусом и де-
тей.  

ПАРЛАМЕНТ В Госдуме подготовили новый бюджет к первому чтению

Приняли в расчет
Татьяна Замахина 

Н
а заседании 28 октя-
бря Госдуме предстоит 
рассмотреть в первом 

чтении проект федерального 
бюджета на три года. В поне-
дельник профильный думский 
Комитет по бюджету и нало-
гам рекомендовал его к при-
нятию. Основной финансовый 
документ вчера поддержала 
и фракция «Единая Россия», 
обсудив его с главой минфи-
на Антоном Силуановым. В ЕР 
подготовили ряд предложе-
ний, которые надо учесть при 
рассмотрении бюджета во вто-
ром чтении.

«Комитет завершает рабо-
ту по рассмотрению проекта 

бюджета, — сообщил журнали-
стам глава профильного коми-
тета Андрей Макаров. — Самое 
главное, что сегодня мы можем 
точно констатировать, что все 
социальные обязательства го-
сударства, безусловно, обеспе-
чены финансово независимо от 
любых условий экономики, ка-
кие бы они ни были на мировом 
рынке».

Он заверил, что, к приме-
ру, пенсионерам не надо будет 
бросаться к телевизору утром, 
чтобы смотреть, какая цена на 
нефть на Нью-Йоркской бирже 
— пенсию в гарантированном 
объеме они получат вне зави-
симости от котировок.

Какие приоритеты должны 
быть у бюджета и что нужно 

рассмотреть дополнительно, 
подробно обсудило парламент-
ское большинство. Председа-
тель Госдумы Вячеслав Воло-
дин особо отметил, что в рам-
ках рассмотрения проекта не-
обходимо учесть все вопросы, 
связанные со здоровьем гра-
ждан. Он поручил комитетам 
по охране здоровья, а также по 
бюджету и налогам детально 
предложить, как это сделать. 
«Чтобы мы с вами понимали, 
что эти вопросы не только бу-
дут решены, но и дальше бу-
дут находиться на постоянном 
контроле», — подчеркнул Во-
лодин.

Он также напомнил, что 
президент Владимир Путин 
назвал приоритетными вопро-

сы повышения благосостояния 
граждан и развития экономи-
ки. Эти темы, уверен он, долж-
ны найти полное отражение в 
бюджете. «Необходимо сде-
лать все, чтобы мы смогли ре-
шить вопросы и проблемы на-
ших граждан, исполнить обя-
зательства, которые были взя-
ты в ходе избирательной кам-
пании», — напомнил Володин. 

Спикер, кроме того, заявил 
о необходимости уйти от ло-
зунгов и популистских рассу-
ждений к конкретным предло-
жениям, которые можно будет 
учесть в ходе рассмотрения за-
конопроекта во втором чтении. 
«Цель этой работы — повысить 
эффективность использования 
бюджетного рубля в решении 
вопросов, которые стоят перед 
страной», — сказал он.

Конкретные предложения 
сформулировала «Единая Рос-
сия». Наряду с поддержкой 
бюджета депутаты от ЕР пред-
ложат Госдуме проект поста-
новления, в котором укажут 
ряд приоритетных направ-
лений. 

Ко второму чтению плани-
руется увеличить финансиро-
вание программы социального 
развития села, развития спор-
тивной инфраструктуры на 
селе и в малых городах, строи-
тельства дорог в регионах, за-
явил секретарь Генсовета пар-
тии Андрей Турчак.  

Поддержать документ и ор-
ганизовать его доработку с 
учетом указанных направле-
ний фракции ранее поручил 
председатель «Единой России» 
Дмитрий Медведев. Он доба-
вил, что приоритетами должны 
также стать «поддержка семей 
с детьми, развитие здравоохра-
нения, помощь регионам».

Со своей стороны министр 
финансов Антон Силуанов зая-
вил, что на заседании фракции 
при рассмотрении проекта осо-
бо затрагивался вопрос сбалан-
сированности бюджетов регио-
нов. «Государство должно поза-
ботиться о том, чтобы все госу-
слуги оказывались качественно, 
будь то здравоохранение, обра-
зование, вопросы социально-
го обеспечения, — пояснил он. — 
На все это должно хватить денег 
у субъектов РФ. И федеральный 
бюджет должен выстроить точ-
ную систему межбюджетного 
регулирования с тем, чтобы ре-
шить все финансовые вопросы».

Чтобы все задуманное было 
реализовано, профильные ко-
митеты Госдумы будут ежек-
вартально анализировать ход 
исполнения федерального бюд-
жета, чтобы обеспечить макси-
мально эффективное расходо-
вание средств, заявил Вячеслав 
Володин.

Среди тем, на которые надо 
обращать особое внимание и 
отслеживать их ежекварталь-
но, — серьезный разрыв в бюд-
жетной обеспеченности регио-
нов, подчеркнул спикер Госду-
мы. Парламентарий напомнил, 
что в 2016-м разрыв между 10 
наиболее обеспеченными и 10 
наименее обеспеченными ре-
гионами составлял 2,5 раза, а в 
прошлом году он составил уже 
2,9 раза. «Если мы повысим 
парламентский контроль и бу-
дем заслушивать наших коллег 
из правительства на системной 
основе, будет возможность ис-
править ситуацию», — заявил 
он.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой Таможенной 
службы ход реформы ведомства

Компьютер на границе

Кира Латухина 

П
резидент провел 
встречу с руководи-
телем Федеральной 
таможенной служ-
бы. Речь шла о циф-
ровизации ведом-
ства и упрощении 
процедур.  Тамо-
женное оформле-

ние стало более быстрым, каче-
ственным и удобным, сообщил 
Владимир Булавин.

Владимир Путин предло-
жил рассказать о реформе Та-
моженной службы.  В 2020 
году завершены широкомас-
штабные преобразования. Се-
рьезно изменилась структу-
ра таможенных органов, сам 
процесс подвергнут глубокой 
цифровой трансформации. 
Созданы центры электронно-
го декларирования, сеть рас-
пределенных центров, элек-
тронные таможни. В этом году 
впервые ФТС работала в си-
стеме новых координат, отме-
тил Булавин.

Удалось решить две основ-
ные задачи: таможенное офор-
мление стало более быстрым, 
прозрачным и удобным, и су-
щественно снизилась админи-
стративная нагрузка на биз-
нес. При этом с точки зрения 
выполнения фискальной фун-

кции для государства тоже все 
стало эффективнее. Вырос и 
товарооборот.

Оцифрованы практически 
все таможенные процедуры. 
По словам Булавина, за день 
в информационных системах 
отрабатывается 860 млн за-
писей. За девять месяцев было 
оформлено 4 млн деклараций, 
из них 3,2 млн автоматиче-
ски зарегистрировано и чуть 
больше одного миллиона ав-
томатически выпущено. «Вре-
мя автоматического выпуска 
одной электронной деклара-
ции — четыре минуты, и все это 
без участия человека, а значит, 
быстро, качественно и объек-
тивно», — оценил глава ФТС. 
Для безрисковых поставок на 
выпуск электронной деклара-
ции в среднем по импорту ухо-
дит 70 минут, для экспорта — 36 
минут. Почти 80 процентов де-
клараций выпускается в тече-

ние четырех часов, что предус-
мотрено Таможенным кодек-
сом ЕАЭС.

Практически сто процен-
тов деклараций подаются уда-
ленно, все остальные контак-
ты идут с использованием 
«Личного кабинета участни-
ка внешнеэкономической дея-
тельности». Через него можно 
подать декларацию, оплатить 
таможенные платежи, посмо-
треть состояние счетов, подать 
документы в случае запроса. 
«Цель, которую мы ставили, — 
сделать процесс таможенного 
оформления более быстрым, 
качественным и удобным, — 
эта задача решена», — подыто-
жил Булавин.

При этом таможенное офор-
мление стало более эффектив-
ным для государства. В этом 
году в федеральный бюджет 
за девять месяцев перечисле-
но 4,8 трлн рублей. Прогноз-

ное задание перевыполнено 
на 133 процента: на 1,2 трлн 
рублей больше. «Если нам, ко-
нечно, не изменят прогнозное 
задание в ближайшее время, не 
скорректируют в сторону уве-
личения, то я думаю, что будет 
к этой сумме также прибавле-
ние. Сейчас трудно прогнози-
ровать», — заметил докладчик. 
«Сейчас правительство услы-
шит и скорректирует», — улыб-
нулся Путин.

В этом году товарооборот 
России по сравнению с девя-
тью месяцами прошлого года 
увеличился на 35 процентов 
и составляет 540 млрд долла-
ров, привел цифры глава ФТС. 
Экспорт — 310 млрд долларов 
и импорт — 230 млрд, то есть 
сальдо положительное. В том 
числе сыграла свою роль эф-
фективность таможенного 
оформления в центрах элек-
тронного декларирования. «С 
возрастающим потоком по то-
варообороту мы справляемся 
достаточно успешно», — оце-
нил Булавин. Он также сооб-
щил, что в этом году вся рабо-
та с железной дорогой переве-
дена в цифровой формат, что 
существенно сказалось на пе-
ремещении товаров — объем 
вырос почти в полтора раза. 
Значительно увеличился и 
транзит.

Президент поинтересовался 
программой обновления пун-
ктов пропуска. Один из про-
ектов — создание интеллекту-
ального пункта пропуска, ко-
торый обеспечит безостано-
вочное движение товаров для 
безрисковых поставок. Также 
идет работа над проектом по 
цифровому анализу снимков 
инспекционно-досмотровых 
комплексов. Здесь привлекли 
на службу искусственный ин-
теллект, потому что компьютер 
сначала нужно обучить раз-
личать каждую товарную пар-
тию, чтобы он их запомнил и 
потом сам смог бы анализиро-
вать снимки. В планах — поста-
вить в пункт пропуска потоко-
вые инспекционно-досмотро-
вые комплексы, которые обес-
печили бы сканирование всех 
въезжающих автомобилей без 
высадки водителей. Сейчас на 
это уходит около 6 минут, то 
есть 10 машин в час. «Если мы 
сейчас будем работать, то по-
нятно, что мы больше 240 ма-
шин пропустить не сможем. А 
у нас в пунктах пропуска в лет-
ний период, когда большие на-
грузки, мы пропускаем около 
500, а иногда и больше машин», 
— пояснил Булавин.  

В бюджет за девять месяцев пере-
числено 4,8 трлн рублей, доложил 
Владимиру Путину глава ФТС.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин предложил усилить парламентский контроль за исполнением бюджета.

А К Ц Е Н Т

Практически все таможенные процеду-
ры оцифрованы. Время автоматическо-
го выпуска одной электронной деклара-
ции — четыре минуты

ИНИЦИАТИВА   

Закон 
о пробации 
поможет 
адаптировать 
заключенных 
к жизни 
на свободе

УБЕРЕЧЬ 
ОТ РЕЦИДИВА
Дмитрий Гончарук

Для того чтобы освободившие-
ся из тюрем и колоний «не взя-
лись за старое», им нужно обес-
печить работу с достойной зар-
платой, считают в Совете Фе-
дерации. Это станет одной из 
главных задач для службы про-
бации, которую в России толь-
ко предстоит создать. А систем-
но решить проблему должен 
помочь закон, проект которого 
разработали в минюсте. 

По мнению главы Комитета 
СФ по соцполитике Инны Свя-
тенко, закон о пробации помо-
жет обеспечить индивидуаль-
ный подход к каждому бывше-
му осужденному. «Даже их се-
мьи не всегда готовы их понять 
и принять после отбывания на-
казания. Государство тут долж-
но занять особую позицию, со-
здав целостную концепцию в 
отношении ресоциализации 
граждан», — подчеркнула се-
натор.

Проект закона «О системе 
пробации в РФ» в начале сле-
дующего года внесут на рас-
смотрение правительства, со-
общил замминистра юстиции 
Всеволод Вуколов. Он уточнил, 
что ежегодно примерно 30—40 
тысяч человек нуждаются в 
такой помощи. «Необходимо, 

чтобы те люди, которые име-
ют право на замену наказания 
в виде лишения свободы при-
нудительными работами, мо-
гли работать не только на пред-
приятиях системы ФСИН, но и 
на частных. Предлагаю Совету 
Федерации вместе с регионами 
этот вопрос обсудить, дать со-
ответствующий сигнал. Кроме 
того, эта категория осужден-
ных может привлекаться к бла-
гоустройству городского про-
странства, озеленению улиц», 
— отметил замглавы минюста. 
Вуколов пообещал, что после 
принятия закона о пробации 
ведомство будет и дальше кор-
ректировать законодательство, 
чтобы повысить уровень соци-
альной адаптации заключен-
ных и граждан, освободивших-
ся из мест лишения свободы. 

Если документ будет при-
нят, то осужденные и вышед-
шие на свободу люди смогут 
гарантированно получать по-
мощь в социальной адаптации, 
сообщила Уполномоченный по 
правам человека в РФ Татьяна 
Москалькова. «Нами поддер-
живается положение, предус-
матривающее порядок разра-
ботки индивидуальных про-
грамм для осужденных. Многие 
субъекты Федерации, особенно 
те, на территории которых на-
ходится большое количество 
исправительных учреждений, 
сами увидели проблему и ста-
ли вырабатывать меры поддер-
жки этим людям»», — обратила 
внимание омбудсмен. Москаль-
кова предложила увеличить 
единовременное денежное по-
собие, которое получают осу-
жденные при выходе из мест 
лишения свободы, а также ока-
зывать им бесплатную юриди-
ческую помощь.

С января по июнь этого года 
10,7 тысячи бывших осужден-
ных обратились в центры заня-
тости и 3,5 тысячи из них были 
трудоустроены, рассказал 
представитель минтруда Тарас 
Васько.

По словам замдиректора Фе-
деральной службы исполнения 
наказаний Анатолия Якунина, 
в ее учреждениях есть возмож-
ность обучать осужденных бо-
лее чем по 160 специальностям. 
Кроме того, с 2017 года как аль-
тернатива лишению свободы за 
нетяжкие преступления приме-
няются принудительные рабо-
ты. Более 2,4 тысячи осужден-
ных к ним уже трудоустроены 
в различных сферах деятель-
ности, в том числе около 1 ты-
сячи — в сельском хозяйстве и 
700 — в сфере жилищного и про-
мышленного строительства. А 
сейчас ФСИН изучает возмож-
ность того, как привлечь таких 
осужденных к высокотехноло-
гичной переработке мусора.  

Нужно оказывать 
поддержку 
регионам со слож-
ной ситуацией 
с COVID-19

Франция решила 
применить 
нерыночные 
методы, чтобы 
не допустить рост 
цен на газ

Ежегодно пример-
но 30—40 тысяч 
человек нуждают-
ся в помощи 
по социальной 
адаптации

— Сколько бюджет тратит 
на борьбу с COVID-19
rg.ru/art/2192200
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ЗАЩИТА  Многие заразившиеся после прививки на самом деле купили QR-код 

Купили путевку в морг
Ирина Невинная

М
ногие тяжело больные 
COVID-19, которые го-
ворят, что заразились, 

несмотря на прививку «Спут-
ником V», на самом деле серти-
фикат купили, заявил глава НИ-
ЦЭМ имени Гамалеи, академик 
РАН Александр Гинцбург. Уче-
ный даже назвал долю таких па-
циентов — 80%, и пояснил, что 
установить лжепривитых не 
трудно, поскольку есть возмож-
ность провести анализ на нали-
чие у них маркеров препарата.

«Если якобы вакцинирован-
ные «Спутником V» тяжело за-
болевают, как показывают дан-
ные, это люди, которые, к сожа-
лению, воспользовались под-
дельными сертификатами, кото-
рые они купили. Мы видим, что 
у людей отсутствуют маркеры [к 
вакцине] в 80% случаев», — зая-
вил ученый журналистам.

Уголовные дела по поводу 
проданных поддельных QR-ко-
дов открывают в разных реги-
онах страны. Но истинные мас-
штабы проблемы еще предсто-
ит оценить. По мнению Гинц-
бурга, то, что выходит наружу, 
лишь небольшая часть реальной 
картины.

К слову, подобные подделки — 
проблема не только нашей стра-
ны. В Израиле, приняв решение 
о всеобщей ревакцинации гра-
ждан начиная с 12 лет, отме-
нили действие прежних «зеле-
ных пропусков» и ввели новые. 
Местные СМИ объяснили это, 
в числе прочего, стремлением 
властей удалить из обращения 
фальшивые пропуска. 

Сама история, конечно, ди-
кая. «Люди тратят деньги, а по-
том за собственные же деньги 

заболевают и умирают. Они об-
манывают сами себя», — счита-
ет Гинцбург. Он также предпо-
ложил, что, получив фальшивый 
QR-код, человек нередко начи-
нает вести себя так, как будто 
он действительно защищен. «И 
риск заболевания у таких рез-
ко возрастает в результате того, 
что у них изменяется поведе-
ние. Кроме того, они подверга-
ют смертельной угрозе других», 
— полагает ученый.

Единственно правильное ре-
шение, настаивает Гинцбург — 
получить полноценную привив-
ку, а через полгода ревакцини-
роваться, поскольку за это вре-
мя падает титр защитных анти-
тел. Если же антитела остаются 
на высоком уровне — дополни-
тельная прививка, по мнению 
академика, вреда не принесет.

«Если у человека высокий 
уровень антител и он себе еще 
дополнительно антиген вводит, 
то в итоге уровень антител не-
сильно повышается. Никакого 
вреда человек себе этим не на-
несет, но дополнительной поль-

зы может и не получить, у него 
будет такой же высокий уровень 
антител, который был и до ре-
вакцинации», — заявил он.

В других странах отношение 
к ревакцинации неоднозначное. 
Результаты исследований про-
тиворечивы: одни подтвердили 
падение эффективности вакци-
нации спустя полгода, другие 
дали противоположный резуль-
тат. Главное, до сих пор никто 
в мире не знает, какой именно 
титр защитных антител можно 
считать «чертой отсечения»: 
если выше — можно считать себя 
защищенным, если ниже — де-
лать повторную прививку. 

В итоге государства действу-
ют по-разному. В Израиле ревак-
цинируют всех граждан старше 
12 лет. Но в других стран объя-
вили о бустерной прививке пока 
только для групп риска — пожи-
лых, соцработников  и медиков.

В то же время показания к 
вакцинации многие регуля-

торы расширяют. Российский 
минздрав утвердил изменения 
в инструкцию по применению 
«Спутника V», разрешив при-
вивки кормящим матерям. Бе-
ременным рекомендовали при-
вивку еще раньше. При этом сде-
лана важная оговорка: пока нет 
научных данных о том, прони-
кают ли компоненты вакцины в 
грудное молоко. «Клинические 
исследования по применению 
препарата «Гам-КОВИД-Вак» 
[Спутник V] у женщин, кормя-
щих грудью, и младенцев отсут-
ствуют. В настоящее время не-
известно, способны ли действу-
ющие вещества, входящие в со-
став вакцины, проникать в груд-
ное молоко. Перед принятием 
решений о вакцинации кормя-
щей женщины необходимо оце-
нить риски и пользу данной вак-
цинации», — говорится в обнов-
ленной версии инструкции.

Аналогичный подход приме-
няют и по прививкам западны-
ми вакцинами. В инструкции к 
Pfizer говорится, что беремен-
ные и кормящие могут привить-
ся, но должны уведомить врача 
и получить консультацию.

Между тем, в Москве и Под-
московье обнаружили новую 
мутацию коронавируса AY.4.2, 
сообщила глава Роспотребнад-
зора Анна Попова. Эксперты 
предполагают, что этот штамм 
гораздо заразнее исходной 
«дельты», и один его носитель 
может инфицировать в среднем 
девять человек. «Мы будем вни-
мательно следить за его поведе-
нием», - отметила Попова в ин-
тервью на 1 канале.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Новая мера поддержки 
бизнеса поможет трем миллионам человек

Грант в ноябре

Владимир Кузьмин 

П
рием заявок на но-
вые гранты для под-
держки малого и 
среднего бизнеса, 
социально ориен-
тированных неком-
мерческих орга-
низаций из наибо-
лее пострадавших 

от последствий коронавируса 
отраслей начнется 1 ноября и 
продлится в течение полуто-
ра месяцев, сообщил премьер-
министр Михаил Мишустин. 
Средства начнут поступать с 15 
ноября.

— Мы должны не только по-
мочь сохранить рабочие места, 
но и дать возможность быстро 
восстановить обороты после 
того, как новая волна пойдет на 
спад, — заявил Михаил Мишус-
тин на оперативном совещании 
со своими заместителями в по-
недельник.

Мера поддержки, подготов-
ленная по распоряжению пре-
зидента, предусмотрена прежде 
всего для сфер, в которых пред-
приниматели напрямую рабо-

тают с населением. Это гости-
ничный бизнес, общественное 
питание, спорт, дополнитель-
ное образование, бытовые услу-
ги, культура, развлечения и ряд 
других.

На каждого сотрудника ком-
пании получат по одному ми-
нимальному размеру оплаты 
труда. «Общий объем такой 
поддержки составит порядка 
38,5 миллиарда рублей, — под-
черкнул глава правительства. — 
Рассчитываем, что такая мера 
позволит частично покрыть 
пострадавшим предприятиям 
выпадающую часть выручки и 
поддержать около трех миллио-
нов человек».

— Заявки на гранты бизнес 
сможет подать дистанционно в 
течение полутора месяцев — уже 

начиная с 1 ноября этого года, — 
рассказал он. — Их будет прини-
мать и обрабатывать Федераль-
ная налоговая служба, а сред-
ства начнут поступать уже с 15 
ноября.

Кроме того, с 1 декабря на-
чнется эксперимент с цифро-
вой платформой, через которую 
малый и средний бизнес смогут 
автоматически получать доступ 
ко всем услугам и сервисам, ме-
рам поддержки, в том числе ре-
гиональным. «Включая и те, о 
существовании которых они 
даже не знали — вплоть до авто-
заполнения данных для банков-
ского кредита», — подчеркнул 
премьер.

— Эксперимент поможет от-
ладить новый сервис всех ин-
струментов получения и обра-

ботки информации из разных 
источников, а также адресно-
го подбора услуг и дистанцион-
ного обслуживания предпри-
нимателей. Главное — довести 
качество до высокого уровня, 
— указал председатель прави-
тельства.

В этом «едином окне» не-
большие предприятия, самоза-
нятые граждане и все, кто пока 
только планирует начать свое 
дело, смогут, по словам Мишус-
тина, получить доступ к полно-
му пакету государственных мер 
поддержки и наиболее востре-
бованным коммерческим сер-
висам — от помощи на старте до 
юридического сопровождения 
и профильного образования, 
которое часто необходимо, ког-
да первые шаги уже сделаны и 
нужно решить, куда двигаться 
дальше.

На совещании глава кабине-
та министров также сообщил об 
утвержденном им комплексном 
плане мероприятий, необходи-
мых для реализации Стратегии 
противодействия незаконному 
обороту промышленной про-
дукции. «Впереди большая ра-

бота по созданию и внедрению 
современных механизмов и ме-
тодов борьбы с контрафактом», 
— сказал Михаил Мишустин.

Правительство намерено со-
вершенствовать законодатель-
ство, в том числе ужесточить 
ответственность за производ-
ство, хранение, переработку и 
сбыт контрафакта. Акцент так-
же будет сделан на развитии си-
стемы прослеживаемости това-
ров, подготовке предложений 
для снижения доли нелегальной 
продукции в конкретных отра-
слях. В России может появиться 
база данных недобросовестных 
производителей, импортеров, 
поставщиков и продавцов кон-
трафакта.

«Важно защитить наших 
граждан от некачественных то-
варов», — заявил премьер-ми-
нистр. Он подчеркнул, что для 
реализации всех отобранных 
мер потребуются квалифици-
рованные специалисты, подго-
товку которых предстоит орга-
низовать.  

В ГНЦ «Вектор» показали фото 
штамма «дельта», снятого на камеру 
электронного микроскопа.

Михаил Мишустин назвал общий 
объем поддержки — порядка 
38,5 млрд рублей.

А К Ц Е Н Т

На каждого сотрудника компании 
получат по одному минимальному 
размеру оплаты труда

ДАЛЕКО 
ИДУЩИЕ ВИЗЫ 

Предполагается, что 
по визовым квотам к 
нам приедут 6,4 тыся-

чи топ-менеджеров, 3,5 тысячи 
специалистов в области естест-
венных и инженерных наук, 3,6 
тысячи продавцов, демонстра-
торов товаров и одежды, почти 
38 тысяч рабочих для горных и 
строительных работ, 1,5 тыся-
чи водителей и больше 6 тысяч 
неквалифицированных рабо-
чих, а также другие иностран-
ные мастера своего дела. 

«России сейчас нужны лю-
бые работники, — признали в 
Ассоциации частных агентств 
занятости. — Лишь бы только 
все документы у человека были 
в порядке, россиян не хватает, 
чтобы закрыть все вакансии».

Сокращение квоты на высо-
коквалифицированных специ-
алистов вряд ли сильно отра-
зится на всем рынке труда, счи-
тает директор по маркетингу 
Kelly Services Жанна Волкова. 
В большинстве своем это узкие 
специалисты для очень специ-
фических вакансий: специа-
лист по виноделию в новое вин-
ное хозяйство, инженер по на-
ладке сложного оборудования 
определенной марки. И спрос, и 
предложение на таких работни-
ков единичные, добавляет она.

Общий тренд замены «ва-
рягов» на отечественных спе-
циалистов отмечает директор 
ANCOR Industry Ольга Саутолл. 
«Исключение — случаи, когда 
приглашенный иностранец — 
носитель уникальной техноло-
гии, знаний, которые просто от-
сутствуют на локальном рынке 
кандидатов, — объясняет она. — 
Но это больше характерно для 
сферы высоких технологий».

«В стране существует не-
хватка специалистов ряда тех-
нических профессий, вклю-
чая водителей и сварщиков, 
особенно если работы ведутся 
с использованием современ-
ного инновационного обору-
дования, — считает член Ассо-
циации менеджеров, партнер 
EY Сергей Макеев. — Для уста-
новки сложного оборудования 
иностранного производства 
таких иностранных специали-
стов направляют командами, 
что обеспечивает высокую эф-
фективность их работы и со-
блюдение всех стандартов». По 
его мнению, сокращение кво-
ты выдачи рабочих виз может 
быть чревато сложностями с 
выполнением обязательств 
бизнеса в логистике и строи-
тельстве. Эти отрасли могут 
сильнее других пострадать от 
недостатка иностранных рук 
и мозгов.

При этом доход иностран-
цев, приехавших работать в 
Россию, по мнению экспертов, 
вдряд ли будет существенно 
отличаться от заработков со-
отечественников. В минтруде 
напоминают, что работодате-
ли должны будут обеспечить 
выполнение всех антиковид-
ных правил, установленных в 
России для прибывающих ино-
странцев.  

1

ПРИБАЛТИКА
Свои геополитические странствия закончим кратким 
обзором в одной статье прибалтийских стран — Литвы, 
Латвии, Эстонии.

Эти три государства — если смотреть из Москвы 
— слишком сходны, напрашиваются на общее описа-
ние. Вместе «вошли» в СССР (1940), вместе «вышли» 
(1990), единственные из постсоветских республик 
члены НАТО и ЕС (все вступили вместе в 2004), никог-
да не были в СНГ. Все они — парламентские республики. 
Наконец, сами себя называют «страны Балтии», а 23 
августа 1989 г. 2 млн их жителей выстроились общей 
цепью «Балтийский путь» в знак отделения от Совет-
ского Союза. Были в этой цепи, кстати, и русские жите-
ли трех республик.

Территория современных стран Балтии находи-
лась в вассальной зависимости от русских княжеств 
еще в Средние века, затем отошла к Ливонскому орде-
ну, Швеции, Польше и т.д., а в XVIII веке вошла в состав 
Российской империи (Лифляндская, Курляндская, 
Эстляндская, ча-
стично Виленская 
губернии). В 1918-
м  советское прави-
тельство признало 
независимость этих 
республик, затем 
была борьба про-
германских и про-
советских отрядов, 
и в итоге, в 1920-м 
были образованы 
три независимых 
балтийских госу-
дарства. Согласно 
«секретному про-
токолу» к советско-
германскому пакту 1939 г. эти страны были отнесены к 
«зоне интересов СССР», что и реализовалось в 1940 г.

Таковы основные вехи предыстории современных 
стран Балтии.

Теперь коротко об итогах 30 лет независимости.
Население. По переписи 1989 г. Литва — 3 675 000 

жителей, Латвия — 2 665 000, Эстония — 1 566 000, вме-
сте — 7 906 000 чел. По данным 2021 г.: Литва — 2 783 
000 (76% от 1989-го), Латвия — 1 893 000 (71% от 1989-
го), Эстония — 1 350 000 (86% от 1989-го), вместе — 6 
026 000, 76% от последнего «советского года». Что ж,  
общая проблема многих стран бывшего СССР. Низкая 
рождаемость, но главное — эмиграция, эмиграция . На-
пример, в Литве естественная убыль населения — 189 
000, эмиграция — 703 000 (по другим данным, 710 000 
чел.), из Латвии в 1991—2019 гг. уехали 650 000 чел., 
вернулись — 195 000. Жители «привилегированной 
Балтии» не едут гастарбайтерами в Россию, но зато 
тем активнее мигрируют в ЕС, особенно, конечно, по-
сле 2004-го, когда они получили для этого все возмож-
ности. «Рыба ищет где глубже, человек — где лучше».   

Что касается русских, русскоязычных. Самой «рус-
ской» всегда были Латвия: 905 000 чел. в 1989 г., 34% на-
селения, в 2021-м — 538 000 чел., 28,5% населения, об-
щее сокращение 367 000 чел., больше 40%. При этом в 
Риге произошел «зеркальный поворот»: в 1989-м латы-
ши составляли 36% жителей, русские — 47%, а в 2021-м — 
прямо наоборот, латыши — 47%, русские — 36%. Неверно 
было бы считать, что большинство русских вернулись в 
РФ. Точных данных на этот счет я не нашел, но есть кос-
венные. Всего в страны СНГ уехали в 1991—2019 гг. 15% 
эмигрантов из Латвии, т.е. меньше 100 000 чел. Очевид-
но, большинство из них русские, вернулись в Россию. Но 
эти 80 000—90 000 чел. — порядка 20—25% от уменьше-
ния числа русских в Латвии. Видимо, куда большее зна-
чение играла эмиграция русских в ЕС, а также то, что 
часть русских (молодых, естественно) ассимилируются, 
причисляют себя к латышам, особенно в смешанных се-
мьях. Есть и еще одна тенденция — «новая русская эмиг-
рация в Латвию». С тех пор как страны Балтии вошли в 
ЕС, появилась возможность при небольших инвестици-
ях приобрести еврогражданство. Так возник феномен 
«новых русских в Балтии», в основном  в Латвии, где в 
Юрмале, Риге актив-
но покупали недви-
жимость. «Новых 
русских латышей» 
немного — порядка 
10 000 —12 000 чел., 
«но они в смокин-
гах», среди них из-
вестные в России 
имена — артисты, 
журналисты и т.д.

Аналогичные 
процессы — в Лит-
ве, Эстонии. Литва. 
Русских было на из-
лете СССР — 344 000, 9% населения, сейчас — 125 000, 
4,5%, сокращение почти в 3 раза. Эстония — русских 
было 475 000 (30% жителей), стало — 323 000 (24%). 

Впрочем, сокращение абсолютного числа и доли 
русских (русскоязычных) идет во всех странах СНГ. 
Например, в вполне дружественном РФ Казахстане 
русских было 6 228 000 — стало 3 478 000, 55% от преж-
него числа. Уменьшение примерно как в той же Латвии 
и больше чем в Эстонии. Разница в том, что из СНГ рус-
ские в основном уезжали в РФ, а из Балтии — в Европу. 
Понятно, что это связано с тем, что ни одна страна СНГ 
не входит в ЕС.

Не стану много говорить про законы о гражданст-
ве. В Литве подавляющее большинство русских явля-
ются гражданами, в Латвии только около 60% русских 
— граждане, в Эстонии — около 40%. Причем речь, как 
правило, о людях, которые в этих странах родились, 
по крайней мере жили там на момент обретения неза-
висимости и появления самих государств Балтии, с их 
гражданством. Понятно, что с точки зрения норм по-
литкорректности ЕС эта «этнодемократия» абсолют-
но нетерпима,  что, впрочем, не слишком волнует евро-
пейских политиков и никак не помешало странам Бал-
тии вступить в ЕС—НАТО.

Напоследок — об этом вступлении.
Несомненно, членство в ЕС крайне важно для при-

балтийских государств. Экономика, гуманитарные 
проблемы (та же миграция и не только она) — все это 
прямо зависит от ЕС. По ВВП на душу населения эти 
страны с хорошим отрывом лидируют среди госу-
дарств бывшего СССР. Что же касается НАТО, то всту-
пление в него было пиар-политходом, но не решением 
«Проблем Безопасности». После 2004-го НИЧЕГО не 
изменилось: в странах Балтии как не было, так и нет 
американских баз, но гораздо важнее — как до 2004-го 
им как ничем в военном отношении не угрожала Рос-
сия, так и не угрожает. «Риторические конфликты» 
имеют место — опять же, как до 2004-го, так и после. 
В общем, «вступление в НАТО» похоже на «оберег от 
сглаза» или на прибивание подковы на ворота «от злых 
духов»…  

Жители «привиле-
гированной 
Балтии» не едут 
гастарбайтерами 
в Россию, но зато 
тем активнее миг-
рируют в ЕС

Вступление 
в НАТО было пиар-
политходом, 
но не решением 
«Проблем 
Безопасности»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

— Какого уровня коллективного 
иммунитета мы достигли 
rg.ru/art/2186464

МЕЖДУ ТЕМ

ШТАМПУЮТ СЕБЕ СРОК
В Новосибирской области с начала пандемии возбуждено 17 уголовных 

дел о продаже поддельных документов, якобы подтверждающих вакци-

нацию и отсутствие заболевания. Об этом на оперативном совещании в 

правительстве региона сообщил начальник ГУ МВД по Новосибирской 

области, генерал-майор Андрей Кульков. При этом, по его словам, заре-

гистрировано 89 сообщений о фактах продажи липовых сертификатов о 

вакцинации и результатов ПЦР-тестирования.

Недавно в Кировский районный суд Новосибирска было передано уго-

ловное дело пенсионерки, попавшейся на сбыте поддельных бумаг. В го-

родской поликлинике № 13 женщина раздобыла официальный бланк 

сертификата о прививке от коронавируса, а до этого приобрела штампы, 

имитирующие печати медучреждений. Женщину задержали, возбудили 

уголовное дело. В ее квартире оперативники обнаружили 57 штампов 

различных клиник, из которых 24 были именными печатями врачей. 

Впрочем, производство подделок может иметь и куда больший размах. В 

середине года полиция задержала жителя Ленинского района Новоси-

бирска, у которого было изъято 1939 справок с признаками подделки о 

прохождении ПЦР-тестов на COVID-19 и отрицательном результате ана-

лизов. За каждую такую справку изготовитель просил 800 рублей, и в 

итоге безработный сибиряк сумел заработать более 150 тысяч. 

Подобные примеры встречаются и в других регионах. Например, в Баш-

кирии полиция возбудила и расследует более 40 уголовных дел по факту 

подделок сертификатов о вакцинации против коронавируса. Часть из них 

— в отношении работников здравоохранения. Так, под следствием оказа-

лась секретарь одной из поликлиник Стерлитамака. Ее задержали вместе 

с подругой. Женщины организовали бизнес на знакомых, которые плати-

ли за липовый сертификат о вакцинации до 3,5 тысячи рублей. При этом у 

медработника была возможность уничтожать неиспользованные ампулы 

вакцины, чтобы скрыть следы преступления. А вот в Иглинском районе 

выявлен факт служебного подлога со стороны заведующей фельдшер-

ско-акушерским пунктом. Медик внесла в карту учета диспансеризации 

женщины данные о якобы пройденной ею вакцинации. За это благодар-

ная пациентка сделала врачу подарок за две тысячи рублей. В городе Си-

бае же уголовные дела завели на биолога клинико-диагностической лабо-

ратории и медицинскую сестру городской больницы. По версии следст-

вия, они за пять тысяч рублей выдавали поддельные сертификаты о вак-

цинации и вносили данные о прививках в единую государственную меди-

цинскую систему. Между тем в полиции предупреждают, что по уголов-

ной статье о подделке ответственность грозит не только сбытчикам таких 

«сертификатов», но и человеку, использующему «липу», — за ее незакон-

ную покупку и хранение можно отправиться в колонию на год.

Подготовили Никита Зайков, Айгуль Камаева, Новосибирск, Уфа

Леонид Радзиховский,
политолог
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ТЕНДЕНЦИЯ Спрос на курьеров вырос 
в несколько раз

Не покладая ног

Ольга Игнатова 

В 
России наступил на-
стоящий расцвет для 
профессии курьера. 
Только за первые три 
недели октября спрос 
на них в целом по стра-
не вырос на 10% по от-
ношению к сентябрю. 
А за год вакансий для 

сотрудников служб доставки 
стало больше в 5,2 раза. Такие 
данные приводит сервис по пои-
ску работы «Суперджоб». 

По данным компании, боль-
ше всего курьеров сейчас тре-
буется в Уфе (спрос вырос на 
37%) и Перми (+32%). За пер-
вые три недели октября на 21% 
увеличилось количество вакан-
сий для курьеров в Казани. В 
Красноярске — на 25%. В Москве 
спрос на курьеров за год вырос 
на 407%, за первые три недели 
октября — на 18%. 

Но в целом во всех крупных 
городах курьеры за год, прожи-
тый в различных противопан-
демийных ограничениях, стали 
очень востребованы. И платят 
им в среднем довольно прилич-
но. По данным «Суперджоба», 
за год средняя зарплата сотруд-
ника курьерской доставки вы-
росла на треть. В среднем пе-
шему курьеру предлагают зар-
плату в 55 тысяч рублей в ме-
сяц, водителю-курьеру — 85 ты-
сяч. Максимум, что могут зара-
ботать курьеры — до 150 тысяч 
в месяц. Но для этого придется 
работать практически без вы-
ходных.

Почему курьеры стали столь 
востребованы? Только ли из-за 
введения нерабочих дней, необ-
ходимых для сдерживания ко-
ронавируса? 

«Тренд на агрессивное раз-
витие онлайн-торговли поя-
вился еще до пандемии, — го-
ворит директор Института 
конъюнктурных исследований 
НИУ ВШЭ Георгий Остапко-
вич. — Многие люди перестали 
любить ходить в магазины, по-
тому что этот процесс в круп-
ных городах занимает много 
времени. На машине до мага-
зина нужно добраться, посто-

яв в пробках. В самом магазине 
провести какое-то время, по-
том добираться до дома. А здесь 
человек тратит время только 
на то, чтобы выбрать нужные 
товары и оформить заказ. Удоб-
ны интернет-доставки и тем, у 
кого нет машины. Не надо но-
сить тяжелые сумки или тра-
титься на такси». Поэтому, по 
мнению эксперта, спрос на ку-
рьеров сохранится вне зависи-
мости от развития ситуации с 
коронавирусом.

Но в то же время рано ста-
вить крест и на привычной ста-

ционарной торговле, отмечает 
профессор Академии труда и 
социальных отношений Ната-
лья Локтюхина. «Доставки ин-
тересны для больших городов. 
В небольших городах и сель-
ской местности люди нацеле-
ны на более традиционное по-
требительское поведение. Они 
как ходили в ближайший мага-
зин за покупками, так и будут 
это делать», — уверена эксперт.  
Да и сам средний чек покупок 
там невысок, так как доходы в 
разы ниже, чем в больших го-
родах. Поэтому у людей просто 
нет лишних денег платить за до-

ставку. А в сельской местности 
поход в магазин вообще важ-
ная часть повседневной жизни. 
Ведь, как правило, в сельпо сте-
каются все новости.

«Спрос на курьеров сейчас 
на пике во многом из-за того, 
что раньше этот сегмент за-
крывали в основном мигранты. 
Сейчас они уехали и вернуть-
ся не могут. Поэтому требуют-
ся те, кто их заменит. И работа 
эта в принципе довольно тяже-
лая — нужна выносливость, фи-
зическая сила переносить тя-
желые сумки. Поэтому и берут 

на работу в основном молодых 
крепких мужчин. Тем не менее 
говорить о том, что на рынке 
всегда будет востребовано та-
кое большое количество курье-
ров — ошибочно. Прежде всего 
из-за технического прогресса и 
цифровизации», — уверен завка-
федрой предпринимательства и 
логистики РЭУ им. Плеханова 
Дмитрий Завьялов. 

По его словам, на смену лю-
бым «человекоемким» спе-
циальностям всегда приходят 
более эффективные решения. 
«Все это заставляет маркет-
плейсы по-новому взглянуть 
на постаматы как на одно из 
стратегических направлений 
развития. Это позволит консо-
лидировать доставки, скоррек-
тировать график работы ку-
рьеров и повысить их эффек-
тивность, а также сэкономить 
на оплате работы курьеров. 
Если говорить о роботизации 
(дронах, беспилотниках) как 
об альтернативе курьерам, то 
у этого направления пока есть 
нерешенные проблемы — за-
конодательные и инфраструк-
турные. Эти технологии заме-
нят курьера, когда автомати-
зированный (роботизирован-
ный) продукт будет очевидно 
дешевле человека», — добавил 
Завьялов.  

Спрос на курьеров сохранится 
вне зависимости от развития ситуа-
ции с коронавирусом.
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Максимум, что могут заработать 
курьеры, — до 150 тысяч рублей в месяц, 
если будут работать без выходных
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СВЯЗЬ Почему самостоятельное 
усиление сотового сигнала 
приводит к сбоям в работе сети

Запрещенные 
связи

Олег Капранов

Сотовые операторы просят вве-
сти запрет на ввоз, установку и 
эксплуатацию бытовых усили-
телей сотового сигнала. По их 
мнению, использование такого 
оборудования неавторизован-
ными пользователями создает 
помехи для работы существу-
ющих сетей связи и приводит 
к снижению качества сигнала 
для всех абонентов.

Эксплуатация усилителей 
сигнала сотовой связи (репите-
ров) частными лицами запре-
щена Госкомиссией по радио-
частотам в 2012 году, предус-
мотрены и административные 
штрафы от 1 до 1,5 тысячи ру-
блей, однако абоненты продол-
жают их устанавливать. Про-
блемы с качеством связи, с ко-
торыми они сталкиваются, мо-
гут быть вызваны особенностя-
ми планировки, высокой этаж-
ностью, часто они обусловлены 
отсутствием покрытия сото-
вой связью, что характерно для 
загородных домов. И все они 
устраняются при помощи ре-
питеров. 

Но есть и другие пути, отме-
чают эксперты. «Отличное ка-
чество связи можно обеспечить 
при условии согласования мест 
размещения базовых станций с 
застройщиками на этапе стро-
ительства. При планировании 
жилых кварталов необходимо 
ввести для застройщиков тре-
бование предусматривать ме-
ста размещения оборудования 
связи. А для существующих 
зданий на федеральном уров-
не необходима норма, что опе-
раторы сотовой связи могут 
размещать свое оборудование 
в многоквартирных домах без 
проведения общего собрания 
собственников при условии на-
личия разрешительной доку-
ментации», — рассказала «РГ» 
представитель Tele2 Дарья Ко-
лесникова.  

Необходимость увязать воз-
ведение базовых станций со 
строительством новых жилых 
комплексов отмечает и глава 
ИА Telecom Daily Денис Кусков. 
По его мнению, пользователи  

самостоятельно устанавлива-
ют усиливающее оборудование 
не от хорошей жизни. «Репите-
ры — вещь полезная при усло-
вии, что оператор устанавлива-
ет их самостоятельно. При бес-
порядочном же развешивании 
они ухудшают качество сигна-
ла. Так что безусловно лучше 
было бы, чтобы застройщики 
давали сведения о строитель-
стве новых корпусов и у опера-
торов была прозрачная карти-
на по планированию», — заявил 
Кусков. 

«Очевидно, что в этом во-
просе необходимо более те-
сное взаимодействие властей, 
застройщиков, управляющих 
компаний и операторов связи», 
— заявил «РГ» пресс-секретарь 
МТС Алексей Меркутов.  

Критичность нынешнего по-
ложения вещей фиксируют в 
Роскомнадзоре. Как отметили 
в пресс-службе ведомства, за 
2020 год управлением Роском-
надзора по ЦФО было зафик-
сировано 1790 нарушений при 
использовании репитеров на 
территории Москвы и Москов-
ской области. 

Там обратили особое внима-
ние на то, что при использова-
нии технологий 3G/4G репитер 
начинает влиять не только на 
покрытие, но и на емкость сети. 
Таким образом, бесконтроль-
ное использование репитеров 
как несертифицированных, так 
и сертифицированных приво-
дит к созданию проблем на се-
тях сотовой связи, а также дли-
тельному поиску владельцев 
репитеров и устранению созда-
ваемых ими помех.  

За использование 
усилителей 
сигнала сотовой 
связи частным 
лицам грозит 
штраф

Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

политической партии, регионального 
отделения политической партии, кандидата

Выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации восьмого созыва 
(наименование избирательной кампании)

Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»
(наименование политической партии/регионального отделения политической партии/

фамилия, имя, отчество кандидата)
________________________________________________________________________

(наименование субъекта Российской Федерации — 
наименование одномандатного избирательного округа)

№ 40704810638000000011, Московский банк ПАО Сбербанк, г. Москва, 
ул. Б. Дорогомиловская, д. 10 

(номер специального избирательного счета, 
наименование и адрес кредитной организации)

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, 
руб.

Приме-
чание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, 

всего
10 178 755 500,63

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке 

для формирования избирательного фонда
20 178 755 500,63

из них
1.1.1 Собственные средства политической, партии/

регионального отделения политической пар-
тии/кандидата

30 178 755 500,63

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинув-
шей его политической партией

40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 0,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридическо-

го лица
60 0,00

1.2 Поступило в избирательный фонд денежных 
средств, подпадающих под действие ч. 2, 4, 8 
ст. 71 Федерального закона от 22.02.2014 г. 
№ 20-ФЗ и п. 6 ст. 58 Федерального закона от 
12.06.2002 г. № 67-ФЗ*

70 0,00

из них
1.2.1 Собственные средства политической партии/

регионального отделения политической пар-
тии/кандидата/средства, выделенные канди-
дату выдвинувшей его политической партией

80 0,00

1.2.2 Средства гражданина 90 0,00
1.2.3 Средства юридического лица 100 0,00
2 Возвращено денежных средств из избира-

тельного фонда, всего
110 205 200,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход федерального бюджета 120 0,00
2.2 Возвращено денежных средств, поступив-

ших с нарушением установленного порядка
130 0,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществ-

лять пожертвования либо не указавшим обя-
зательные сведения в платежном документе

140 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено 
осуществлять пожертвования либо не ука-
завшим обязательные сведения в платежном 
документе

150 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением пре-
дельного размера

160 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступив-
ших в установленном порядке

170 205 200,00

3 Израсходовано средств, всего 180 178 550 300,63
в том числе

3.1 На организацию сбора подписей избирате-
лей

190 0,00

3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых 
для сбора подписей избирателей

200 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организа-
ции телерадиовещания

210 2 006 000,00

3.3 На предвыборную агитацию через редакции 
периодических печатных изданий

220 157 772,51

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые 
издания

230 600 000,00

3.5 На выпуск и распространение печатных и 
иных агитационных материалов

240 173 354 480,28

3.6 На проведение публичных массовых меро-
приятий

250 126 850,00

3.7 На оплату работ (услуг) информационного и 
консультационного характера**

260 40 000,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных 
(оказанных) юридическими лицами или гра-
жданами России по договорам

270 2 244 077,84

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно 
связанных с проведением избирательной 
кампании

280 21 120,00

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечи-
сленным в избирательный фонд денежным 
средствам

290 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 
(заверяется банковской справкой) 
(СТР.300=СТР.10-СТР.110-СТР.180-СТР.290)

300 0,00

*Указывается сумма денежных средств, поступивших в избирательный фонд 
с нарушением, в том числе с превышением установленного предельного размера.

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

О проведении тендеров
6 и 20 декабря 2021 г. Государственная корпорация развития 

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских 
 рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализа-
ции средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25). 
Подробную информацию можно получить на интернет-сайте кор-
порации WWW.VEB.RU или по телефонам Блока агента Правитель-
ства Российской Федерации : (495) 604-65-65, доб. 65-12, 67-29,  
82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Какие необычные вакансии 
появились в пандемию
rg.ru/art/2178937

ОБЩЕСТВО Енисейская Сибирь

Навстречу истории

Зейнаб Кулиева

Красноярск на три дня стал на-
учным центром страны. В сен-
тябре прошел VIII Международ-
ный сибирский исторический 
форум. Это крупнейшее науч-
ное мероприятие за Уралом. Ге-
ография форума не просто ве-
лика, а еще и представлена име-
нами выдающихся ученых, до-
стойно представляющих себя в 
мировом научном сообществе. 

Участие в форуме приняли 
и представители других стран, 
среди которых Индия, США, 
Великобритания, Монголия, 
Казахстан, Кыргызстан, Бела-
русь, Украина, Эстония и дру-
гие. В итоге на площадке собра-
лось рекордное количество 
участников — более 600 экс-
пертов. Подобные мероприя-
тия — это вклад не только в нау-
ку, но и в культуру. Площадка 
во многом эксперименталь-
ная, но уже показала свою эф-
фективность. Именно во время 
форума генерировались очень 
важные идеи, связанные с 
историей, но в то же время ори-
ентированные на будущее. Так 
как история — это самопозна-
ние для инновации. 

В этом году форум был при-
урочен сразу к двум знаковым 
датам — 200-летию основания 
Енисейской губернии и 120-ле-
тию Красноярского краевого 
отделения Всероссийской об-
щественной организации «Рус-
ское географическое обще-
ство».

Всего на форуме работали 
22 площадки. Темы обсуждения 
самые широкие — от древних 
культур Северной Азии до со-
временности. Специалисты вы-
ступили с докладами по вопро-
сам изучения, сохранения, по-
пуляризации историко-куль-
турного наследия Сибири, а 
также обсудили другие акту-
альные темы, в том числе бренд 

«Енисейская Сибирь». Экспер-
ты попытались найти ключе-
вые аспекты к пониманию 
идентичности города и регио-
на. Помочь в этом должно его 
историческое прошлое: уни-
кальная культура, периоды 
расцвета Красноярска и яркие 
личности, такие, как Василий 
Суриков. 

Форум прошел на площадке 
Сибирского федерального 
университета. И место выбра-
но не случайно. Важно, что гу-
манитарный форум проходит 
здесь — в Сибири, которая всег-
да ассоциировалась как регион 
индустриального освоения. 

Мероприятие прошло при 
поддержке губернатора и пра-
вительства Красноярского 
края, Министерства науки и 
высшего образования Россий-
ской Федерации, Русского гео-
графического общества, Ин-
ститута истории Сибирского 
отделения РАН, Института ар-
хеологии и этнографии СО 
РАН. Оператором проведения 
форума выступила Корпора-
ция развития Енисейской Си-
бири.

 «Как писали многие отече-
ственные историки, Россия 
только тогда стала Россией, 
когда вобрала в себя Сибирь. 
На Енисейском Севере нача-
лись великие русские геогра-
фические открытия, освоение 
Северного морского пути и 
Арктики. Отсюда до Тихого 
океана навстречу солнцу шли 
мужественные первопроход-
цы, покоряя необъятные про-
сторы Северной Азии» — отме-
тил губернатор Красноярско-
го края Александр Усс.

Важным итогом форума 
стало подписание соглашений 
среди различных институтов. 
А главное — это сотрудничество 
точно войдет в историю и за-
даст новый вектор работы для 
научного сообщества. 
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

16+

ТЕХНОЛОГИИ Чем удивила новая операционная система от Apple

ОС высшего пилотажа
Иван Черноусов

К
омпания Apple выпустила 
новую операционную си-
стему (ОС) для компью-

теров Mac — macOS Monterey. 
Пользователи могут загрузить 
ее бесплатно на все iMac, выпу-
щенные с 2015 года, Mac Pro, на-
чиная с 2013 года, iMac Pro 2017 
года и новее, Mac mini 2014 года 
и новее, а также MacBook Air с 
2015 года, обычные MacBook c 
2016 года и MacBook Pro, начи-
ная с 2015 года.

Новая ОС получила фун-
кцию SharePlay — пользователи 
смогут вместе смотреть филь-
мы и сериалы, слушать музы-
ку во время звонков FaceTime 

и обсуждать их. SharePlay ра-
ботает сразу на нескольких 
устройствах компании — на-
пример,  можно запустить 
фильм на Apple TV, а обсуждать 
его, используя iPhone или Mac. 
Но на запуске этой возможно-
сти не будет, компания обеща-
ет добавить функцию позже 
этой осенью.

Добавились новшества и в 
звонках FaceTime. Например, 
камера теперь может размы-
вать задний фон — таким обра-
зом, в центре внимания оста-
нется только сам пользователь. 
Поддерживается технология 
пространственного аудио — ког-
да голоса тех, с кем разговари-
вает пользователь, доносятся 

с той стороны экрана, где на-
ходится изображение челове-
ка. В компании поработали и 
над режимом изоляции голо-
са — теперь лишний шум во вре-
мя звонов блокируется и оста-
ется исключительно голос того, 
кто говорит. Впрочем, эту фун-
кцию можно отключить — в ре-
жиме «Широкий спектр» до-
ступны абсолютно все фоновые 
шумы. В звонках FaceTime смо-
гут участвовать все пользова-
тели, у которых есть браузер, а 
ссылку можно прислать любым 
способом.

Переработали и «Сообще-
ния». Теперь присланный в «Со-
общениях» контент отобража-
ется в новом разделе «Отправ-
лено вам» — таким образом, 
пользователю больше не нуж-
но будет искать файл, проли-
стывая чат. Важный файл мож-
но закрепить наверху в том же 
разделе. Если через сообщения 
прислали фотографию или кол-
лекцию фото, то их можно со-
хранить, нажав на новою кноп-
ку «Сохранить».

В Safari появилась возмож-
ность группировать вкладки. 
Переключаться между ними 
можно через боковую панель 
или раскрывающееся меню — 
при этом открытые вкладки 
синхронизируются между все-
ми устройствами пользователя.

Как и в iOS 15, в macOS 
Monterey появилось «фокуси-
рование». Это улучшенный ре-
жим «не беспокоить», который 
позволяет более тонко настра-
ивать различные уведомления. 
Например, в выходные мож-
но выключить абсолютно все 
уведомления от рабочего мес-

сенджера. Или, если вы спите, 
устройства автоматически за-
темняют экран и не доставляют 
уведомления в этот момент. Раз-
умеется, можно делать исклю-
чения для некоторых контак-
тов — остальные же пользовате-
ли увидят, что вы отключили по-
лучение уведомлений.

В заметках теперь можно ис-
кать по тегам. Например, если 
у вас есть коллекция рецептов, 
то ее можно найти прямо по хэ-
штегу #рецепт. Кроме того, поя-
вилась возможность создавать 
смарт-папки — туда автомати-
чески попадают все заметки, в 
которых присутствует тот или 
иной хэштег. Также можно сов-
местно редактировать заметки 
— каждый, кому доступна замет-
ка, будет видеть, что отредак-
тировал другой пользователь 
и как изменилась заметка с по-
следнего посещения.

На Mac появилась поддер-
жка — AirPlay. Контент можно 
передавать с любого устройст-
ва Apple. Например, транслиро-
вать экран iPhone или iPad пря-
мо на компьютере.

П о д п и с ч и к а м  с е р в и с а 
iCloud+ теперь можно скрывать 
e-mail при отправке писем. Фун-
кция позволяет создавать уни-
кальные электронные адреса, 
почта с которых автоматически 
перенаправляется в ваш почто-
вый ящик. Таким образом поль-
зователь сможет отправлять и 
получать письма, не сообщая 
свой настоящий адрес. Также 
можно завести адрес электрон-
ной почты, используя персо-
нальное доменное имя. Им смо-
гут воспользоваться и другие 
члены семьи.  Во время видеозвонка можно размыть задний фон. 
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человек получат выплату, 

по данным минтруда

В особо крупном 
размере

Конкретного ответа на вопрос, будет ли и 
дальше расти потребительская стоимость 
крупы или нет, минсельхоз не дает. Там не от-

рицают, что производители круп вынуждены работать 
в условиях постоянного роста цен на удобрения, то-
пливо, логистику, электричество, упаковку. Несмотря 
на это, в министерстве уверены, что «сельхозпроизво-
дители максимально амортизируют рост стоимости 
продукции за счет собственной прибыли». 

«Производство круп не является высокомаржи-
нальным бизнесом, в отрасли действуют несколько 
крупных интегрированных производителей и множе-
ство мелких фасовщиков-дистрибьюторов. Часть ком-
паний может за счет маржи сдержать цены, но рабо-
тающие в логистически сложных регионах компании, 
вероятно, будут перекладывать рост себестоимости 
на конечные цены», — говорит начальник центра эко-
номического прогнозирования Газпромбанка Дарья 
Снитко. Что касается гречки, то не последнюю роль в 
ценообразовании на нее играет экспорт. Он вновь стал 
возможным с 1 сентября — после окончания действия 
временного запрета. «Сейчас в основном активный эк-
спорт и вызывает подорожание сырья для производст-
ва популярной крупы», — отмечает Снитко. 

Как сообщили в правительстве Алтайского края, за 
последнюю неделю цена за тонну гречихи снизилась 
почти на 1,2 тысячи рублей. «Повышение закупочных 
цен на зерно фиксировалось в начале октября, когда в 
Алтайском крае на протяжении 15—18 дней шли осад-
ки. Аграрии были вынуждены убирать зерно с высокой 
влажностью, что повлекло дополнительные затраты на 
сушку», — говорится в релизе краевого правительства. 

По мнению Снитко, производство крупяных куль-
тур в России остается на одном уровне или сокращает-
ся, поскольку на крупы не растет спрос. Это касается 
всего ассортимента, кроме экспортирующихся гречи-
хи и риса, отметила она.  
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ТРАНСПОРТ Тестировать грузовики без водителей 
на трассе М-11 начнут через несколько месяцев

Беспилотный режим

Евгений Гайва

И
спытания беспи-
лотного грузови-
ка на трассе М-11 
могут начаться че-
рез несколько ме-
сяцев, рассказал 
«Российской газе-
те» представитель 
научно-технологи-

ческой платформы «Автонет». 
В частности, вывести модели 
высокоавтоматизированных 
грузовиков на трассу в бли-
жайшее время рассчитывает 
российский производитель те-
лематического оборудования 
StarLine. Однако инициатива 
может оказаться преждевре-
менной из-за неготовности ин-
фраструктуры, считают в ассо-
циации «Цифровой транспорт 
и логистика» (ЦТЛ).

Компанией StarLine созда-
на универсальная беспилотная 
платформа, которая позволя-
ет интегрировать беспилотные 
технологии в любое транспор-
тное средство и устанавливать 
взаимодействие с интеллекту-

альной транспортной систе-
мой, пояснили в «Автонет». Ис-
пытания на трассе М-11 «Нева» 
грузового беспилотника плани-
руется начать сразу же после 
прохождения государственной 
сертификации, которая необ-
ходима для участия в экспери-
менте в рамках постановления 
правительства, отметил пред-
ставитель компании-разработ-
чика Борис Иванов. «Мы ожида-
ем, что сертификация в НАМИ 
займет несколько месяцев», — 
сказал он.

Запуск беспилотных грузо-
виков, в частности, на трассе 
М-11 предусмотрен проектом 
«Беспилотные логистические 

коридоры», реализуемым мин-
трансом в рамках подготов-
ки Стратегии цифровой тран-
сформации транспортной от-
расли. Как поясняли ранее в 
минтрансе, до 2030 года около 
20 тысяч км федеральных до-
рог станут основой беспилот-
ных логистических коридо-
ров, в том числе и трасса М-11 
«Нева». Использование авто-
номных грузовиков позволит 
увеличить на четверть коммер-
ческую скорость доставки гру-
зов. А при развитии сети дорог 
для беспилотников — на 150% 
за счет движения в ночное вре-
мя. В результате планируется в 
десять раз увеличить долю Рос-

сии в перевозках на маршруте 
Китай — Европа.

Созданием грузовых бес-
пилотников занимаются не-
сколько компаний. Например, 
известны проекты КАМАЗа и 
«Эвокарго». В StarLine поясня-
ют, что сейчас работают над со-
зданием цифровой модели М-11 
и занимаются оснащением гру-
зовика специальными датчика-
ми для движения в автономном 
режиме. До начала тестирова-
ния на трассе планируется про-
вести ряд испытаний на закры-
тых территориях.

В 2022 году минтранс на-
чнет принимать заявки от раз-
работчиков на тестовые заезды 
по трассе М-11 в рамках экспе-
риментальных правовых режи-
мов. На 2023 год намечены кон-
курсные заезды беспилотных 
грузовых автомобилей с гру-
зом на борту, которые проведет 
Фонд поддержки проектов НТИ. 
Беспилотники должны будут до-
ставить груз в любых погодных 
условиях быстрее, чем обычные 
фуры с человеком-водителем, 
рассказывают в StarLine.

Но грузовики в беспилотном 
режиме могут двигаться, только 
если подключены к специально 
создаваемым цифровым инфра-
структуре и сервисам дороги 
— связи, навигации, цифрово-
му двойнику дороги, отмечают 
ЦТЛ. Требования к инфраструк-
туре минтрансом и госкомпа-
нией «Автодор» пока только 
разрабатываются совместно с 
участниками рынка. Создание 
цифровой инфраструктуры и 
ее совместное тестирование с 
моделями беспилотных грузо-
виков различных производи-
телей намечено на 2022—2023 
годы, указывают в Ассоциа-
ции. В этой ситуации инициати-
ва компании StarLine выглядит 
преждевременной, отметили в 
объединении.  

А К Ц Е Н Т

Использование беспилотных грузовиков 
позволит сократить скорость доставки 
грузов за счет движения в ночное время 
без остановок для отдыха

ТЕХНОЛОГИИ 
Дети младше 14 лет смогут стать 
пользователями портала 
госуслуг 

Подрастающие 
данные

Анастасия Алексеевских 

Дети младше 14 лет смогут стать 
пользователями портала госу-
слуг и получить доступ к циф-
ровым образовательным сер-
висам. Детей в Единой системе 
идентификации и аутентифика-
ции (ЕСИА) будут регистриро-
вать родители. Такой проект по-
становления правительства под-
готовлен минцифры.  

Как следует из документа, 
россияне старше 14 лет смогут 
зарегистрироваться в ЕСИА са-
мостоятельно, а младше — с по-
мощью законных представите-
лей, например, родителей, уже 
являющихся пользователями 
портала госуслуг.

Цель — дать облегченный до-
ступ детям к цифровым образо-
вательным сервисам в рамках 
реализации эксперимента по 
внедрению цифровой образова-
тельной среды, уточняется в по-
яснительной записке к проекту 
постановления. В то же время 
юридически значимые дейст-
вия от имени детей смогут со-
вершать только их законные 
представители.

«Строго говоря, создание 
учетной записи на сайте госу-
слуг — это предоставление гра-
жданину логина и пароля к сай-
ту, — отметил исполнительный 
директор Ассоциации участни-
ков рынка электронных денег 
и денежных переводов Павел 
Шуст. — Почти все персональ-
ные данные о лице портал полу-
чает из ведомственных баз дан-
ных. Поэтому в целом создавать 
учетную запись на Госуслугах 
можно было бы и с рождения — а 
гражданин уже сам решит, ког-

да ее активировать и ей поль-
зоваться. Разумеется, с учетом 
правоспособности: все-таки до 
14 лет большинство юридиче-
ски значимых действий дети со-
вершают через своих законных 
представителей».

Опыт по использованию по-
добных сервисов уже есть у под-
растающего поколения, указал 
зампред комиссии Торгово-про-
мышленной палаты по цифро-
вым финансовым технологиям 
Тимур Аитов. «В Москве стар-
шие школьники уже несколь-
ко лет сами открывают аккаун-
ты на портале mos.ru (это ана-
лог Госуслуг), чтобы получить 
доступ к своему школьному 
дневнику и ничего необычного 
в этом не видят», — рассказыва-
ет он.

Но важно помнить и о ри-
сках, считает Аитов. По данным 
Group-IB, основными угрозами 
для детей в Сети являются ки-
бербуллинг (травля в интерне-
те), педофилы, а также мошен-
ники. 

Руководитель аналитическо-
го центра Zecurion Владимир 
Ульянов выделил еще два риска: 
«Это возможность утечки базы 
данных, куда будут включены и 
детские аккаунты. Эта инфор-
мация может быть полезной для 
обогащения сведений о потен-
циальных жертвах — чем больше 
знаешь о человеке, тем легче его 
обмануть. Второе — «угон» ак-
каунтов. Вряд ли дети станут ду-
мать о вопросах безопасности, 
мошенники могут подобрать 
к аккаунтам пароли».  

— Документ читайте на сайте
rg.ru/art/2194690

СОЦЗАЩИТА 

Ветераны 
получат 
по 50 тысяч 
рублей

БЛОКАДНЫЕ 
ВЫПЛАТЫ
Ольга Игнатова

Выплаты по 50 тысяч рублей по-
лучат ветераны, награжденные 
медалью «За оборону Ленин-
града» или знаком «Жителю 
блокадного Ленинграда». По-
становление об этом подписал 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин. 

Как отметил глава Минтру-
да России Антон Котяков, еди-
новременная выплата в связи с 
80-й годовщиной открытия До-
роги жизни установлена указом 
президента. 

«Средства будут выплачи-
ваться в ноябре одновремен-
но с пенсией», — рассказал ми-
нистр.

В минтруде уточнили, что 
единовременная выплата бу-
дет производиться органами, 
осуществляющими пенсион-
ное обеспечение граждан. Тем 
гражданам, которые получают 
две пенсии, средства выделят 
по линии Пенсионного фонда 
России.

На выплату могут рассчиты-
вать ветераны, постоянно про-
живающие на территории Рос-
сии, Латвии, Литвы, Эстонии, 
Абхазии, Южной Осетии и При-
днестровья.  
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Переломный 
процент

А как там антимоно-
польный контроль? 
Может быть, есть кто-

то крупный, кто диктует цены, 
отправляя их в стратосферу? 
Или же муниципалитеты тол-
кают их вверх? Или даже клю-
чевые компании с госучасти-
ем всё время повышают цены и 
тарифы, закладывая в них «всё, 
что можно и нельзя»? Или бан-
ковские олигополии заигра-
лись? Нет ясного, развернутого 
ответа на эти вопросы. Мы зна-
ем только одно: инфляция по-
настоящему тормозит не тогда, 
когда Банк России толкает клю-
чевую ставку вверх, а тогда, ког-
да власти принимают решения о 
замораживании роста цен и та-
рифов, регулируемых государ-
ством. По оценкам ФАС и Счет-
ной палаты РФ роль государст-
ва в экономике — от 50 до 70%. 
Значит, и влияние на цены — не 
ниже.

У нас любят сравнивать Рос-
сию и сырьевую Норвегию. Худо 
ей, наверное, сейчас, как и нам, 
раз взлетели мировые цены на 
сырье. В сентябре 2021 года роз-
ничная инфляция в Норвегии 
достигла 4,1% (Norges Bank). 
Ранее была не выше 2 — 2,5%. А у 
нас? Ответ — 7,4%. Какова став-
ка центрального банка в Норве-
гии? Вот беда — повысили с 0% 
до 0,25%! А у нас? Подняли до 
7,5%. Каков процент по ипоте-
ке? В Норвегии — 2 — 2,5% (DNB). 
А у нас? 8 — 9%, без учета сопут-
ствующих платежей. И станет 
еще выше вслед за ставкой Бан-
ка России.

Когда же ссудный процент 
станет в России не «ростов-
щическим»? Это что — недо-
стижимая мечта? Когда семья 
сможет взять ипотеку под 2,5 
— 3%, и мы не будем с горечью 
и слезами наблюдать, как рас-
тут цены на молодежное жи-
лье, а застройщики объясняют 
рост цен чем угодно, но только 
не своими аппетитами? Хочет-

ся ответить: «Никогда!», но это 
неправильно, так не бывает. Де-
сятки стран добились норма-
лизации процента. Есть много 
способов это сделать, они хо-
рошо известны. Главное в них 
— вмешательство государства, 
когда рынок сам не справляет-
ся, а аппетиты олигополий ве-
лики. Какие рецепты? Реаль-
ный антимонопольный контр-
оль, создание конкурентной 
среды в финансовом секторе 
(она все время ухудшается), ад-
министративное вмешатель-
ство в процент (снижающие-

ся «потолки» процента и огра-
ничения по процентной марже 
в рефинансировании ЦБР), а 
потом — новая либерализация 
процента, уже на низком уров-
не. Нет проблем в том, чтобы 
довести процент по ипотеке в 
России хотя бы до 3,5 — 4%, без 
процентных субсидий, жесто-
ко надзирая за крупнейшими 
застройщиками и их рекламой 
по поводу того, как цены завтра 
будут еще выше. Потихоньку, 
конечно, со всей осторожно-
стью.  
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— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5666

Инфляция 
по-настоящему 
тормозит тогда, 
когда власти при-
нимают решения 
о замораживании 
роста цен и тари-
фов, регулируе-
мых государством

— Читайте также: Россия 
выпустит тракторы на 
автопилоте с искусственным 
интеллектом
rg.ru/art/2183796

До вывода на трассу беспилотный 
тягач планируют испытать на закры-
тых территориях.

ЖИЛЬЕ Объем кредита
по льготной ипотеке 
предложили увеличить

Миллион 
сверху

Нина Егоршева, Марина Трубилина

Единый лимит по программе льготной ипотеки в раз-
мере 3 млн руб. увеличить на треть — до 4 млн — предло-
жил гендиректор компании «ДОМ.РФ» Виталий Мут-
ко. По его словам, купить квартиру за 3 млн руб. можно 
всего в нескольких регионах, это сдерживает спрос на 
программу, сказал он на заседании Комитета Госдумы 
по финансовому рынку. Расширение лимита до 4 млн 
позволило бы нарастить объем выданных кредитов не 
менее чем на 10%, уверен он, сообщают РИА Новости.

Летом правительство продлило льготную ипотеку 
на квартиры в новостройках на год, но ставка повыси-
лась с 6,5% до 7%, а предельная сумма кредита теперь 
ограничена 3 млн руб. Суммы в 4 млн будет тоже недо-
статочно, считает ипотечный брокер компании INFULL 
Ольга Кулакова, но даст возможность увеличить объе-
мы кредитования за счет студий, отмечает она.

Замминистра финансов Алексей Моисеев призвал 
исходить из реальных возможностей бюджета. Он от-
метил, что ставка ЦБ с весны выросла в полтора раза и 
субсидирование льготных ипотечных программ обхо-
дится бюджету все дороже.

На днях правительство расширило программу 
льготной ипотеки на частные дома. Это позволит вос-
пользоваться ею жителям небольших городов, в кото-
рых не ведется масштабное строительство, говорит 
председатель комитета по кадастровой оценке и оспа-
риванию кадастровой оценки СРО оценщиков «Союз 
СОО» Кирилл Кулаков.  

ФИНАНСЫ 
Когда нужно отчитываться 
об электронных 
кошельках

На налоговом 
учете

Михаил Загайнов

Отчитываться об использовании электронных ко-
шельков необходимо при выполнении трех условий — 
если им можно платить не только за цифровой контент, 
если пользовательское соглашение заключено с ино-
странным контрагентом или если сумма пополнений 
кошелька физлица превышает 600 тыс. руб. в год.

Об этом заявил в эфире телеканала «Россия 24» на-
чальник управления международного сотрудничества 
и валютного контроля Федеральной налоговой службы 
(ФНС) Елисей Балта. По его словам, в первую очередь 
необходимо оценить, является ли тот или иной онлайн-
сервис для оплаты электронным кошельком. В каче-
стве пояснения представитель ФНС привел аналогию 
с банковскими счетами. Если электронное средство 
платежа предоставляет аналогичный набор возможно-
стей, таких как покупка товаров безналичным спосо-
бом, осуществление иных платежей, перевод средств 
на другие счета и т.п., «то этот электронный кошелек, о 
котором необходимо отчитаться», отметил Балта.

Детали можно уточнить в пользовательском со-
глашении. Если в нем написано, что пополнение ба-
ланса на учетную запись возможно только для оплаты 
цифрового контента (например, игр), то, скорее все-
го, такое электронное средство не является электрон-
ным кошельком. Еще один способ проверки — список 
электронных средств платежей, размещенный на сай-
те ФНС.

Электронный кошелек — это приложение, в котором 
пользователь проводит финансовые операции: опла-
чивает покупки, штрафы и налоги, переводит деньги 
другим пользователям, пополняет кошелек и выво-
дит деньги, когда ему это удобно. Крупнейшими элек-
тронными кошельками в России являются WebMoney, 
ЮMoney (ранее «Яндекс-деньги»), QIWI и PayPal.

Согласно прогнозам платежного сервиса Boku, сум-
ма операций, которые россияне совершают с помощью 
электронных кошельков, будет ежегодно увеличивать-
ся на 48% и к 2025 году составит около 75 млрд долл. 
По данным Boku, в 2020 году россияне совершили че-
рез электронные кошельки 774 млн операций на 13,2 
млрд долл.  

НЕДВИЖИМОСТЬ  

Росреестр 
окажет услуги
в нерабочие 
дни онлайн

СДЕЛКИ
БЕЗ ПАУЗЫ
Марина Трубилина

Многофункциональные цен-
тры в период нерабочих дней с 
28 октября по 7 ноября могут 
быть закрыты по решению ре-
гиональных властей. В Москве 
такое решение уже принято. Ве-
сной 2020 года это практиче-
ски парализовало рынок недви-
жимости, однако сейчас такого 
шока эксперты не ожидают.

Росреестр будет оказывать 
госуслуги и в нерабочие дни с 
30 октября по 7 ноября, сооб-
щает пресс-служба ведомства. 
Пользователям будут доступны 
все электронные сервисы в лич-
ном кабинете на официальном 
сайте Росреестра. Обработка 
запросов также будет идти в об-
ычном режиме.

В личном кабинете можно 
подать документы на кадастро-
вый учет или госрегистрацию 
прав, отправить заявление на 
исправление технической или 
реестровой ошибки в сведени-
ях о недвижимости, оставить 
запрос на получение выписки 
из Единого государственного 
реестра недвижимости (ЕГРН). 
Выписку из ЕГРН можно так-
же получить с помощью серви-
са на сайте Федеральной када-
стровой палаты и через портал 
госуслуг.

Осложнить проведение сде-
лок может то, что в длинные вы-
ходные не будут работать нота-
риусы, отмечает председатель 
совета директоров компании 
«БЕСТ-Новострой» Ирина Доб-
рохотова. Покупатели, кото-
рым нужны нотариальные за-
верения, не смогут их получить 
во время «каникул», что сдви-
нет сроки заключения сделки.

Тем не менее в целом ры-
нок относится к длинным вы-
ходным гораздо спокойнее, 
чем полтора года назад. Весной 
2020 года никто не верил в ре-
альность ограничительных мер 
и фактически рынок был не го-
тов к этому, отмечает директор 
федеральной компании «Эта-
жи» Ильдар Хусаинов. Сейчас 
многое изменилось. Во-пер-
вых, произошла онлайнизация 
и цифровизация как банков-
ской сферы, так и сферы сделок 
с недвижимостью. Кроме того, 
поменялось отношение участ-
ников рынка к дистанционным 
сделкам, многие опасались ис-
пользовать этот вариант при 
крупных покупках.

«Если раньше к дистанци-
онным сервисам прибегали 
в основном при совершении 
межрегиональных сделок, то 
сейчас тренд набирает оборо-
ты. Что касается ипотеки, то и 
вовсе уже более половины за-
явок оформляются полностью 
дистанционно, причем скоро-
сти от подачи заявки до одо-
брения выросли настолько, что 
по некоторым продуктам это 
занимает всего несколько ми-
нут», — говорит Хусаинов.

Во-вторых, в этот раз вве-
дение ограничительных мер 
анонсировано заранее, поэто-
му просадка на рынке может 
компенсироваться его более 
высокой активностью перед 
введением ограничений.

За последние полтора года 
игроки рынка освоили новые 
инструменты — видеовстречи, 
онлайн-показы квартир, ди-
станционное подписание дого-
воров и подача их на регистра-
цию, отмечают в «Инком-не-
движимость». Подвести может 
в первую очередь финансовый 
вопрос — в период неопределен-
ности клиенты могут занять 
выжидательную позицию, од-
нако затем может появиться 
волна отложенного спроса, ко-
торая спровоцирует скачкоо-
бразное повышение цен.

Смягчает последствия то, 
что в нерабочие дни вошли те, 
которые и так должны были 
быть праздничными и выход-
ными, отмечает Доброхотова. 
Участники рынка и так ожида-
ли определенное снижение ак-
тивности, поскольку потенци-
альные покупатели планируют 
на длинные выходные поездки. 
Введение ограничений может 
даже, напротив, активизиро-
вать клиентов, поскольку вари-
антов для проведения досуга в 
эту неделю станет меньше. Не 
исключено, что те, кто рассма-
тривал покупку жилья, исполь-
зуют это время для поиска под-
ходящих объектов в интерне-
те», — говорит Доброхотова.  

Росреестр будет 
оказывать 
госуслуги 
и в нерабочие дни
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РОССИЯН ОБВИНИЛИ 
В ПОДЖОГЕ ЛЕСА 
Константин Волков

Генконсульство РФ в Анталье рассказало «РГ» о ситу-
ации с группой из семерых россиян, задержанных ту-
рецкими властями по подозрению в поджоге леса во 
время прогулки по пешеходному маршруту Ликийская 
тропа в провинции Анталья. Дипмиссия отметила, что 
согласно информации, полученной в местном жан-
дармском управлении, семь российских граждан были 
задержаны по подозрению в поджоге лесного массива. 
В соответствии с местным законодательством органа-
ми правопорядка с привлечением присяжного пере-
водчика был составлен протокол дачи показаний подо-
зреваемых и свидетелей по делу.

В этот же день сотрудник генконсульства посетил 
жандармский участок для выяснения причин ареста 
российских граждан. Он провел встречу с задержан-
ными, разъяснил им суть предъявленных обвинений 
и правовые аспекты предстоящего судебного разби-
рательства. Уже состоялось заседание суда, в ходе ко-
торого согласно нормам закона россиянам на безвоз-
мездной основе были предоставлены государственные 
адвокаты и обеспечен квалифицированный перевод. 
Несмотря на ходатайство адвокатов, суд принял ре-
шение на период досудебного расследования обсто-
ятельств инцидента заключить российских туристов 
под стражу в качестве подозреваемых в неумышлен-
ном поджоге леса.  

По версии задержанных россиян, «на пути по Ликий-
ской тропе мы увидели пожар и пытались его затушить, 
вызвали 911, по дороге нас задержали местные жители 
и вызвали жандармов. В итоге после разбирательства 
суд назначил арест и нас отправили в тюрьму. Бесплат-
ные адвокаты не говорят даже на английском. Мы едем в 
тюрьму, скоро не будет связи». По словам туристов, им 
угрожает тюремный срок от двух до семи лет.  

ЖЕНСКОЕ ЛИЦО 
БУНДЕСТАГА
Екатерина Забродина

Новым председателем парламента ФРГ, скорее всего, 
станет женщина. Как ожидают, ветерана немецкой по-
литики,  христианского демократа  Вольфганга Шой-
бле, заседающего в бундестаге с 1972 года, сменит на 
этом посту малоизвестная социал-демократка Бер-
бель Бас из Рурской области.  Голосование должно со-
стояться во вторник на учредительном заседании бун-
дестага, пишет Deutche Welle. Кандидатуру предсе-
дателя парламента традиционно выдвигает его круп-
нейшая фракция. До сих пор на федеральном уровне 
о 53-летней госпоже Бас мало кто слышал. Известно, 
что она курирует вопросы здравоохранения, болеет за 
футбольный клуб родного Дуйсбурга и вообще пред-
почитает свой город, где весьма популярна, Берлину.  
«Шойбле выступал политическим тяжеловесом.  Бер-
бель Бас, в свою очередь, не имеет опыта политическо-
го руководства и не является известной фигурой», — 
отметил в беседе с DW политолог Клаус Штюве. Одна-
ко ее избрание, по мнению эксперта, неизбежно, по-
скольку Социал-демократическая партия Германии 
обещала руководствоваться в кадровой политике ген-
дерными квотами. У страны уже есть президент-муж-
чина — социал-демократ Франк-Вальтер Штайнмайер. 
Если переговоры о коалиции «Светофор» пройдут 
успешно, то уже в декабре канцлером Германии может 
стать Олаф Шольц от СДПГ. Так что пост главы бунде-
стага в партии решили отдать женщине. Такое уже два-
жды случалось в истории ФРГ. В 1972 году влиятель-
ная и активная социал-демократка Аннемари Регнер 
стала вообще первой женщиной в мире во главе сво-
бодно избранного парламента. Тогда это был настоя-
щий прорыв. С 1988-го по 1998 год бундестаг возглав-
ляла Рита Зюсмут от ХДС. Именно Зюсмут иниции-
ровала сокращение депутатского корпуса, который в 
наши дни снова разросся почти «до размера XXL», как 
шутят немецкие СМИ.  

В МИРЕ

УКРАИНА УГРОЖАЕТ 
МОСКВЕ РАКЕТАМИ 
Петр Лихоманов

Украина готова устраивать диверсии и теракты на тер-
ритории России, а также нацеливает на нашу страну 
свои ракеты. Такие планы есть у официального Киева, 
если верить советнику главы офиса президента Укра-
ины Алексею Арестовичу, исполняющему также роль 
спикера украинской делегации на переговорах в Мин-
ске. Выступая на телеканале «Дом», который команда 
Зеленского создавала с целью «интеграции населения 
Донбасса», Арестович рассказал о некой новой ракет-
ной программе и о том, что украинские оперативно-
тактические ракеты смогут достигать Москвы и обя-
зательно будут на нее направлены. При этом он дал по-
нять, что отдает себе отчет в провокации военной угро-
зы для России. Немногим ранее, в эфире Youtube-кана-
ла Politeka он заявил, что «русских нужно вышвырнуть 
из Украины», имея в виду граждан и бизнес, и пригро-
зил возможными подрывами газопроводов и линий 
электропередачи на территории России. 

Относиться к заявлениям Арестовича всерьез не 
позволяет его статус: фактически он работает на об-
щественных началах и не считается официальным ли-
цом. Вдвойне неубедительна и биография персонажа: 
травести-актер и блогер широкого профиля, сделав-
ший в 2017 году заявление, что в течение трех лет врал 
подписчикам о «российской угрозе». Но если тогда его 
слушали сторонники Петра Порошенко, то теперь не-
потопляемый Арестович вещает на тающий электорат 
президента Зеленского, когда самому президенту и его 
окружению нечего сказать по сути, чем создает иллю-
зию «близости к телу» и допущенности к украинской 
военной тайне. С другой стороны, скандальные высту-
пления Арестовича не так безобидны, поскольку зву-
чат в унисон с рядом высокопоставленных западных 
деятелей, обещающих Украине поддержку и оружие. И 
если самому Зеленскому в их сценарии отведена роль 
безмолвной марионетки, то его внештатный советник 
Арестович — это голос, передающий потаенные мечты 
и планы нынешнего руководства Незалежной. Аресто-
вич демонстрирует публично уровень мыслительного 
процесса в офисе Зеленского, и этот уровень не может 
не настораживать.  

ВЫБОРЫ  

Мирзиёев 
сохранил пост 
президента 
Узбекистана

ТОЛЬКО 
ВПЕРЕД
Юрий Когалов, Ташкент

Президент Узбекистана Шав-
кат Мирзиёев сохранил кре-
сло главы государства, одержав 
уверенную победу на прошед-
ших в республике выборах. Об 
этом свидетельствуют пред-
варительные итоги голосова-
ния, озвученные председате-
лем Центральной избиратель-
ной комиссии Зайниддином 
Низамходжаевым. По его сло-
вам, Мирзиёев получил под-
держку 80,1 процента граждан, 
пришедших на избиратель-
ные участки. Как заявил глава 
миссии СНГ, председатель Ис-
полнительного комитета — Ис-
полнительный секретарь СНГ 
Сергей Лебедев, «общие впе-
чатления от выборов самые 
положительные». Он обратил 
внимание на то, что в ходе из-
бирательной кампании у всех 
кандидатов были равные воз-
можности. «Миссия наблюда-
телей от Шанхайской органи-
зации сотрудничества конста-
тирует, что выборы президента 
Узбекистана соответствовали 
требованиям национального 
законодательства и междуна-
родным обязательствам, были 
свободными, легитимными, де-
мократичными. Нарушений, 
ставящих под сомнение резуль-
таты голосования, на данных 
выборах не выявлено», — зая-
вил со своей стороны замести-
тель генерального секретаря 
ШОС Ерик Ашимов. Во время 
встречи со своими сторонника-
ми сразу после объявления ре-
зультатов Мирзиёев заверил, 
что при нем Узбекистан будет 
двигаться только вперед. По его 
словам, проведенные рефор-
мы показали всему миру, на что 
способна республика.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

В Египте 
выбирают 
название 
новой столицы

КАИРУ 
НЕ СНИЛОСЬ
Константин Волков

Инженерное управление воо-
руженных сил Египта объявило 
конкурс на название, логотипы 
и лозунги для новой админи-
стративной столицы. Она будет 
расположена в 20 километрах 
от Каира. В новый город переме-
стят министерства, парламент, 
правительственные учрежде-
ния. На первых порах населе-
ние города площадью 700 ква-
дратных километров (в 2,5 раза 
меньше площади Москвы)  со-
ставит 5,5 миллиона жителей, 
плюс 40—50 тысяч госслужа-
щих. Свои варианты названия, 
логотипов и лозунгов могут 
подать до 18 ноября все жела-
ющие, как частные лица, так и 
компании. Затем отборочный 
комитет, состоящий из «экспер-
тов, интеллектуалов и творче-
ских людей», выберет победи-
телей. Им положены призы от 
10 до 50 тысяч египетских фун-
тов.  В новом городе возводят 
самое высокое здание в Африке 
— Iconic Tower высотой 385 ме-
тров. А в 2026 году планирует-
ся возвести небоскреб в виде 
египетского обелиска, кото-
рый станет выше 828-метрово-
го Бурдж-Халифа в Дубае. Но-
вый город спроектирован как 
smart-city, «умный город». Ин-
фраструктура будет управлять-
ся автоматически, на крышах 
установят солнечные батареи. 
Вся оплата в новой столице бу-
дет безналичной, а на одного 
жителя придется 15 квадратных 
метров зелени благодаря раз-
битому в городе парку длиной 
35 километров. Здание мино-
бороны Египта в новой столи-
це, Октагон, спроектировано по 
принципу Пентагона, но будет 
больше по площади. Также в но-
вой столице построены самая 
большая мечеть в мире и самый 
большой по площади христиан-
ский храм — коптский собор Ро-
ждества Христова.  
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ГЕОПОЛИТИКА Две трети французов опасаются, 
что их вытеснят выходцы из Африки и Ближнего Востока

Эффект Сен-Дени

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Ш
естьдесят один 
процент фран-
цузов считают, 
что в не столь 
отдаленном бу-
дущем их мо-
гут  вытеснить 
представите-
ли нетипичных 

для Европы народов, в первую 
очередь, выходцы из стран  Аф-
рики и Ближнего Востока.  Этот 
вывод можно сделать из со-
цисследования, проведенного 
агентством  Harris Interactive. 
Причем такое развитие собы-
тий, в ходе которого, как ска-
зано в опроснике, «над евро-
пейским населением, белым и 
придерживающимся  христи-
анства, может нависнуть угро-
за исчезновения из-за мусуль-
манской иммиграции»,   больше 
всего беспокоит сторонников 
правых партий. Но подобная 
тенденция, оказалось,  беспо-
коит также тех, кто симпатизи-
рует правящей партии «Респу-
блика на марше» (52 процента) 

и социалистам (44 процента).  
Отметим, что тезис  о грядущем  
«великом замещении» титуль-
ной нации  пришельцами извне  
был выдвинут  еще полтора де-
сятка лет тому назад француз-
ским  писателем Рене Камю, за 
что он подвергся нещадной кри-
тике со стороны политкоррек-
тного либерального бомонда.

И с с л е д о в а н и е  H a r r i s 
Interactive возникло отнюдь  не 
случайно. Дело  в том, что  оно 
попало в центр обществен-
ных дебатов  с подачи  извест-
ного французского журнали-
ста, историка 63-летнего Эрика 
Земмура,  решившего  поучаст-
вовать в политических батали-
ях, которые разворачиваются 
в  преддверии предстоящих ве-
сной президентских выборов.  В 
качестве примера Земмур при-
водит расположенный рядом 
с Парижем департамент Сена-
Сен-Дени, являющийся истори-
ческим сердцем Франции — там 
расположено аббатство, где за-
хоронены многие французские 
короли.  Так вот, заявляет Зем-
мур, две три рождающихся в 
департаменте Сен-Дени  детей 

имеют по крайней мере одного 
родителя иностранного проис-
хождения, а свыше 60 процен-
тов лиц в возрасте до  18 лет — 
так вообще стопроцентные дети 
иностранцев, в основном родом 
из Северной  Африки. 

Земмур убежден в  том, что 
неконтролируемая  миграция 
может привести к самым пла-
чевным последствиям,  в ре-
зультате чего Франция потеря-
ет свою культурную и историче-
скую идентичность. «Я говорю 
то, что никто не смел сказать, но 
все желали услышать», заявил 
он во всеуслышание в ходе од-
ной из передач. Такая позиция 
находит отклик у французов, и 
многие хотели бы видеть Зем-
мура в качестве претендента на 
Елисейский дворец.  Рейтинг его 
популярности колеблется в пре-
делах 14—16 процентов. Правда, 
сам журналист пока не заявлял 
о своих видах на  Елисейский 
дворец, но, как здесь считают, 
это может произойти в ближай-
шие пару месяцев.  

Бездомные мигранты разбили 
лагерь в центре Парижа, требуя 
от властей предоставить им жилье.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В США установлен памятник в честь чернокожих солдат 
времен Гражданской войны

Статуя примирения
Александр Гасюк

П
ервый реа льный 
шаг к примирению 
расколотого расо-
выми противоре-
чиями американ-
с к о г о  о б щ е с т в а 
предприняли жи-
тели города Фран-
клина в штате Тен-

несси. Вместо того, чтобы идти 
по пути отрицания собствен-
ной истории или банального 
вандализма, жертвой которого 
по всей территории США ста-
ли десятки памятников Конфе-
дерации, в этом южном и тра-
диционно поддерживающем 

республиканцев штате нашли 
другой способ примирения бе-
лого и черного населения стра-
ны.  Как сообщила газета The 
New York Times, на централь-
ной площади Франклина была 
установлена статуя в честь 
чернокожих солдат — участ-
ников Гражданской войны в 
США. Памятник, который по-
лучил название «Марш к сво-
боде», изображает разорвав-
шего оковы афроамериканца с 
винтовкой в руках. Он призван 
отдать дань памяти предста-
вителям «цветных войск», бо-
лее 180 тысяч которых сража-
лись на стороне Севера в войне 
1861—1865 годов.

Символизм акции, иниции-
рованной темнокожими мест-
ными жителями и поддержан-
ной белым руководством горо-
да, налицо: статуя афроамери-
канца установлена через доро-
гу от старого памятника в честь 
Конфедерации в виде стелы, ко-
торую венчает вооруженный 
солдат-конфедерат. На волне 
расового насилия, захлестнув-
шего Штаты после убийства по-
лицейскими афроамериканца 
Джорджа Флойда, этот истори-
ческий монумент (находится во 
Франклине с 1899 года) риско-
вал разделить судьбу снесенного 
памятника генералу Роберту Ли 
в городе Ричмонде. Напомним, 
что простоявшая с 1890 года в 
столице штата Вирджиния фигу-
ра командующего армией южан 
и «рабовладельца» Ли в одно 
мгновение оказалась неполит-
корректной и в прошлом месяце 
была демонтирована. Тогда де-
мократы, оседлавшие волну «де-
конфедерации», подавали этот 
противоречивый шаг в качестве 
«процесса исцеления», который 

позволит штату стать «инклю-
зивнее и гостеприимнее».

Исцеляться от собственной 
истории таким сомнительным 
образом американцы могли бы 
еще очень долго — на общест-
венных пространствах страны 
насчитывается около 13 тысяч 
памятников, мемориальных та-
бличек, названий улиц и другой 
символики в честь конфедера-
тов. В ней возбужденные прока-
тившимися ранее по США бес-
порядками на расовой почве ак-
тивисты-антирасисты из движе-
ния «Черные жизни важны» те-
перь видят не напоминание об 
одном из самых драматических 
моментов в истории страны, а 
исключительно символы пре-
восходства «белых» над «чер-
ным» населением Америки. И 
если говорить о запущенном в 
Штатах процессе физической 
ревизии истории, то пока он ко-
снулся лишь небольшой толи-
ки воплощенного в мраморе и 
бронзе исторического наследия. 
По данным «Википедии», в стра-
не снесены или добровольно 

сняты местными властями свы-
ше полутора сотен монументов. 
Среди них больше ста памятни-
ков участникам Гражданской 
войны, дюжина «угнетателям 
коренного населения Америки» 
и около тридцати Христофору 
Колумбу — мореплаватель, по 
мнению борцов со статуями, ви-
новат уже в том, что открыл Аме-
рику и сделал угнетение черно-
кожих возможным (о том, где бы 
сейчас находились те, кто с удо-
вольствием крушил каменных и 
бронзовых Колумбов, они, види-
мо, даже не задумываются).

Как представляется, установ-
ленная в городе Франклине ста-
туя «Марш к свободе» в знак по-
читания представителей «цвет-
ных войск», боровшихся с кон-
федератами, знаменует собой 
новый подход к склеиванию на-
дорванной социально-истори-
ческой ткани американского об-
щества. Хоть и со значительным 
запозданием, но в США нако-
нец-то додумались предложить 
реальную альтернативу варвар-
скому «статуепаду». Известно, 
что в следующем ноябре в шта-
те Северная Каролина будет от-
крыт еще один памятник чер-
нокожим солдатам времен Гра-
жданской войны в США.  Приве-
дут ли такие шаги к примирению 
до сих пор непримиримых апо-
логетов уничтожения историче-
ских монументов в Америке по-
кажет ближайшее время.  

Статую темнокожему солдату жители Франклина поставили рядом с мону-
ментом конфедератам.
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 В США додумались предложить 
реальную альтернативу варварскому 
«статуепаду»

А К Ц Е Н Т

 Тезис  о «великом замещении» 
титульной нации пришельцами извне  
был выдвинут  французским  писателем 
Рене Камю 

Между тем

В Германии на сегодняшний день не хватает 1,2 миллиона работников. 

По данным Федерального агентства по труду, страна нуждается в спе-

циалистах по 70 профессиям. Острее всего стоит вопрос с социальны-

ми педагогами – по данным Института немецкой экономики, требуется 

18 300 человек с такой квалификацией. В списке из 15 наиболее нужда-

ющихся в кадрах профессий лидируют также сиделки для пожилых – по-

чти 18 тысяч, и медсестры – 16700 человек. Не хватает 15500 инжене-

ров-электриков, 13200 сантехников, специалистов по отоплению и кон-

диционированию воздуха, а также 6700 водителей грузовиков. Кроме 

того, по словам исполнительного директора Федерального объедине-

ния малых и средних предприятий Маркуса Йергера, такие области, как 

математика, информационные технологии, естественные науки и техно-

логии, здравоохранение и обслуживание, страдают от острой нехватки 

стажеров.

Подготовила Ариадна Рокоссовская
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Вычет 
из завещания

Через месяц после похорон покупатель, у ко-
торого на руках был предварительный дого-
вор купли-продажи дома,  предложил наслед-

ницам заключить основной договор. Но они дружно от-
казались. После этого наследницы  обратились к нему 
с иском о взыскании неосновательного обогащения. 
Они настаивали, что так и не состоявшийся продавец 
незаконно присвоил 1,2 миллиона рублей задатка, ко-
торые ему дал их покойный  муж и отец.

Сначала  дело слушал городской суд в Орехово-Зуе-
ве. Он отклонил иск. По мнению городского суда, исти-
цы унаследовали не только имущество, но и обязан-
ности, вытекающие из предварительного договора ку-
пли-продажи дома. К ним, в частности, относится обя-
занность заключить основной договор.

Проигравшая сторона оспорила это решение. Апел-
ляция — Московский областной суд — сделала другой  
вывод. По мнению областного суда, получившие на-
следство не унаследовали вместе с ним обязательст-
во по заключению основного договора, поскольку оно 
неразрывно связано с личностью человека. У самих 
истиц нет желания подписывать этот документ, в том 
числе на условиях предварительного соглашения, под-
черкнул облсуд.

Таким образом, полученные продавцом 1,2 миллио-
на рублей действительно являются «неосновательным 
обогащением». Он обязан вернуть эти деньги, посколь-
ку обязательство по заключению основного договора не 
может быть исполнено в связи со смертью продавца, за-
явила в своем реше-
нии апелляция. Она 
отменила решение 
первой инстанции и 
взыскала с несосто-
явшегося покупате-
ля по 400 000 рублей 
в пользу каждой из 
заявительниц. Пер-
вый кассационный 
суд общей юрисдик-
ции согласился с та-
кими выводами об-
ластного суда.

Тогда проиграв-
шая сторона обратилась с жалобой на такое решение 
в Верховный суд. Вот главное, что решила высокая су-
дебная инстанция.

Имущественные права и обязанности не входят в 
состав наследства, если они неразрывно связаны с лич-
ностью наследодателя или их наследование запреще-
но законом, напомнил Верховный суд. Он сослался на 
положения статей 418 и 1112 Гражданского кодекса. 
Обязательство, возникшее из предварительного дого-
вора, не обладает ни одной из этих характеристик, ре-
шил Верховный суд РФ.

Приняв наследство, истицы получили права и обя-
занности покупателя в неизменном виде как единое це-
лое, подчеркнула Судебная коллегия по гражданским 
делам ВС. По этой причине волеизъявление наследода-
теля  в результате которого возникли обязательства по 
заключению основного договора, является обязатель-
ным для наследниц. Таким образом, вывод апелляции и 
первой кассации о том, что обязательства, вытекающие 
из предварительного договора, у наследниц отсутству-
ют, является ошибочным, заявил Верховный суд.

При этом истицы отказались от исполнения обяза-
тельств, не пожелав заключать основной договор ку-
пли-продажи. В таком случае сумму задатка продавец  
мог оставить себе. Из этого вытекает, что переданные 
1,2 миллиона рублей нельзя признать неоснователь-
ным обогащением и взыскать, резюмировал Верхов-
ный суд. Он отменил акты апелляции и первой касса-
ции, оставив в силе решение первой инстанции.   

Класс защиты
Так, базой для кур-
са подготовки должна 
стать программа об-

учения охранников 4—6-го раз-
рядов, дополненная тактико-
технической подготовкой. Но 
вооружены они должны быть 
только резиновой палкой и на-
ручниками. Стрелять в помеще-
нии, где находятся дети, даже из 
травматического оружия долж-
но быть категорически запре-
щено. Охранник должен уметь 
удержать террориста у входа в 
школу, предварительно вызвав 
группу немедленного реагиро-
вания, нажав тревожную кноп-
ку. Вот те уже могут быть с огне-
стрельным оружием.

По мнению экспертов пра-
воохранительных структур, 

особое внимание следует уде-
лять психологии работы с деть-
ми. Дети не должны видеть в ох-
раннике цербера, который не 
разрешает им уйти с уроков 
или не пускает в школу родст-
венников. Надо научить охран-
ника вызывать у детей доверие, 
чтобы те смогли сообщать ему 
о тревожных факторах. Более 
того, охранник должен уметь 
разрешать конфликты между 
учащимися, предотвращать из-
девательства и прочий биллинг 
и, что актуально, распростра-
нение наркотиков. Он должен 
обладать отличной памятью 
на лица и имена — узнавать не 
только детей и родителей, но и 
ближайших родственников, ко-
торые могут зайти в школу. То 

есть он должен уметь быстро 
вычислить постороннего чело-
века. Всему этому людей надо 
учить.

Обучение должно вестись с 
отрывом от производства. По-
сле него предусмотрена стажи-
ровка. Кстати, уже сегодня к ох-
ране столичных школ допуска-

ются сотрудники ЧОО не стар-
ше 45 лет.

Дело осталось за малым — де-
тально продумать методику об-
учения, создать подробные пла-
ны и инструкции.

Сейчас с этим сложилась не-
сколько странная ситуация. За-
конодательные, нормативные 
акты, служебные инструкции и 
учебные методички, казалось 
бы, до деталей расписывают 
права и обязанности работни-
ков частных охранных органи-
заций. В соответствии со ста-
тьей 15 Закона «О частной де-
тективной и охранной деятель-
ности в РФ» охранником можно 
стать только после окончания 
специального негосударствен-
ного образовательного учре-
ждения. Существует приказ Ми-
нобразования России, где пере-
числены требования профес-
сиональной обязательной про-
граммы частных детективов и 
охранников. Разумеется, эти 
требования согласованы с МВД 
и Росгвардией. Собственно, до-
кумент в основном и составлен 
по рекомендациям правоохра-
нительных ведомств. Скажем, 
есть нормативы, определяю-
щие, как быстро и метко должен 

стрелять охранник, за сколько 
секунд он должен обезвредить 
нарушителя и надеть на него на-
ручники, какую медицинскую 
помощь оказать пострадавше-
му, как быстро потушить возго-
рание, какие законы, приказы и 
должностные инструкции обя-
зан знать назубок и какие пра-
вила и положения ни в коем слу-
чае не должен нарушать. 

Есть четкие правила по-
ведения охранников банков, 
складов транспортных объек-
тов и т.д. 

А в школе? Уж тут не то что 
горького — трагического опыта 
хоть отбавляй. Однако единой, 
всеми признанной и утвержден-
ной на законодательном уровне 
методики подготовки именно 
школьных охранников до сих 
пор нет.   

РЕШЕНИЕ 

Суд запретил 
неграмотным 
сдавать 
на водительские 
права

ЯЗЫК ПОДВЕЛ

Владислав Куликов

Суд в Вологодской области при-
нял принципиально важное 
решение: неграмотные, а тем 
более вообще не говорящие по-
русски граждане не могут допу-
скаться к экзаменам на получе-
ние водительских прав. 

Опасный прецедент хотел 
создать некий Николай М. из 
города Харовск Вологодской 
области. Он дважды попытался 
через суд выбить себе «языко-
вые» поблажки.

Вначале Николай попросил 
суд обязать госавтоинспекцию 
разрешить ему сдать экзамен 
ПДД с помощью постороннего 
лица, умеющего читать. По за-
мыслу истца, грамотный друг 
зачитывал бы ему вопросы с 
компьютера, а он бы устно на 
них отвечал. Заносить ответы 
в компьютер тоже должен был 
помощник, так как сам М., по 
его же словам, неграмотный. 

Суд в иске отказал.
Во второй раз гражданин 

потребовал уже переводчика. 
Мол, русский язык для него не-
родной, пользоваться великим 
и могучим может в ограничен-
ном объеме, не понимает слож-
ных специальных терминов на 
русском языке. А значит, без 
толмача не обойтись.

В ГИБДД мужчине отказа-
ли. Как объяснили сотрудни-
ки госавтоинспекции, адми-
нистративный регламент МВД 
России по проведению экзаме-
нов на права предусматривает 
запрет на использование ка-
кой-либо литературы, техни-
ческих средств или подсказок 
других лиц при ответе на тео-
ретические вопросы. Живой 
переводчик тоже попадает под 
эту норму. Чем перевод не под-
сказка? Суд согласился с та-
кой логикой.

«Харовский районный суд 
Вологодской области пришел 
к выводу, что сдача экзамена с 
привлечением переводчика бу-
дет противоречить Правилам 
проведения экзаменов на пра-
во управления транспортными 
средствами и выдачи водитель-
ских удостоверений, утвер-
жденных постановлением пра-
вительства РФ», — сообщили в 
объединенной пресс-службе 
судов Вологодской области.

Истец обжаловал это реше-
ние, но Вологодский област-
ной суд оставил его жалобу без 
удовлетворения, а решение 
суда первой инстанции — без из-
менения.

Примечательно, что когда-
то у Николая М. были права. 
Но он их в буквальном смысле 
пропил. 

«Водительское удостовере-
ние категории «В» М. получил 
13 мая 2011 года в ОГИБДД 
п. Сямжа Вологодской обла-
сти, 7 октября 2013 года был 
привлечен к административ-
ной ответственности за по-
вторное вождение в состоя-
нии опьянения и лишен права 
управления транспортными 
средствами», — рассказывают 
в объединенной пресс-службе 
судов региона.

Однако просто так права ли-
шенцам, как известно, у нас не 
возвращают. Получить обрат-
но водительское удостовере-
ние можно только после сдачи 
в ГИБДД теоретического экза-
мена на знание Правил дорож-
ного движения. Если к тому же 
человек был лишен корочек за 
управление авто в состоянии 
опьянения, либо за отказ от 
прохождения медицинского ос-
видетельствования, то ему так-
же надо будет пройти медицин-
ское освидетельствование на 
отсутствие медицинских про-
тивопоказаний к вождению.

Поначалу Николай М. пы-
тался сдать тест без грамот-
ных помощников. Не вышло. 
Видимо, не только буквы, но и 
дорожные знаки улетучились 
из головы. Что ж, суд подтвер-
дил, что приводить друзей на 
экзамен запрещено. Водитель 
обязан не только знать прави-
ла, но как минимум уметь са-
мостоятельно читать и писать 
по-русски.  

АВТО Суд разрешил смягчать наказание водителям, 
если потерпевшие сами нарушали правила

Авария со скидкой

Владислав Куликов 

В
одители, по чьей вине 
погибли люди, мо-
гут рассчитывать на 
смягчение пригово-
ра, если потерпевшие 
и сами при этом нару-
шали правила. Такое 
принципиально важ-
ное разъяснение сде-

лал Девятый кассационный суд 
общей юрисдикции. Нередко 
смерть приближали обе сторо-
ны, как это ни печально.

В своем обзоре судебной пра-
ктики кассационная инстанция 
детально разобрала трагичную 
историю жительницы Примор-
ского края некой В. Она поспе-
шила повернуть на главную до-
рогу и в нее на полном ходу вле-
тел мотоцикл.  Погибли два чело-
века. В итоге женщину осудили.

«В. признана виновной в том, 
что, управляя автомобилем, на-
рушив Правила дорожного дви-
жения, выехала с второстепен-
ной дороги на главную, не убе-
дившись в безопасности манев-
ра, совершила столкновение с 
мотоциклом, повлекшее по не-
осторожности смерть двух лиц 
— водителя мотоцикла Н. и его 
пассажира К.», — рассказывает 
касссационный суд в обзоре су-
дебной практики.

Виновницу отправили в ко-
лонию. Также с нее взыскали 
крупные компенсации в пользу 
убитой горем родни погибших. 

Никаких сомнений быть не 
может: она виновата и долж-
на отвечать. Однако кассацион-
ный суд обратил внимание на 
тот факт, что виновата не только 
она. «Судом установлено, что В., 
выехав на автомашине на глав-

ную дорогу, создала препятст-
вие водителю мотоцикла, кото-
рый имел приоритет проезда, но 
значительно превысил скорост-
ной режим и столкнулся с авто-
машиной», — говорится в обзоре. 

Согласно заключению эк-
сперта скорость мотоцикла со-
ставляла 104 км/ч при допусти-
мой 60 км/ч. В момент выезда 
автомашины В. на проезжую 
часть дороги мотоцикл распо-
лагался от места столкновения 
на расстоянии около 48 метров. 

«При соблюдении скорост-
ного режима у водителя мото-
цикла имелась возможность пу-
тем торможения предотвратить 
столкновение.  При скорости 
движения более 100 км/ч он не 
мог объехать движущееся пре-
пятствие. Водитель автомаши-
ны  В. нарушила п. 8.3 ПДД, во-
дитель мотоцикла — п. 10.2», — 
говорится в материалах дела.

Таким образом, никто не 
обязан был умирать в тот день. 
Одной — быть внимательнее на 
повороте. Но и другому стоило 
быть осторожнее и не давить 
на газ. Ведь мчался — по факту 
получается именно так — он на 
свои похороны. Свои, а также 
того, кто сидел рядом с ним.По-
этому кассационный суд смяг-

чил женщине наказание. А на 
ее примере объяснил всем су-
дьям нижестоящих инстанций: 
нельзя наказывать по всей стро-
гости водителя, когда смерть 
жертв не была неминуемой.

«Если суд на основании ис-
следованных доказательств 
установит, что указанные в ста-
тье 264 УК РФ последствия на-
ступили не только вследствие 
нарушения лицом, управляю-
щим транспортным средством, 
Правил дорожного движения, 

но и ввиду несоблюдения по-
терпевшим конкретных пун-
ктов правил, эти обстоятель-
ства могут быть учтены судом 
как смягчающие наказание», — 
подчеркивается в обзоре.

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде 
России, за шесть месяцев этого 
года по статье 264 УК были осу-
ждены 4,1 тысячи человек. Из 
них более 1,8 тысячи — за ава-
рии со смертельным исходом. 
При этом какие-то смягчающие 
обстоятельства при наказа-
нии водителей за смертельные 
аварии засчитывались почти 
1,6 тысячи раз.

Под уголовную статью во-
дитель попадает, если был ви-
новат и кто-то пострадал. Если 

же вины человека за рулем нет, 
но под его колесами кто-то по-
гиб, уголовная статья водите-
лю не грозит. Тем не менее от-
вечать все равно придется. Как 
владелец источника повышен-
ной опасности, он должен будет 
компенсировать ущерб.

Например, в Волгоградской 
области суд взыскал компен-
сацию с водителя, сбившего 
12-летнего ребенка. Подросток 
сам выбежал на проезжую часть 
в неположенном месте. Так что 
у следствия к водителю претен-
зий не возникло.

«В результате ДТП несовер-
шеннолетний получил теле-
сные повреждения в виде пере-
ломов. Его здоровью причинен 
тяжкий вред, — рассказывают в 
Волгоградском областном суде. 
— Постановлением следователя 
отказано в возбуждении уго-
ловного дела в отношении В.К. 
по ч. 1 ст. 264 УК в связи с отсут-
ствием в деянии состава пре-
ступления». 

В свою очередь, мать маль-
чика обратилась в суд с иском 
к водителю иномарки о ком-
пенсации морального вреда в 
связи с  физическими и нравст-
венными страданиями, причи-
ненными их семье. «Разрешая 
спор, суд пришел к выводу, что 
исковые требования о компен-
сации морального вреда явля-
ются обоснованными. Вместе с 
тем судом учтено, что причиной 
ДТП послужила грубая неосто-
рожность самого потерпевшего, 
— сообщили в областном суде. — 
Решением Волжского городско-
го суда Волгоградской области 
с ответчика в пользу Н.Б., дей-
ствующей в интересах несовер-
шеннолетнего сына, взыскана 

компенсация морального вреда 
в размере 150 000 рублей». 

Волгоградский областной 
суд оставил решение в силе. На 
практике подобных исков нема-
ло. Поэтому, в частности, недав-
но Смоленский областной суд 
сделал специальное напомина-
ние: если вины водителя в слу-
чившемся нет, не стоит взвали-
вать на него весь груз финансо-
вой ответственности.

«Нередко вред возникает в 
результате не только действий 
(или бездействия) причините-
ля вреда, но и поведения само-
го потерпевшего. В подобных 
случаях было бы несправедли-
вым возлагать ответственность 
за вред в полной мере только на 
лицо, причинившее вред, — под-
черкнул Смоленский областной 
суд. — При определении размера 
компенсации суд обязан учиты-
вать наличие вины потерпев-
шего, а также ее степень. Гру-
бая неосторожность потерпев-
шего является основанием для 
уменьшения компенсации мо-
рального вреда с учетом степе-
ни вины потерпевшего и причи-
нителя вреда; в некоторых слу-
чаях в возмещении вреда может 
быть отказано».

Часто грубая неосторож-
ность потерпевших выражается 
в нарушении Правил дорожно-
го движения. Например, это мо-
жет быть езда на мотоцикле без 
шлема.  

Если случилась авария, неосторож-
ность пешехода может стать пово-
дом снизить наказание водителю.

Особое внимание при подготовке школьных охранников следует уделить изучению основ психологии, в том числе 
детской.

А К Ц Е Н Т

При определении размера компенсации  
морального вреда суд обязан учитывать 
и наличие вины потерпевшего, 
а также ее степень

А К Ц Е Н Т

Есть четкие правила поведения 
охранников банка, склада. А единой 
методики подготовки школьных 
охранников до сих пор нет 

Водитель обязан 
не только знать 
Правила 
дорожного 
движения, 
но и как минимум 
уметь читать 
и писать по-русски

Исполнение 
обязательств, 
возникших по воле 
наследодателя, 
обязательно 
для наследников
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Полученный по завещанию дом может таить в своих стенах 
обременения, обязательные для наследников.
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ПРОЕКТ Психологические 
экспертизы планируется 
проводить только 
в госучреждениях

Эксперт станет 
бюджетником

Владислав Куликов

Минюст России подготовил проект постановления 
правительства страны, расширяющий перечень видов 
экспертиз, проводимых исключительно государствен-
ными судебно-экспертными организациями.

В частности, в список предлагается внести судеб-
ные баллистические, взрывотехнические, психологи-
ческие, психиатрические и некоторые другие экспер-
тизы. Важно: речь идет только о тех экспертных иссле-
дованиях, которые проводятся по уголовным делам и 
при проведении проверок сообщений о преступлении.

Как отметил первый заместитель министра юсти-
ции Евгений Забарчук, включение в проект постанов-
ления указанных видов экспертиз вызвано необходи-
мостью повысить качество экспертных исследований 
при рассмотрении соответствующих категорий дел. 

При этом Забарчук обратил внимание на то, что 
принятие проекта постановления не повлечет наруше-
ния принципа состязательности сторон. Так как в каче-
стве доказательств по делу могут представляться лю-
бые документы и материалы, в том числе акты экспер-
тных исследований, выполненные во внепроцессуаль-
ном порядке. Иными словами, правоохранительные 
органы смогут обращаться за подобными экспертиза-
ми только в госучреждения. Однако у защиты руки не 
так связаны. Если адвокат принесет в суд заключение 
частного эксперта, судья должен его изучить.

Одним из главных принципов судебной эксперти-
зы является принцип независимости эксперта. Судеб-
но-экспертные учреждения Минюста России являются 
независимой экспертной структурой, свободной от ка-
кой-либо ведомственной заинтересованности, не под-
чиненной органам дознания, следствия или судам.  

Справка «РГ»

Законодательством определены 

три разряда охранников, которые 

могут выполнять служебные обя-

занности с применением оружия 

и специальных средств.

Так, 4-й разряд может использо-

вать резиновую палку и наручни-

ки, сотрудник 5-го разряда имеет 

право применить гражданское 

оружие самообороны: газовые 

или травматические пистолеты, 

баллончики, электрошокеры. 

А охраннику 6-го разряда можно 

воспользоваться служебным ог-

нестрельным оружием — писто-

летами, револьверами, гладкост-

вольными ружьями и нарезными 

карабинами.

— Постановления и разъяснения Верховного Суда 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/2605

— Названы автомобили 
с пробегом, которые дорожают 
быстрее других
rg.ru/art/2189072
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ОБЩЕСТВО 

«РГ» помогла 
уфимке вернуть 
в ее квартиру 
электричество

ПОДКЛЮЧИЛИ 
ВОВРЕМЯ
Гульназ Данилова,
«Российская газета», Уфа

Почти пять месяцев пришлось 
прожить без света 71-летней 
Татьяне Ласточкиной из Уфы. 
В ее доме он был отключен 
29 мая. Враз испортились про-
дукты в холодильнике, погас 
экран телевизора, который от-
влекал ее от грустных мыслей 
— недавно пенсионерка прово-
дила в последний путь люби-
мую сестру. Летом, когда света-
ло рано, а темнело поздно, с от-
сутствием электричества еще 
можно было смириться, но с 
наступлением осени стало сов-
сем тяжко.

Причину отключения энер-
госбытовая компания ЭСКБ 
указала в письме, высланном 
пенсионерке, — задолженность 
за потребленный ресурс. Как же 
она, добросовестно оплачива-
ющая ЖКУ, угодила в должни-
ки? В платежках, которые при-
ходили на ее двухкомнатную 
квартиру, в графе «дата заме-
ны прибора учета» долгое вре-
мя был указан 2029 год. В ноя-
бре 2019 года он неожиданно 
сменился на январь 2020-го. 
Жильцам предписали заменить 
счетчики. Татьяна Ивановна 
не согласилась и начала доби-
ваться исполнения постановле-
ния № 554 по замене прибора 
учета, установленного на лест-
ничной клетке, за счет ресурсо-
снабжающей компании. Но это 
сделали летом, когда учитывать 
было уже нечего.

Старый счетчик по-прежне-
му работал, и Ласточкина пла-
тила по его показаниям, а энер-
госбытовая компания начисля-
ла плату сначала по среднеме-
сячному потреблению, а потом 
по нормативу, но почему-то на 
трех человек, двое из которых — 
родители Татьяны — давно скон-
чались. Когда пенсионерка пре-
доставила справку, что живет 
одна, норматив снизили. 

Эта разница между начи-
слением ЭСКБ и фактической 
оплатой и образовала сумму 
задолженности, которую тре-
бовали погасить. Долг снача-
ла составлял 6685 рублей, за-
тем к нему прибавили плату 
за июнь, хотя свет вырубили 
29 мая. В конце концов в ре-
зультате долгих споров Тать-
яне Ласточкиной сделали пе-
рерасчет, «скостив» 4800 ру-
блей. Затем она доплатила еще, 
но «хвост» в 1200 рублей все 
же остался. К тому же за возоб-
новление подачи энергии тре-
бовалось заплатить еще три 
тысячи рублей.

Куда только не обращалась 
пенсионерка за помощью, но 
ниоткуда ее так и не дождалась. 
Маховик завертелся только по-
сле того, как в «РГ» — Неделе 
шестого октября был опубли-
кован материал «Не на ту на-
пали» и редакция разослала за-
просы в разные инстанции, в 
том числе в прокуратуру.

Зампрокурора Калининско-
го района Альберт Бикмеев, ра-
зобравшись в ситуации, объя-
вил руководству ресурсоснаб-
жающей организации предо-
стережение по статье 215.1 Уго-
ловного кодекса РФ (прекра-
щение или ограничение подачи 
электрической энергии либо 
отключение от других источни-
ков жизнеобеспечения).

— Задолженность несоизме-
рима с опасными последстви-
ями, которые могут наступить 
в результате действий ЭСКБ, 
— объяснил Альберт Бикмеев. — 
Они оставили человека без све-
та. А сейчас, осенью, это может 
нанести вред здоровью. Татья-
на Ивановна говорила мне, что 
в темноте даже не видит, какие 
принимает лекарства.

Подачу электричества ре-
сурсники возобновили только 
после того, как им пригрозили 
уголовным преследованием.

— Когда мне позвонил Аль-
берт Бикмеев и спросил, возоб-
новили ли мне подачу электри-
чества, я даже растерялась. Он 
говорит: «Включите свет». Я по-
бежала к выключателю. И свет 
загорелся! Это такая радость, 
что словами не передать, — не 
могла сдержать эмоций Татья-
на Ласточкина, позвонив в «РГ». 
— Я уже не верила, что могу до-
биться справедливости.  

Свет ресурсники 
включили только 
после того, 
как им пригрозили 
уголовным 
преследованием

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ 
Ульяновский министр, 
слетавший в разгар 
пандемии в Ниццу 
на частном самолете, 
снова в своем кресле  

Сошлись 
на мировой

Алексей Юхтанов, 
«Российская газета», Ульяновск

В ноябре 2020 года министр агропромышленного ком-
плекса и развития сельских территорий Ульяновской 
области Михаил Семенкин был уволен губернатором 
Сергеем Морозовым со своей должности из-за утраты 
доверия. В сентябре 2020 года, в разгар пандемии, чи-
новник отправился на отдых не куда-нибудь, а прямо в 
Ниццу на небольшом частном самолете. При этом туда 
же и тем же рейсом проследовал предприниматель — 
владелец крупного пивзавода Михаил Родионов.

Вопросы были как по стоимости того вояжа, так и по 
«конфликту интересов», поскольку пивная бизнес-от-
расль находилась именно в ведении министра АПК, и 
именно он принимал решения о предоставлении пред-
приятию субсидий и иных преференций из бюджета. 
Впрочем, опальный министр недолго носил пристав-
ку «экс», поскольку с ситуацией не смирился и 1 дека-
бря подал судебный иск о признании своего увольнения 
незаконным. В итоге он был восстановлен в должности, 
вернув «доверие работодателя» через суд. 

Вслед за этой победой чиновника теперь уже губер-
натор Сергей Морозов опротестовал судебное решение. 
Правда, окончания истории  на посту главы региона он 
не дождался, поскольку в апреле ушел в отставку. 

Шестой кассационный суд отменил решение о вос-
становлении министра на работе, вернув дело на новое 
рассмотрение. И 22 октября дело было прекращено в 
связи с мировым соглашением сторон. Сейчас он, как и 
большинство региональных министров после недавних 
губернаторских выборов, находится в ранге и.о. и ждет   
утверждения в должности.

— Я разочарован подобным решением, потому что 
человек, который грубо нарушил антикоррупцион-
ное законодательство, он это место занимать не может. 
Сейчас изучаю правовую сторону вопроса, но, скорее 
всего, какие-то перспективы судебного решения в дан-
ном случае исчерпаны, — заявил «РГ» депутат Госдумы  
Алексей Куринный, первым поднявший вопрос о поле-
те министра в Ниццу.

О том, что в деле поставлена точка, подтвердили и в 
областной прокуратуре.

— Мировые соглашения — это такая субстанция пра-
вовая, предусмотренная законодательством, которую 
даже сами стороны не имеют право обжаловать, а зна-
чит, на этом и завершается вся эта процедура, — поя-
снил старший помощник прокурора Василий Зима.  

ЧП В Набережных Челнах при взрыве газа обрушилось 
два этажа дома 

Взрыв на улице Татарстан

Тимур Алимов, 
«Российская газета», Казань

В
сю минувшую ночь 
спасатели разбирали 
завалы от взрыва газа 
в пятиэтажном доме в 
Набережных Челнах. 
Медики городской 
больницы боролись 
за жизнь четверых по-
страдавших, включая 

двоих детей. Их удалось извлечь 
из-под бетонных обломков в 
первые часы.

Как сообщил «РГ» руково-
дитель пресс-службы респу-
бликанского ГУ МЧС Андрей 
Родыгин, сообщение о ЧП на 
улице Татарстан поступило 
в Центр управления в кризи-
сных ситуациях в 17 часов 30 
минут. Предварительно взрыв 
произошел в квартире на чет-
вертом, предпоследнем, этаже 

в середине панельной построй-
ки. В результате обрушились 
перекрытия и пятый этаж бук-
вально сложился, уничтожив 
шесть квартир. В них прожива-
ли 14 человек. 

Корреспондент ИА Татар-
Информ в то время оказался 
рядом. Как ему рассказала жи-
тельница дома Гузель, она в 
тот момент находилась дома. 
Внезапно почувствовала силь-
ный толчок, затряслись стены 
и окна. «Мне показалось, что 
вот-вот вылетят окна. Я не сра-

зу поняла, что это такое. Потом 
дошло, что это был взрыв».

Мощность взрыва была на-
столько сильна, что обломки 
разлетелись на сотни метров. 
Постройка находится рядом с 
автодорогой. На появившихся 
в Сети записях с автомобиль-
ных видеорегистраторов вид-
но, как после сильного толчка 
и оглушительного грохота на 
остановившиеся на светофо-
ре машины падают куски бето-
на. По словам очевидцев, сто-
явшие на остановке общест-

венного транспорта люди еле 
увернулись от летевших в них 
обломков. 

Спасатели, прибывшие в 
считаные минуты, первыми 
вытащили двух братьев — 17 
и 11 лет. Затем спасатели до-
брались до мужчины 1951 года 
рождения. Последней извле-
кли девушку 1999 года рожде-
ния. Чтобы спасти ее, специа-
листам МЧС понадобилось ги-
дравлическое оборудование. 
Остальные жители пятиэтаж-
ки смогли выбраться сами или 
с помощью спасателей. Всего 
было эвакуировано 32 челове-
ка. Через три часа после взры-
ва в ГУ МЧС по РТ сообщили, 
что под завалами больше нет 
людей. 

У четырех пострадавших 
множественные повреждения, 
заявили в минздраве РТ. Трое 
находятся в реанимации. 

 Как рассказал заместитель 
руководителя исполкома ав-
тограда Илья Зуев, жильцов 
многоэтажки разместили в од-
ной из гостиниц, им обеспечи-
ли горячее питание, а также 
необходимую медицинскую и 
психологическую помощь. 

По предварительным дан-
ным, эпицентром трагедии 
стала квартира 70-летнего 
мужчины. По словам соседей, 
вероятной причиной послу-
жила установка натяжных по-
толков. Установить все обсто-
ятельства взрыва предстоит 
следователям. В региональном 
управлении СК РФ возбужде-
но уголовное дело по статье 
238 УК РФ о выполнении работ 
или оказании услуг, не отве-
чающих требованиям безопа-
сности.  

Спасатели вытащили из-под облом-
ков четверых человек.А К Ц Е Н Т

Обошлось без жертв. Четыре человека 
с тяжелыми повреждениями находятся 
в больнице

ТРАНСПОРТ Власти Москвы рассказали, как будут 
работать парковки в нерабочие дни

Единство без платы
Сергей Бабкин

Б
ольшую часть нерабочей 
недели, которая объявле-
на в Москве с 28 октября 

по 7 ноября, городские парков-
ки останутся платными. Льгот-
ный режим будет действовать 
только в дни государственно-
го праздника, сообщили вчера 
в пресс-службе городского де-
партамента транспорта.

«Понятия «нерабочие дни» 
и «выходные дни», несмотря на 
то что внешне имеют схожую 
конструкцию, в юридическом 
плане имеют различную при-
роду», — рассказал «РГ» управ-
ляющий партнер юридической 
компании «КМК» Максим Мо-
розов. Отличаются они с точки 
зрения трудового права. Напри-
мер, нерабочие дни, в отличие 
от выходных, не включаются 
в общий период отпуска. И, со-
гласно рекомендациям минтру-
да, оплачиваются такие дни так 
же, как и обычные.

Разница тут есть и для режи-
ма работы городских парковок. 
Традиционно их делают бес-
платными по воскресеньям и в 

дни государственных праздни-
ков. Даты, когда автомобилисты 
освобождаются от оплаты, опре-
деляются в начале года. А дни са-
нитарных ограничений, естест-
венно, никто прогнозировать не 
в силах. Например, в мае, когда в 
Москве тоже были нерабочие и 
праздничные дни в начале меся-
ца, парковка была частично бес-
платной. Так будет и на этот раз.

В праздничные дни с 4 по 6 но-
ября в честь Дня народного един-
ства парковки на всех улицах Мо-
сквы будут бесплатными. «Мы 

всегда делаем парковки на ули-
цах бесплатными по праздникам, 
— отметил заммэра Максим Лик-
сутов. — Прошу водителей быть 
внимательными, не отвлекаться 
за рулем и парковаться без нару-
шений, чтобы избежать аварий-
но-опасных ситуаций».

В нерабочие дни парковки бу-
дут работать в обычном платном 
режиме, потому что эти дни не 
являются праздничными. Сле-
дующие дни бесплатных парко-
вок москвичей ожидают уже на 
новогодние праздники.  

В праздничные дни с 4 по 6 ноября парковки на всех улицах Москвы будут бесплатными.

ИССЛЕДОВАНИЕ  Около половины 
жителей столицы страдают 
от недосыпа

На злобу сну 

Сергей Жуков

Почти у 40 процентов москви-
чей есть проблемы со сном — они 
хронически не высыпаются, не 
могут долго уснуть или встают 
посреди ночи. Хуже спят только 
жители Воронежской области и 
Санкт-Петербурга. Об этом го-
ворят результаты опроса, кото-
рый провели эксперты Garmin и 
HeadHunter.

По мнению респондентов, 
недосып у них случается из-за 
стресса — по крайней мере так 
ответило большинство (61 про-
цент). Не исключено, что сказы-
вается высокая загрузка по рабо-
те или учебе (43 процента), а 36 
процентов опрошенных сказали, 
что просто привыкли мало спать. 
Кого-то беспокоят громкие звуки 
(27 процентов), а кто-то называ-
ет себя метеозависимым (13 про-
центов). Есть те, кто пьют кофе, 
чай или энергетики перед сном 
(11 процентов) или до поздней 
ночи пропадают за компьютер-
ными играми (8 процентов). Ока-
залось, от шести до восьми часов 
в сутки спят только 59 процентов 
жителей столицы, 20 процентов — 
меньше шести часов, остальные — 
больше восьми часов. 

По мнению экспертов, все 
названные респондентами про-
блемы, действительно, имеют 
место быть. Недосыпом чаще 
страдают жители больших го-
родов — им знакомы и бешеный 
ритм, и трудоголизм, и стресс. 
«Если человек не может вовре-
мя  лечь и встать с кровати, то 
это первый признак наруше-
ния сна, — говорит доктор меди-
цинских наук Михаил Кутушов. 
— Если поздно ложиться и мало 
спать, то это насилие над орга-

низмом. Он не успевает полно-
ценно отдохнуть и, соответст-
венно, быстрее устает. Отсюда 
очень много болезней». 

Врач-терапевт Алевтина Фе-
дина согласна с коллегой и ре-
комендует отказаться от «рва-
ного» образа жизни. Например, 
некоторые в будние дни встают 
на работу в 6 утра, а в выходные 
отсыпаются до 11. Таким обра-
зом помимо других проблем со 
здоровьем можно приобрести и 
хроническую бессонницу. Что-
бы избавиться от нее, нужно как 
раз наладить режим сна. «Каж-
дый день надо ложиться спать и 
просыпаться в одно и то же вре-
мя с погрешностью в 30 минут, 
— рассказала Федина. — Помо-
жет и спорт — интенсивные на-
грузки три раза в неделю снима-
ют уровень стресса и улучшают 
сон». По мнению Алевтины Фе-
диной, не стоит пренебрегать 
обустройством спальной зоны — 
матрас и подушки должны быть 
удобными, а шторы — плотными. 

В нерабочие часы важно ог-
радить себя от компьютера и 
соцсетей. Человек, который то 
и дело общается во всевозмож-
ных чатах и судорожно прове-
ряет электронную почту, часто 
теряет контроль над временем. 
«Надо уметь переключаться 
с одной задачи на другую, да-
вая мозгу возможность отдох-
нуть, — отмечает психолог Та-
тьяна Изумрудова. — Рабочие 
задачи должны оставаться в ра-
бочем дне, и не важно, что с уда-
ленным доступом все графики 
смешались. Есть работа, а есть 
отдых». Если от недосыпа изба-
виться самому не удается, луч-
ше обратиться к врачу и сдать 
все необходимые анализы.  

РАКУРС Волонтеры 
помогут москвичам, 
соблюдающим домашний 
режим

С добром 
придут

Сергей Жуков

В нерабочие дни, с 28 октября по 7 ноября, волонтеры 
помогут москвичам старше 60 лет — купят по их прось-
бе и привезут домой продукты, лекарства и предметы 
первой необходимости. Протянуть руку добра может 
любой желающий. Что для этого нужно и как попасть в 
ряды народных помощников?

По информации ресурсного центра «Мосволон-
тер», стать волонтерами могут горожане от 18 до 59 
лет без симптомов ОРВИ. Для участия в акции понадо-
бится действующий QR-код. Он выдается, если пройде-
на вакцинация от коронавирусной инфекции вторым 
компонентом или однокомпонентной вакциной, заре-
гистрированной в России. Получить код могут и те, кто 
уже переболел COVID-19. Главное, чтобы информация 
об этом числилась в официальном регистре и с момен-
та выздоровления прошло не больше полугода (180 
дней). Подойдет и отрицательный ПЦР-тест, сделанный 
в лабораториях Мо-
сквы, которые пе-
редают данные о ре-
зультатах в ЕМИАС. 
Срок его действия 
— 72 часа с даты по-
лучения результата 
исследования.

Все условия со-
блюдены? А главное 
— есть желание по-
могать? Тогда нуж-
но сделать еще один 
шаг — зарегистрироваться в разделе «События» на сай-
те центра «Мосволонтер» — mosvolonter.ru. Инструк-
ция с дальнейшими действиями придет на указанный 
адрес электронной почты. Все волонтеры перед тем, 
как отправиться к возрастным москвичам, пройдут не-
большое обучение. Им выдадут маски и перчатки. Мо-
сквичи же старше 60 лет, которым в нерабочие дни по-
требуется помощь, могут оставить заявку по телефону 
горячей линии: +7 800 200-34-11.

Неравнодушные горожане могут принять участие и 
в акции «Помощники вакцинации». К ней присоедини-
лись уже более десяти тысяч человек. В выездных пун-
ктах вакцинации против COVID-19, открытых в торго-
вых центрах и общественных местах города, они следят 
за тем, чтобы посетители соблюдали социальную ди-
станцию и не забывали надевать маски. Также волонте-
ры отвечают на вопросы жителей, помогают сориенти-
роваться и заполнить документы, направляют в каби-
нет врача и комнату отдыха. Волонтеров обеспечивают 
экипировкой, питанием и средствами защиты.  

Перед тем, как 
отправиться к воз-
растным москви-
чам, волонтеры 
пройдут обучение

Тем временем

Благотворительный сервис на mos.ru, с помощью которого 

можно переводить деньги проверенным некоммерческим 

организациям, отменил обязательную авторизацию для 

пользователей. Теперь, чтобы помочь, достаточно выбрать 

понравившуюся программу на странице фондов и нажать 

кнопку «Помочь».

К сервису уже подключены 55 благотворительных органи-

заций. За год работы сервиса москвичи перечислили в раз-

ные фонды более 9,2 миллиона рублей.

Кстати

Парковку у парка Малевича в Одинцовском районе Подмосковья те-

перь можно оплатить через приложение «Парковки Москвы» — это пер-

вая областная парковка в системе. В дальнейшем столичные власти 

планируют подключить к приложению и другие областные платные пар-

ковки. Это удобно для местных водителей, так как многие подмосков-

ные автомобилисты уже пользуются столичным приложением при по-

ездках в Москву. Кроме того, оплата через приложение — наиболее без-

опасный способ, что актуально во время пандемии коронавируса, так 

как водителю не придется покидать свой автомобиль и идти к термина-

лу оплаты. Напомним, что сейчас в системе «Московского паркинга» 49 

коммерческих парковок. Через приложение можно увидеть их загру-

женность, а некоторые — даже оплатить.
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Кстати

В целом по России, как показал опрос, о нарушениях сна говорили пре-

имущественно юристы (57%), бухгалтеры (45%), работники сферы 

управления персоналом (43%), представители сельскохозяйственной 

отрасли (43%), маркетинга, PR и рекламы (42%), административный 

персонал (41%), работники IT-индустрии (41%), журналисты (41%) и сту-

денты (40%).
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КОНКУРС Стартовала 
Олимпиада МГИМО 
и «Российской газеты»

Сто баллов 
за Столыпина

Мария Агранович

Вот уже одиннадцатый год МГИМО в партнерстве с 
«Российской газетой» проводит олимпиаду для школь-
ников по профилю «гуманитарные и социальные нау-
ки». Как всегда, участвовать в ней приглашаются уче-
ники 7—11 классов российских и зарубежных школ. 
Победителей и призеров ждут серьезные льготы при 
поступлении в МГИМО и другие вузы.

Дистанционный отборочный этап продлится до 10 
января 2022 года. Заключительный этап запланирован 
на март — очно или онлайн. Все будет зависеть от эпи-
демиологической обстановки.

Напоминаем, профиль олимпиады соотносится с 
несколькими направлениями бакалавриата МГИМО: 
«Международные отношения», «Зарубежное регионо-
ведение», «Политология», «Реклама и связи с общест-
венностью», «Социология», «Юриспруденция».

Задание отборочного тура — подготовка эссе. Вни-
мание: речь не о литературном эссе, а об исследова-
тельском проекте. То есть ребятам нужно очень серьез-
но подойти к выполнению задания и подготовить науч-
ную работу на одну из тем. Они, кстати, разные для 7—9 
классов и для 10—11 классов.

Нюанс: ученики 7—9 классов могут по желанию вы-
брать любую из тем для 10—11 классов. О чем может 
быть эссе? Школьникам предлагается, например, по-
размышлять о реформах Столыпина, о цитате Сене-
ки «Некоторые неписаные законы сильнее всех пи-
саных», о том какие перспективы есть у углеводород-
ной энергетики и о многом другом. Все размышления 
должны быть подкреплены научными данными.

В прошлом году льготы получили почти пятьдесят 
лучших олимпийцев. МГИМО, к примеру, дает 100 бал-
лов за ЕГЭ по истории и обществознанию. Но только 
если по профильному ЕГЭ  - не меньше 75 баллов.  

ТЕХНОЛОГИИ Студенты 
разработали программу 
для предупреждения 
опасного поведения 
в школах 

Алгоритм 
спасения

Мария Набиркина 

Участники интенсива Архипелаг 2121 — студенты, ас-
пиранты и молодые специалисты — разработали про-
граммное обеспечение для предотвращения насилия 
в школах, детских садах, поликлиниках и других со-
циально значимых местах. Решение будет готово к 
запуску в школах и детских садах уже в начале 2022 
года.

В основе программы — сложные алгоритмы обуче-
ния нейронных сетей. Система комплексно анализи-
рует психологическое поведение человека — оценивает 
телодвижения, привычки, голос посетителей в задан-
ном диапазоне. Это поможет работающим в школах 
психологам уже в самом начале понять, когда ребенку 
требуется поддер-
жка, и конфликт, ко-
торый может при-
вести к трагедии, 
еще можно преду-
предить.

— Сегодня обес-
печение безопасно-
сти в школах, кол-
леджах направлено 
на внедрение си-
стем распознавания 
лиц, установку тур-
никетов и т.д.,  то есть на ограничение доступа извне, — 
отмечает лидер проекта Ирина Блажина. — Но данные 
меры малоэффективны: часто трагедиям предшеству-
ют серьезные изменения в психике ученика с автори-
зованным доступом в школу или университет.

Разработчики уверены: решение позволит отслежи-
вать и влиять сразу на несколько проблем — нападение 
на учебные заведения самими учащимися и самоубий-
ства среди детей. 

— На наш взгляд, очень важно уделить внимание 
именно отклонениям в поведении, когда оказание пси-
хологической помощи может помочь предотвратить 
трагедию, когда еще возможна психокоррекция, — под-
черкивает Ирина Блажина. 

В последнее время именно школы и вузы становят-
ся объектом агрессии у некоторых асоциальных под-
ростков, поскольку именно на них фокусируется вся 
«обида и фрустрация», отмечает директор направле-
ния «Развитие на основе данных» Университета 2035 
Андрей Комиссаров. 

— Проблему нужно изучать комплексно и решать ее 
не только на уровне диагностики, но и на уровне так 
называемой социальной инженерии, фокусируясь не 
на том, чтобы найти потенциального преступника, а на 
предотвращении возможных социальных обострений, 
— говорит Комиссаров. — Помочь в этом вполне могут 
средства на основе искусственного интеллекта, напри-
мер, распознавание эмоций на лицах учащихся с помо-
щью компьютерного зрения.  

АКТУАЛЬНО Что думают учителя и родители о новых образовательных стандартах 

Мама не в курсе
Евгения Добрынина

С 
сентября 2022 года в силу 
вступят новые ФГОСы — 
федеральные образова-

тельные стандарты для началь-
ной и основной школы (с 1-го по 
4-й и с 5-го по 9-й классы). Для 
школ, родителей и самих уче-
ников это наиважнейшие до-
кументы: они определят содер-
жание школьного образования 
России на многие годы.

Здесь гораздо четче, чем в 
прошлой версии, прописано, 
что должны знать и уметь дети 
после четвертого и девятого 
классов. Именно эти стандар-
ты станут основой конкретных 
программ для школ и учебных 
планов, учебников и заданий 
для ЕГЭ. По идее, качество обра-

зования в школах должно стать 
лучше — ведь учителям даны чет-
кие ориентиры.

Но, оказывается, больше по-
ловины российских педагогов 
уверены: новые ФГОСы никак не 
изменят качество образования в 
школах. А большинство родите-
лей и вовсе не знают, что через 
год школы начнут жить по новым 
правилам. Об этом говорят ре-
зультаты исследования экспер-
тов «Актион Образование», ко-
торые опросили педагогов, мам 
и пап в 59 регионах России.

Итак, 55 процентов учителей 
считают, что ФГОС ни на что не 
влияют и качество образования 
после их введения не изменит-
ся. Правда, треть все же позитив-
но оценила новые стандарты, а 
вот десятая часть опрошенных 

педагогов опасаются, что обуче-
ние может стать даже хуже. По-
чему так? Эксперты считают, 
что учителя еще не успели вник-
нуть в суть документов, хотя под-
писаны они были еще в июле. Но 
их нужно изучить досконально, 
благо время еще есть.

А вот с родителями ситуация 
вообще «аховая». Выяснилось, 

что 90 процентов из них не в кур-
се, что новые стандарты приня-
ты. Поэтому неудивительно, что 
никак не смогли оценить влия-
ние стандартов на качество об-
учения 70% опрошенных. Инте-
ресно, что пятая часть родителей 
при этом  уверены, что станет 
только хуже — ответ из серии «не 
читал, но осуждаю». Лишь 2% ве-
рят, что качество обучения по но-
вым стандартам повысится.

По сути, о всех изменени-
ях родителям должна сообщать 
школа — учителя или админи-
страция. Педагоги — участники 
опроса уверяют: родителям про 
стандарты рассказывали. Поло-
вина — лично на родительских 
собраниях, а 21 процент учите-
лей отметили, что такая важная 
информация была размещена на 
школьном сайте.

— Родители могут отрицать, 
что им сообщали о новых стан-
дартах, потому что школа не-
верно выбрала канал общения, — 
считает эксперт в области обра-
зовательного права Анна Рыж-
кова. — Во всяком случае, школь-
ный сайт — совсем не тот источ-
ник: туда заходят единицы пап 
и мам. Как правило, всю инфор-
мацию они стремятся получить 
в соцсетях и мессенджерах. Да и 
родительских собраний из-за ко-

ронавируса стало меньше. Даже 
в онлайн выходят далеко не все.

А еще, по мнению эксперта, 
некоторые педагоги могут счи-
тать, что стандарты — забота ис-
ключительно учителей. И нече-
го обсуждать это с родителями. 
Опрос подтверждает: треть педа-
гогов ничего не рассказывали ро-
дителям о новых ФГОС. В корне 
неверная позиция.

Вообще, понимают ли в се-
мьях школьников, что такое 
образовательные стандарты и 
что они регулируют? Исследо-
вание показало: в теме — только 
половина. 

А вот 14 процентов родите-
лей, например, считают, что в 
стандартах прописан перечень 
одобренных учебников, по ко-
торым должны учить детей.

Еще два процента путают 
стандарты с особенностями при-
ема детей в школу и со школьным 
уставом, где прописаны правила 
поведения, возможность введе-
ния формы и пр. Треть родителей 
признались, что не знают, о чем 
вообще идет речь.

Откуда такая неразбериха? 
По мнению экспертов, причи-
на как раз в том, что пока сами 
учителя не разобрались в сути 
грядущих изменений и не могут 
разъяснить ее родителям. А ведь 
именно им в первую очередь 
важно, что конкретно изменит-
ся в жизни ребенка, чему будут 
учить и как.   

ЭКЗАМЕНЫ Как написать итоговое сочинение без ошибок

Пропуск на ЕГЭ

Мария Агранович 

Ч
уть больше месяца 
осталось до 1 дека-
бря — дня, когда все 
ученики 11-х клас-
сов будут писать 
итоговое сочинение. 
Это — допуск к ЕГЭ. 
Конечно, предусмо-
трены и резервные 

дни для тех, кто не справится с 
первого раза: 2 февраля и 4 мая. 
Но кому охота откладывать на 
«потом»: ведь в феврале и тем 
более в мае уже вовсю нужно бу-
дет готовиться к ЕГЭ. Как не про-
валить сочинение и на что обра-
тить внимание при подготовке, 
рассказывает один из разработ-
чиков тем итогового сочинения, 
доктор филологических наук 
Алексей Федоров.

Алексей Владимирович, поче-
му именно сочинение сделали 
допуском к ЕГЭ? 

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРОВ: Потому что ито-
говое сочинение — это, так ска-
жем, надпредметное испыта-
ние. Оно показывает, насколь-
ко сформировались у школь-
ника важнейшие личностные 

качества: умение связно выра-
жать мысли, способность логи-
чески мыслить, донести свою 
позицию до собеседника. Все 
это необходимо не только для 
сдачи ЕГЭ практически по всем 
школьным предметам, но при-
годится и в будущем.  К тому же 
ребята в итоговом сочинении 
проявляют свою личную пози-
цию по важнейшим нравствен-
но-философским вопросам, ко-
торые не теряют актуальности 
на протяжении всех веков суще-
ствования человечества. Так что 
итоговое сочинение — не просто 
допуск к Единому экзамену, но и 
пропуск во взрослую жизнь.

Чем оно отличается от тех 
сочинений, что пишут на 
уроках русского или литера-
туры? 

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРОВ: Обычное сочи-
нение по литературе — развер-
нутое высказывание по задан-
ному конкретному художест-
венному произведению либо по 
творчеству конкретного авто-
ра. Итоговое сочинение — сво-
бодное размышление на духов-
но-нравственную или философ-
скую тему с опорой на источ-
ники. И здесь речь не только о 
произведениях школьной про-
граммы по литературе, но и о 
том, что прочитано учеником за 
ее рамками. Более того, совсем 
необязательно, чтобы это были 
художественные произведения. 
Научные труды, мемуары, пу-
блицистика — все может приго-
диться. 

Как получить зачет по сочи-
нению? 

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРОВ: Есть два основ-
ных критерия оценки: соот-
ветствие теме и аргументация. 
Если по одному из них провал, 
то, считай, «завалил» все сочи-
нение. Есть и технические мо-
менты: объем — 350 слов, вклю-
чая служебные, а также само-
стоятельность работы. В ней не 
должно быть неоправданных 

заимствований — заученных 
или списанных откуда-то ку-
сков текста без кавычек и ссы-
лок на источник. Очень часто 
при проверке бросаются в глаза 
домашние заготовки. Ведь сей-
час известны только тематиче-
ские направления сочинения, а 
конкретные темы объявят толь-
ко утром 1 декабря.  Опыт прош-
лых лет показал: некоторые ре-
бята делают «рыбу» — некий ша-
блон под общее тематическое 
направление, который потом 
пытаются встроить в конкрет-
ную тему. Это очень «торчит» и 
существенно снижает впечатле-
ние от работы. А вот чего не надо 
бояться, так это споров и раз-
ных точек зрения. В прошлом 
году у нас была тема, связан-
ная со смирением: добродетель 
это или недостаток. Какие были 
разные суждения! Не бойтесь 
спорить, не думайте о том, что-
бы попасть в правильный «ша-
блон». Это ведь не тест. 

Какие ошибки на итоговом со-
чинении делали прошлогодние 
выпускники? 

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРОВ: Часто школьни-
ки не понимали смысла неко-
торых слов, которые употре-
блены в формулировке тем. На-
пример, в теме про смирение 
сложным оказалось понятие 
«добродетель». Его превратили 
в «добродеятеля». Говоря о ге-
роях романа, называли их «ли-
рическими», а в романе, как в 
эпическом жанре, лирических 
героев быть не может. Кто-то 

вместо того, чтобы использо-
вать произведение для аргумен-
тов, просто пересказывал его. 
Были случаи путаницы с име-
нами авторов: мы узнали о Фе-
доре Юрьевиче Достоевском. 
Это не критическая ошибка, но 
снижает впечатление от работы. 
Сегодняшний бич — тавтология: 
«болен болезнью», «испытыва-
ет испытание». Это может быть 
связано и с бедностью речи в це-
лом, и с торопливостью. Поэто-
му не забывайте редактировать 
свои тексты.   

Итоговое сочинение — не просто 
допуск к экзамену, но и пропуск 
во взрослую жизнь.

А К Ц Е Н Т

Сочинение — это не тест. Не пытайтесь 
попасть в «шаблон». Не бойтесь спорить 
и показывать разные точки зрения 

А К Ц Е Н Т

Родителям в первую очередь важно, 
что конкретно изменится в жизни ребен-
ка: что нового в содержании обучения, 
в оценках. Чему будут учить и как

РАКУРС 

Московский 
Физтех в два 
раза повысил 
баллы для 
поступления 

ШАГНУЛИ 
ЗА ПОРОГ
Евгения Добрынина

Московский физико-техниче-
ский институт установил свои 
собственные минимальные 
проходные баллы ЕГЭ для аби-
туриентов 2022 года.  Они бу-
дут в два с лишним раза выше, 
чем баллы, установленные ми-
нобрнауки. Решение принято 
на заседании Ученого совета 
института.

Так, в 2022-м минимальный 
балл, с которым можно претен-
довать на поступление в МФТИ 
по профильным предметам — 
математике, физике, инфор-
матике, химии и биологии, со-
ставит 85 баллов, по русскому 
языку — 70 баллов.

— Реализация заявленно-
го нами в рамках программы 
«Приоритет-2030» проекта 
по созданию инженерного об-
разования нового поколения 
невозможна без обеспечения 
строгого отбора абитуриен-
тов, — пояснил ректор МФТИ 
Дмитрий Ливанов. — Повыше-
ние минимальных баллов ЕГЭ 
по профильным предметам и 
русскому языку — лишь одна из 
мер. Анализ ситуации послед-
них нескольких лет убеждает: 
более строгие требования к 
поступающим могут незначи-
тельно снизить в первые годы 
конкурс на место, но гаранти-
руют готовность первокурсни-
ков с первых дней включаться 
в образовательный процесс на 
 Физтехе.

Напомним, Министерст-
во науки и высшего образо-
вания ежегодно утверждает 
минимальные баллы ЕГЭ, ко-
торые должны предоставить 
выпускники школ, претенду-
ющие на поступление в вуз. На 
2022/2023 год баллы такие: 
математика, физика, биоло-
гия, химия — 39, русский язык, 
литература, география — 40, 
информатика и ИКТ — 44, об-
ществознание — 45. Вузы име-
ют право повышать эти поро-
говые значения.  

ВУЗЫ  
Студенты 
будут изучать  
искусственный 
интеллект

МАГИСТР 
И РОБОТ
Алексей Юхтанов, 
«Российская газета», Ульяновск

Магистерские программы по 
разработке и использованию 
систем искусственного интел-
лекта запускает Ульяновский 
государственный технический 
университет (УлГТУ). Вуз вы-
играл грант под этот проект. В 
нем также предусмотрено по-
вышение квалификации препо-
давателей. 

В новом учебном году ма-
гистранты УлГТУ смогут полу-
чить образование по пяти про-
граммам, бакалавры — по двум. 
Чему научат? Студенты узнают, 
как работать в области анализа 
больших данных, автоматиза-
ции проектирования, бизнес-
аналитики, робототехнике и 
сенсорике.

— Сейчас в регионах — дефи-
цит профильных специалистов 
для развития сферы информаци-
онных технологий, — отметила 
ректор университета  Надежда 
Ярушкина. — Перед нашим уни-
верситетом и вузами-партнера-
ми стоит стратегически важная 
задача — обеспечить российский 
региональный рынок техноло-
гий искусственного интеллекта 
квалифицированными кадрами.

Разумеется, успехи в подоб-
ных конкурсах не возникают на 
пустом месте. В регионе отрасль 
информационных технологий 
представлена неплохо: более 
тысячи компаний, и 177 из них 
аккредитованы в миистерст-
ве цифрового развития, связи и 
коммуникаций. 

При этом основное ядро 
ульяновских стартапов создано 
именно выпускниками УлГТУ, 
или «Политеха», как многие на-
зывают его по старинке. 

Подготовка специалистов 
в IТ-сфере, по сути, зарожда-
лась еще в виде специальности 
«Электрические и механиче-
ские счетно-решающие машин-
ные устройства» на радиотех-
ническом факультете.  А в 1995 
году был создан факультет ин-
формационных систем и техно-
логий.  И
Н
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Зарегистрироваться для участия в олимпиаде можно на ее 

официальном сайте https://olymp.mgimo.ru/. Там же доступ-

ны задания отборочного этапа.

В прошлом году льготы при поступлении в МГИМО и другие 
вузы получили около 50 лучших олимпийцев. 

Часто трагедиям 
предшествуют 
серьезные изме-
нения в психике 
ученика

Направления итогового сочинения

1. Человек путешествующий: дорога в жизни человека 

2. Цивилизация и технологии — спасение, вызов или трагедия? 

3. Преступление и наказание — вечная тема

4. Книга (музыка, спектакль, фильм) — про меня

5. Кому на Руси жить хорошо? — вопрос гражданина

ТОП-5 ЛАЙФХАКОВ  

При подготовке 
к итоговому сочинению:
1. Изучите круг понятий, которые 

могут входить в тематическое на-

правление (добродетель, раская-

ние, патриотизм и др.).

2. Повторите основные сведения 

об авторах, героях, сюжетах про-

изведений, которыми вы сможете 

пользоваться для аргументации 

своей точки зрения. 

3. Потренируйтесь строить раз-

вернутое высказывание: тезис, 

подбор аргументов, логичное до-

казательство своего мнения, вы-

вод и обобщение.

4. Учитесь редактировать свои 

тексты. 

5. Настройтесь на спокойное и 

свободное размышление на инте-

ресную тему.
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Все 
о новых 
стандар-
тах читай-
те по 
ссылке
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РЕШЕНИЕ Мосгорсуд 
признал законным арест 
экс-замминистра 
просвещения Марины 
Раковой

Домой 
не отпустили

Иван Егоров

В понедельник апелляционная инстанция Мосгорсуда 
оставила без изменения решение Тверского суда Мо-
сквы об избрании в отношении Марины Раковой меры 
пресечения в виде содержания под стражей. 

Об этом корреспонденту «РГ» сообщили в пресс-
службе Мосгорсуда. Защита настаивала на изменении 
меры пресечения на несвязанную с лишением сво-
боды. Следствие и прокуратура выступили против. В 
итоге Мосгорсуд не стал отпускать Ракову под залог 
или домашний арест. Ранее Тверской суд по ходатайст-
ву следствия отправил бывшую чиновницу, обвиняе-
мую в хищении 50 миллионов рублей, под стражу до 6 
декабря. Ей предъявлено обвинение в особо крупном 
мошенничестве в бытность ее работы в министерстве 
просвещения. 

Как считает следствие, Ракова вместе с другими фи-
гурантами в 2019 году похитили 50 млн рублей, выде-
ленных в рамках двух госконтрактов по госпрограмме 
«Образование». Ракова пролоббировала выделение 
этих денег Фонду новых форм развития образования 
(ФНФРО), где до этого была гендиректором. В рамках 
дела арестованы Ракова, топ-менеджеры Сбербанка 
Максим Инкин и Евгений Зак, юрисконсульт и препо-
даватель РАНХиГС Кристина Крючкова, а также гра-
жданский муж Раковой — Артур Стеценко. Единствен-
ный фигурант дела, которому суд не стал избирать 
меру пресечения в виде стражи, а отправил под домаш-
ний арест — это ректор «Шанинки» Сергей Зуев.  

ЮБИЛЕЙ Арктический совет: все уже придумано для регионального сотрудничества

Интерес к высоким широтам
Александр Яковенко, 
ректор Дипломатической 
академии МИД России

Д
вадцать пять лет назад 
восемь государств, часть 
территории которых на-

ходится за Полярным кругом, 
создали новую международ-
ную организацию. Она полу-
чила название Арктический 
совет (АС). Тогда абсолютное 
большинство экспертов-ме-
ждународников не смогли оце-
нить исторического значения 
произошедшего: высокие ши-
роты не воспринимались как 
важнейший геостратегиче-
ский регион, скорее как окра-
ина. Четверть века спустя гло-
бальный и региональный кон-
тексты резко изменились, и эк-
сперты заговорили об Арктике 
чуть ли не как о главной арене 
будущего международного вза-
имодействия. Но и противосто-
яния тоже, включая военное.

В мае этого года в Рейкьяви-
ке министр иностранных дел 

Исландии Г.Т. Тордарсон пе-
редал С.В. Лаврову церемони-
альный молоток, что символи-
зировало начало двухлетнего 
председательства нашей стра-
ны в Арктическом совете. Рос-
сия оказалась у руля этой орга-
низации как нельзя кстати.

Арктический совет — закры-
тый клуб, так как появление 
новых арктических государств 
не предвидится. Из этой «вось-
мерки» лишь пять государств — 
Россия, США, Канада, Дания и 
Норвегия — имеют выход к по-
бережью Северного ледови-
того океана и у них сложился 
свой формат прибрежного ди-
алога и сотрудничества, с чем 
приходится мириться Ислан-
дии, Финляндии и Швеции.

Совет создавался на осно-
ве идеи о том, что приарктиче-
ские страны несут особую от-
ветственность за эту уникаль-
ную часть Земного шара. От-
сюда главное направление со-
трудничества — вопросы устой-
чивого развития и защиты ар-

ктической окружающей среды. 
При этом первоочередная от-
ветственность естественным 
образом соотносится с набо-
ром особых прав арктической 
«восьмерки». Не в силу какой-
то избранности, либо попыток 
возвести в Арктике искусст-
венную стену против «гостей». 
Но в силу фактов, обусловлен-
ных географией. Когда какие-
то внерегиональные держа-
вы пытаются доказать, что их 
интересы в Арктике столь же 
естественны, как, допустим, у 
России или Норвегии, это вы-
глядит по меньшей мере стран-
но. Арктика — это не свободная 
территория для колонизации. 

Не проходит и тезис, как-то 
озвученный бывшим госсекре-
тарем США М. Олбрайт, об Арк-
тике как «общем достоянии че-
ловечества». Таковым являет-
ся Антарктика в соответствии 
с действующим международ-
ным договором. Здесь же люди 
жили веками и тысячелетиями. 
Арктические территории ак-

тивно развивались, особенно 
в Советском Союзе и затем в 
России. Для нас Арктика была и 
остается важнейшим ресурсом 
национального развития.

Только приарктические 
государства имеют многове-
ковой опыт освоения север-
ных земель и хозяйствования 
в этих суровейших условиях. 
Они в первую очередь заинте-
ресованы в том, чтобы Аркти-
ка не стала «дойной коровой» 
в плане освоения ее природных 
ресурсов всеми желающими. 
Логика европейского колониа-
лизма «забирай и увози» тут не 
подходит и не проходит.

Внерегиональные игроки 
могли бы попользоваться и уе-
хать. Но мы здесь останемся. 
Мы будем дышать этим возду-
хом, пить эту воду и пытаться 
гармонично сосуществовать с 
биосистемами Арктики. Насе-
ление, прежде всего коренное, 
приарктических территорий и 
государства, обеспечивающие 
реализацию их прав, как никто 
заинтересованы в том, чтобы 
конъюнктурные политические 
и финансово-экономические 
интересы не затмевали глав-
ного — сохранения и приумно-
жения многопланового потен-
циала Арктики. Именно поэто-
му, кстати, Арктический совет 
стал уникальной международ-
ной организацией. Специаль-
ным статусом его постоянных 
участников обладают шесть 
организаций коренных наро-
дов Арктики. Это дает им право 
участвовать в принятии реше-
ний наряду с правительствами. 
Механизм, не имеющий анало-
гов на других международных 
площадках. В одной из декла-
раций совета особо отмечено, 
что «уникальная роль, кото-
рую в нем играют коренные на-
роды Арктики», придает фору-
му «фундаментальную силу».

Действительно, как сейчас 
принято говорить, такая «ин-
клюзивность» обеспечивает 
принятым решениям трудно 

оспоримый авторитет и упре-
ждает любые попытки крити-
ковать их за «предвзятость» 
или «кулуарность».

Практическая работа Ар-
ктического совета строится во-
круг шести основных тем. Это 
устранение загрязнения в Ар-
ктике, мониторинг состояния 
арктической окружающей сре-
ды, сохранение арктической 
флоры и фауны, предупрежде-
ние и ликвидация чрезвычай-
ных ситуаций, защита аркти-
ческой морской среды и устой-
чивое развитие. По каждому 
из этих направлений создана 
и успешно действует рабочая 
группа.

Официально заявлено, что 
в рамках своего председатель-
ства Россия намерена уделять 
главное внимание работе по 
повышению благосостояния, 
здоровья и качества жизни жи-
телей Арктики, включая ко-
ренные народы, обеспечению 
поступательного социального 
роста, основой для которого 
является, прежде всего, устой-
чивое экономическое разви-
тие региона. Понятно, что обо-
значенные приоритеты опре-
делены самой жизнью. На тер-
риторию нашей страны при-
ходится почти треть Арктики. 
При этом население этих об-
ширных пространств не пре-
вышает двух с половиной мил-
лионов человек.

Поэтому крупные инфра-
структурные проекты, вклю-
чая Севморпуть, здесь не само-
цель, а инструмент развития. 
Повышение качества челове-
ческого капитала — вот истин-
ный залог крепких позиций на-
шей страны в Арктическом ре-
гионе, наш козырь в ситуации 
любой потенциальной конку-
ренции.

А конкуренции не избежать. 
Сегодня сложно оценить ее 
контуры и характер. Но инте-
рес к высоким широтам со сто-
роны самых разных междуна-
родных игроков невозможно 

не заметить. Он касается как 
удивительных природных бо-
гатств Приполярья, так и во-
енно-политического контроля 
над различными районами Ар-
ктики.

Вот уже более десяти лет по 
инициативе Польши проходят 
так называемые «Встречи Вар-
шавского формата». На них не-
арктические страны, а также 
Евросоюз, который никак не 
может «застолбить» себе по-
стоянное место на встречах 
Арктического совета, обсужда-
ют вопросы своей деятельнос-
ти в высоких широтах. Тради-
ционно на Варшавские встре-
чи приглашают страну-пред-
седателя Арктического совета. 
Интересно, как это будет об-
ставлено в период российского 
председательства.

Свою деятельность в Арк-
тике пытаются координиро-
вать на высоком уровне КНР, 
Южная Корея и Япония. Мож-
но сказать, что ведущие эко-
номики мира выстроились на 
низком старте, ожидая начала 
«гонки» за влияние в Арктиче-
ском регионе.

Однако представление о та-
ком соревновании ложно. Ни 
одна их неарктических держав 
не сможет реализовать свои 
амбиции в высоких широтах 
вне консенсуса и содействия 
со стороны стран региона. И в 
этом отношении роль Арктиче-
ского совета невозможно пере-
оценить. Он останется главной 
площадкой для обсуждения во-
просов сотрудничества и со-
гласования позиций полярной 
«восьмерки». С этим придется 
считаться всем.

Что до попыток его милита-
ризации, то укрепление и мо-
дернизация традиционного во-
енного присутствия России на 
своих арктических территори-
ях содействует поддержанию 
статус-кво в этом отношении, 
отваживая от любых искуше-
ний поставить его под вопрос. 
Более того, те же США, даю-
щие свою интерпретацию ста-
тусу как Севморпути, так и Се-
веро-Западного прохода в Ка-
надском Арктическом архипе-
лаге, могут, наконец, захотеть 
присоединиться к Конвенции 
ООН по морскому праву 1982 
года, к положениям которой 
они постоянно пытаются апел-
лировать.   У России многовековой опыт хозяйствования в Арктике, являющейся ресурсом национального развития.

А К Ц Е Н Т

Практическая работа Арктического 
совета строится вокруг шести 
основных тем
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ЭКОЛОГИЯ Впервые 
экодиктант-2021 напишут 
на русском, английском 
и испанском языках 
в 12 странах

Попали в точку 

Владимир Емельяненко 

В «Музеях мусора» в Сан-Франциско и в Коктебеле, на 
площадках МЧС и  Роскосмоса, в залах библиотек МГУ 
и еще 18 университетов, в более чем 40 тысячах школ и 
в 50 вузах, как ожидается, более 3,5 миллиона человек 
напишут Всероссийский экологический диктант-2021. 
Впервые акция станет международной. Проверить свою 
экограмотность захотели соотечественники и ино-
странцы из Германии, США, Франции, Бразилии, стран 
СНГ — пока из 12 стран. Иностранцы зарегистрирова-
лись на акцию первыми, еще весной на  Невском эколо-
гическом конгрессе в Петербурге. Там пробный экодик-
тант написали 1,8 тысячи человек. И если в первые два 
года многие хотели знать, как правильно собирать раз-
дельный мусор, то теперь все хотят разбираться еще в 
маркировках чистой воды и в незатратных методах рас-
ходования энергии. Так тема экологической грамотно-
сти выходит на передовую развития общества.  

— Мы не ждали скачка экоактивности, например, от 
аграриев, бизнесменов и парламентариев, — говорит 
депутат Госдумы и олимпийская чемпионка Светла-
на Журова. — Растет 
и число тех, кому 
важно знать, как 
грамотно сортиро-
вать и даже самим 
перерабатывать му-
сор, что означает  
маркировка на бы-
товой технике или 
почему нельзя жечь 
осенние листья.

Из-за пандемии 
коронавируса дик-
тант пройдет в трех 
форматах — в оч-
ном (5—7%), в он-
лайн (около 25%) и 
до 70 процентов в 
смешанном форма-
те. Тот, кто пожелает писать диктант на дистанте, мо-
гут это делать в течение двух дней, используя портал 
Экодиктант.рус. Самые активные участники акции — 
школьники. Как и раньше, они пишут диктант на уро-
ках химии, биологии, географии и на классном часе. 
Как показал опыт, наиболее популярные вопросы — те, 
в которых чаще допускаются ошибки. Их три. Что оз-
начают знаки на бытовой электротехнике, указан-
ные на картинках? Какой знак указывает, что продукт 
(упаковка) изготовлен из перерабатываемого матери-
ала и/или пригоден для  переработки? Реже   — почему 
нельзя сжигать осеннюю листву и почему крафтовая 
бумага экологичнее обычной? 

— Выходит, мы попали в точку, — говорит эколог, 
председатель движения «Равноправие» Наталья Соко-
лова. — Людям не все равно, что они едят, из чего сшита 
их одежда или насколько безопасен их телевизор или 
холодильник. Вот мы и хотим, чтобы экодиктант учил 
каждого потребителя продвинутому гражданству, по-
вышал уровень бытовой культуры и помогал защи-
щать природу через создаваемые волонтерские движе-
ния. Они, я мечтаю, будут не защищать природу от пра-
вонарушений, а, как экодиктант-2021, давать профи-
лактику. Например, учить, как утилизовать целлофан 
или пластиковые бутылки.

Международный экодиктант-2021 пройдет с 14 
по 21 ноября на русском, английском и испанском 
языках.    

Экодиктант пройдет с 14 по 21 ноября в трех форматах — 
очном, онлайн и смешанном.

ДИПЛОМАТИЯ На встрече с главой МИД России Сергеем Лавровым 
его коллега из Норвегии вспомнила о выучившем русский язык дедушке

Шкатулка на память о войне
Диана Ковалева, Тромсё

М
и н и с т р  и н о -
с т р а н н ы х  д е л 
России Сергей 
Лавров прибыл в 
норвежский го-
род Тромсё, что 
за полярным кру-
гом, где прой-
дет восемнадца-

тая министерская сессия Сове-
та Баренцева/Евроарктическо-
го региона (СБЕР). В этом году, 
как ожидается, Совет совер-
шит сразу несколько прорывов 
в своей работе. Во-первых, дол-
жен быть наконец-то утвержден 
уставной документ Баренцева 
финансового механизма — но-
вого инструмента, который по-
зволит выделять стартовый ка-
питал на поддержку малобюд-
жетных трансграничных проек-
тов регионального значения. По 
плану, механизм должен зарабо-
тать уже в 2022 году. Также чле-
ны СБЕРа обсудят обновленный 
План действий для Баренцева со-
трудничества в связи с измене-
нием климата на период 2021—
2025 годов. По традиции в конце 
сессии будет принята совмест-
ная декларация, закрепляющая 
ключевые направления рабо-
ты организации в области эко-
номического сотрудничества, 
транспорта и логистики, защи-
ты окружающей среды, борьбы 
с климатическими изменения-
ми, здравоохранения, сотруд-
ничества по линии молодежи и 
коренных народов, а также со-
вершенствования координации 
между северными региональны-
ми советами.

Эта организация была учре-
ждена Россией, Данией, Ислан-
дией, Норвегией, Финляндией, 
Швецией и Европейской комис-
сией в 1993 году для содействия 
устойчивому развитию Барен-
цева региона и сотрудничеству 
в области экономики, торговли, 
науки и образования, окружаю-
щей среды, транспорта, молоде-
жи, культурных обменов, туриз-
ма и положения коренного насе-
ления Севера. Помимо постоян-
ных членов в СБЕРе есть девять 
наблюдателей: Великобрита-
ния, Германия, Италия, Канада, 

Нидерланды, Польша, Франция, 
США и Япония.

Дискуссия по указанным те-
мам запланирована на вторник, 
а по прибытии в Тромсё в поне-
дельник вечером Сергей Лавров 
встретился со своей норвежской 
коллегой Анникен Хюитфельдт, 
чтобы обсудить отношения Мо-

сквы и Осло — особенно на фоне 
фактического разрушения свя-
зей России и НАТО. Несмотря 
на членство Норвегии в альян-
се и ранние заявления Хюит-
фельдт о том, что страна продол-
жит поддерживать курс европей-
ских санкций против РФ, встреча 
двух министров прошла в теплом 

ключе. Сначала они возложили 
цветы к памятнику советских во-
инов на кладбище Тромсё, а по-
сле провели переговоры. «Нор-
вегия — надежный и предсказуе-
мый сосед России. Вы всегда бу-
дете знать, на какой позиции мы 
находимся», — начала встречу 
Хюитфельдт. После она постави-
ла на стол необычную шкатулку, 
которая, как оказалось, принад-
лежит ее дедушке, бывшем в кон-
цлагере со многими советскими 
солдатами и хранящем ее как па-
мять о тех нелегких временах. По 
ее словам, дедушка выучил рус-
ский язык и до конца своей жиз-
ни мог цитировать русские сти-
хи. Сегодня, как отметила ми-
нистр, многие норвежцы помнят 
и хранят память о той войне.

По словам Сергея Лаврова, 
диалог России и Норвегии, не-
смотря на все разногласия, но-
сит откровенный и доверитель-
ный характер. «С одной сторо-
ны, у нас общая история… и вза-
имное уважение, которое под-
тверждается трансграничными 
связями наших народов, живу-
щих по соседству друг с другом 
и взаимодействующих благо-
даря соглашению о безвизо-
вом режиме. С другой стороны, 
Норвегия — член НАТО, а НАТО 
— не друг России. Они решили, 
что они не хотят дружественно 
к нам относиться, они назвали 
Россию и Китай угрозой НАТО. 
И конечно, у нас на этой почве 
есть отличия… они продиктова-
ны идеологией. Я знаю, что нор-

вежцы — очень прагматичные 
люди. И мы хотим быть прагма-
тичными и концентрироваться 
на позитиве. Что бы Норвегии 
ни пришлось сделать как члену 
НАТО, я уверен, что она сделает 
это с оглядкой на важность от-
ношений с Россией», — сказал 
Лавров.

Он также добавил, что вме-
сте с Хюитфельдт обсудил во-
прос продолжения консульта-
ций по линии министерств обо-
роны и иностранных дел, а так-
же каналы связи между мини-
стерствами чрезвычайных си-
туаций по спасательным опера-
циям в Арктическом регионе.  

А К Ц Е Н Т

Разногласия по курсу НАТО 
не помешали главам МИД России 
и Норвегии провести переговоры 
в теплом и доверительном ключе

 Людям не все 
равно, что они 
едят, из чего 
сшита их одежда 
или насколько 
безопасен 
их телевизор 
или холодильник

Сергей Лавров и Анникен 
Хюитфельдт возложили цветы 
к памятнику советским воинам.
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ВЫСТАВКА В Музее 
современного искусства 
«Гараж» — работы 
Томаса Деманда

Копия памяти

Жанна Васильева

Работы Томаса Деманда, знаменитого немецкого фо-
тографа, чья выставка «Зеркало без памяти» (куратор 
Екатерина Иноземцева) открыта в Музее современно-
го искусства «Гараж», вроде бы ничем не напоминают 
работы сюрреалистов. Никаких тебе растекающихся 
часов, как у Дали, ни господ в котелках, у которых вме-
сто лица — зеленое яблочко, как у Магритта, ни гибрида 
велосипедного колеса с табуреткой, как у Дюшана.

Напротив, реальность на фотографиях Томаса Деман-
да выглядит такой же знакомой, как снимки в новостной 
ленте или газете. Можно даже сказать, что его фото похо-
жи на увеличенные кадры репортеров. Среди прочих, на-
пример, можно увидеть вымершую опустевшую палубу 
круизного лайнера «Алмазная принцесса» с плотно за-
крытыми дверями. Того самого лайнера, где оказались за-
пертыми команда и отдыхающие во время первой волны 
пандемии 2020 года. Или обнаружить опустевший центр 
управления АЭС «Фукусима-1» сразу после страшной 
аварии в марте 2011 года. Реальность узнаваема, но она 
очищена не толь-
ко от персонажей, 
но и от шероховато-
стей и неправиль-
ностей. И представ-
лена в полный рост 
монументального 
полотна. Деманд не 
увеличивает сни-
мок — он моделиру-
ет изображенное на 
нем. В натуральную 
величину. Из бума-
ги или картона. Затем он делает монументальную фотог-
рафию бумажной «копии» реальности. У Деманда фото 
модели от исходного фото почти не отличается. Ключевое 
слово тут — «почти». Как в игре «найди десять отличий», 
мы начинаем вглядываться в фотографию, обнаруживая 
то слишком пустые мониторы компьютеров без привыч-
ных строк и таблиц, то слишком уж гладкие стены… Эти 
оставленные автором «подсказки» убеждают, что он не 
собирался делать обманку, вовлекая зрителя в изящную 
визуальную игру. Нет, Деманд, кажется, оставляет зри-
теля перед фото модели — наедине со смутной догадкой, 
что чем-то знаком ему, зрителю, этот зал с мониторами и 
повисшей панелью подвесного потолка. И этот корабль, 
смахивающий пустой палубой на «Летучего голландца», 
явно не из читанных в детстве книг про морские приклю-
чения, а тоже вроде где-то попадался недавно. 

Насколько Томас Деманд тщательно, с завидным 
количеством деталей воссоздает объекты, изображен-
ные на найденных снимках, настолько он скуп в отсыл-
ках к конкретным сюжетам новостей. К слову сказать, 
выставка в Москве на фоне предыдущих проектов, где 
фотограф ограничивался подписью под снимком и да-
той создания работы, выглядит исключением. Здесь 
как раз можно найти упоминания о фотографических 
сюжетах, которые в свое время обошли многие изда-
ния. Тут и история о музейной драме в Кембриджском 
музее. Там посетитель, ненароком наступив на развя-
завшийся шнурок собственного ботинка, рухнул пря-
мо на древние фарфоровые китайские вазы эпохи ди-
настии Цинь. И объяснение снимка с видеокамеры, 
сделанного в аэропорту Портленда во время прохода 
на посадку одного из террористов, захвативших пасса-
жирский самолет 11 сентября 2001 года.

Понятно, что Томас Деманд выбирал снимки со-
бытий, которые вышли на первые страницы газет все-
го мира, причем достаточно давние, чтобы стерлись 
подробности, но достаточно близкие, чтобы о них еще 
помнили. Как и сюрреалисты, он работает с найденны-

ми объектами — фотографиями. Как и сюрреалистов, 
его интересует коллективное бессознательное. Как и 
сюрреалисты, он ставит вопрос о реальности, точнее, о 
том, как именно она представлена в наших головах. Но 
в отличие от них Томаса Деманда интересует не столь-
ко реальность, сколько модели ее восприятия. Очевид-
но, что ни новости, ни вид из домашнего окна, ни лю-
бимый котик не переносятся сами по себе живьем в че-
репную коробку. Мы рассуждаем со знанием дела о том 
о сем, поскольку мы приняли в качестве рабочей ги-
потезы определенную модель мира. На выставке «Зер-
кало без памяти» можно увидеть, как эта «рабочая ги-
потеза» работает в качестве конструкции будущего (в 
работах японского архитектурного бюро SANAA, ко-
торые снимал Деманд), как реконструкция прошло-
го (в проекте «Дома-гвоздя», который планировалось 
построить под новым акведуком в Цюрихе, а в ито-
ге он был показан на биеннале в Венеции) и как архив 
и основа памяти (в проекте «Хранилище» и фильмах 
Александра Клюге). Наконец, модель как конструкция 
воображаемого появляется в работе «Убежище». Этот 
проект Деманд сделал специально для выставки в «Га-
раже». «Убежище представляет фотографии модели 
комнаты в транзитной зоне аэропорта Шереметьево, 
где Эдвард Сноуден провел больше месяца. Понятно, 
что фотографии комнаты Сноудена, где он жил после 
прилета из Гонконга, не тиражировались. Возможно, 
их просто нет. Так что модель стерильного простран-
ства без окон, похожего равно на номер отеля, идеаль-
ную тюремную камеру и комнату ожидания, — продукт 
воображения художника. И сцена, готовая к услугам 
нашего воображения. Бумага, из которой были созда-
ны все объекты и стены экспозиции, — материал, на-
поминающий равно о хрупкости земного мира и веч-
ности историй, кочующих между разными странами, 
веками, медиа. В этом смысле проект «Зеркало без па-
мяти» отсылает к тому чистому листу бумаги, где «во-
ображенье свой пестрый мечет фараон».  

ПРОЩАНИЕ Александр Рогожкин как зеркало национального характера

Судьба, оборванная на полуслове
Валерий Кичин

В 
возрасте 72 лет ушел от 
нас один из самых ярких 
представителей авторско-

го кино режиссер и сценарист 
Александр Рогожкин.

Зрители его знают прежде 
всего как комедиографа — го-
рячие головы даже нарекли его 
вторым Леонидом Гайдаем. Что 
совсем не так: творчество Ро-
гожкина намного разнообраз-
нее по жанрам и драматичней, 
даже трагичней по тематике.

Его фильм 1992 года «Че-
кист», например, стоило бы пе-
риодически показывать по те-
левидению — чтобы люди не за-
бывали, чем оборачивался раз-
вязанный сталинистами «кра-

сный террор», когда миллионы 
наших сограждан уничтожа-
лись без вины, суда и следст-
вия. Страшные видения фильма 
кажутся сюрреалистическим 
бредом, рожденным помутив-
шимся сознанием главного ге-
роя — чекиста, того самого, что 
с «холодным умом и горячим 
сердцем» под удалую песен-
ку «Ехал на ярмарку ухарь-ку-
пец» утолял свои изощренные 
страсти садиста. Это жестокий 
фильм из разряда «графиче-
ских», не щадящих зрительские 
нервы, чтобы донести до них 
жуткую правду о неизлечимой 
психопатологии, ставшей го-
сударственной политикой. По 
невыносимости зрелища «Че-
кист» стоит рядом с «Иди и смо-

три» Элема Климова, но в год 
выхода на экраны он многим по-
казался шоковым актом автор-
ского садомазохизма. Уже вско-
ре стало ясно, что фильм был 
провидческим, он обращал нас 
к страшным урокам прошлого 
во имя будущего. Но не был по-
настоящему услышан.

Продолжает быть актуаль-
ной и драма «Караул» — первый 
в России фильм о «неуставных 
отношениях». О неписаном за-
коне армейской жизни, по ко-
торому тебя унизят, чтобы ты, 
ожесточившись, начал столь 
же убежденно унижать других. 
Когда расхожее выражение 
«Честь имею!» теряет смысл, 
ибо именно честь и достоинст-
во человека оказываются пер-

выми жертвами армейского 
быта. Эти фильмы Рогожкина в 
90-е годы, когда правда реаль-
ности впервые за десятилетия 
получила право голоса, про-
звучали набатом, но, увы, сами 
стали объектом травли — вошло 
в обиход словечко «чернуха», 
которым стали клеймить лю-
бую попытку серьезно гово-
рить о теневых сторонах совре-
менной жизни.

Тема глубоких моральных 
аберраций в армии волновала 
режиссера. В 1998 году появил-
ся его основанный на реальном 
случае «Блокпост»: солдаты 
проводили в горном ауле «за-
чистку», убили парнишку-ка-
леку, и от ярости местного на-
селения им пришлось спасать-
ся в укромном местечке, где и 
настигал их неуловимый снай-
пер. Фильм ставил острейшие 
вопросы, на которые тогдаш-
няя реальность не могла дать 
вразумительный ответ, — и его 
тоже отнесли к разряду «опо-
стылевшей чернухи». Даль-
нейшая судьба Рогожкина как 
действующего режиссера тоже 
могла оказаться под вопро-
сом, если бы он, кожей чувст-
вовавший умонастроения сво-
его народа, не сменил обозна-
чившееся амплуа и не перешел 
на «светлую сторону» наци-
онального юмора, скепсиса и 
цинизма. Точнее, к ней вернул-
ся: фарс «Мисс миллионерша» 

о неискоренимости советско-
го сознания еще в разгар пере-
стройки застолбил за режиссе-
ром репутацию комедиографа. 
Так появились «Операция «С 
Новым годом», «Особенности 
национальной охоты» и двух-
сезонные «Особенности наци-
ональной рыбалки». Каждых 
новых «особенностей» зрите-
ли ждали с нетерпением — как 
продолжение сериала, кото-
рый мог бы стать бесконечным, 
ибо у России всегда свой путь. 
Картины были ядовиты и сар-
кастичны по сути, но настоль-
ко бесшабашны по духу, что 
идеально легли на «загадочную 
душу» и стали национальным 
фольклором.

В качестве сорежиссера Ро-
гожкин работал над популяр-
ными сериалами «Улицы раз-
битых фонарей» и «Убойная 
сила» — волна коммерческого 
ТВ захлестнула и его. К серьез-
ному кино он вернулся в «Ку-
кушке» 2002 года — драме из 
времен Второй мировой вой-
ны, одной из вершин его твор-
чества. Русский и финский сол-
даты, чудом избежавшие смер-
ти вояки враждующих армий, 
оказались в доме приютившей 
их саамской девушки. Все трое 
говорили на разных языках и с 
трудом понимали друг друга. 
Это был напряженный психо-
логический фильм о противо-
естественности любой войны, 

его пацифистское «послание» 
и совершенство художествен-
ной формы были высоко оце-
нены: картина взяла несколько 
призов ММКФ, награждена как 
лучший фильм Национальны-
ми премиями «Ника» и «Золо-
той орел» и только по недора-
зумению не была выдвинута на 
премию «Оскар». 

По первому образованию 
историк, затем художник, а за-
тем студент курса лучшего из 
наших кинопедагогов Сергея 
Герасимова, Александр Ро-
гожкин всегда тщательно раз-
рабатывал материал для сво-
их фильмов, но рассудочность 
хладнокровного исследователя 
не была характерна для его сти-
ля — все картины эмоциональ-
ны, хотя и не слезливы, и адре-
сованы к способности зрителей 
не только думать, но и сочувст-
вовать событиям и героям. Он 
был человеком энциклопеди-
ческих знаний и многих талан-
тов и мог бы осуществить еще 
немало умных замыслов — в его 
жизни есть четкое ощущение 
недосказанности и нереализо-
ванности.

Финальные свои годы, глу-
боко травмированный самоу-
бийством жены, он тяжело бо-
лел, жил затворником и не об-
щался с прессой. Его бесспорно 
выдающийся талант, при всех 
наградах, которые получал Ро-
гожкин, относится к разряду 
недооцененных и совсем не ис-
следованных современниками. 
Потомки запомнят его коме-
дии, но скорее всего проигно-
рируют боль самых важных для 
него откровений, в которых он, 
увы, оказался пророком.  

ПРЕМЬЕРА Константин Богомолов показал в Музыкальном 
театре имени Станиславского и Немировича-Данченко 
свою версию балета Прокофьева

А был ли Ромео?
Анна Галайда

К
онстантин Богомо-
лов дебютировал в 
качестве балетного 
режиссера. Его соав-
тором стал 24-лет-
ний хореограф Мак-
сим Севагин, для ко-
торого это тоже пер-
вый опыт постанов-

ки трехактного спектакля.
«Поезд Тюрьма — Дом при-

бывает на последний путь» на 
первых звуках Прокофьева объ-
являет бегущая строка над сце-
ной, и из зрительного зала на 
сцену поднимается парень в тю-
ремном картузе — Ромео. От ре-
жиссера Богомолова никто и не 
ожидал, что его спектакль будет 

соответствовать сюжету клас-
сического балета или хотя бы 
трагедии Шекспира. Либретто 
нет на сайте театра, не опубли-
ковано оно и в премьерном бу-
клете. Бегущая строка и титры 
— главные герои новых «Ромео и 
Джульетты»: читать приходит-
ся почти безостановочно, изме-
нено примерно всё.

Впрочем, главной балетной 
партитуре нашего времени не 
привыкать — она скоро сто лет 
как главный плацдарм для эк-
спериментов жанра. Первая по-
становка тоже была революци-
онна: в 1940-м, когда ее пока-
зали в Ленинградском театре 
имени Кирова, драмбалет уже 
победил, литература прижи-
лась на пуантах, но никто еще не 
верил, что ради танца она нау-
чится сворачиваться в три часа 
сценического времени и позво-
лит адаптировать Шекспира, 
Достоевского и Чехова. Режис-
сер Сергей Радлов, работавший 
с хореографом Леонидом Лав-
ровским, помог ему предста-
вить шекспировскую пьесу не 
только как историю о несчаст-
ной любви — их спектакль был 
о рождении нового, прекрасно-
го и гуманного, мира Ренессан-
са, что призвано было вызывать 
параллели с современностью.

Мир Константина Богомоло-
ва, возведенный в Золотом го-
роде, «знакомом до слез» «на 
берегу Леты», тоже можно ас-
социировать с нашим, сегод-
няшним. А можно — и нет. У ху-
дожника Ларисы Ломакиной он 

выглядит герметичной и полой 
золотой коробкой, изысканной 
до боли в глазах, из которой нет 
выхода, и только время от вре-
мени открывается то одна, то 
другая узкая панель, впускаю-
щая и выпускающая персона-
жей. Ромео (Евгений Жуков и 
Герман Борсай) возвращается 
в нее из тюрьмы. В нее он попал 
из-за сестры, ставшей жертвой 
клана олигархов Капулетти. 
Они поддерживают правящего 
городом Герцога, а их — Тибальд, 
генерал силового ведомства (от-
личная работа Ивана Михале-
ва). После того как у Анжелена 
Прельжокажа еще в 1990 году 
Ромео и Джульетта встречались 
под лай овчарок в югославском 
концлагере эпохи Милошевича, 

сюжет вызывает скорее удивле-
ние — и ради того, чтобы повто-
рить такие избитые ходы, как 
веселящийся под кайфом Мер-
куцио — продавец наркотиков, 
и предающиеся любви Леди Ка-
пулетти (лучшая роль в карьере 
Натальи Сомовой и неожидан-
ная для Эрики Микиртичевой) 
с Тибальдом, Богомолов решил 
прийти в балет?

Вероятно, послание было 
сложнее. Например, из титров 
мы узнаем про то, что Бенво-
лио (Евгений Дубровский) был 
лидером городских протестов, 
а превратился в сексота. Но ба-
лет такой странный жанр, в ко-
тором бесполезно говорить — 
нужно станцевать. Причем что-
бы танцу ответила музыка. Но 
в партитуре Прокофьева темы 
предательства Бенволио не на-
шли, режиссер не выделил для 
этого ни минуты сценическо-
го действия, а хореограф не на-
мекнул даже движением бро-
ви. Поэтому Бенволио удалился 
из действия, обнимая Ромео и 
оставив зрителя в недоумении. 
Но когда в третьем действии 
режиссер бросил героиню под 
титром «представьте себе, как 
Джульетта (Жанна Губанова и 
Елена Соломянко) бежит по го-
роду в Храм» (отсылка к кино-
образу Улановой в развеваю-
щемся плаще), ее свернувшееся 
в комочек тело посреди пустой 
сцены в соединении с могучей 
темой Прокофьева создают эф-
фект больший, чем болтливые 
вариации.

Движение, танец в балете все 
равно важнее, чем приход ре-
жиссера Богомолова, отменив-
шего на территории своего спек-
такля любовь, смерть и бессмер-
тие. Максим Севагин честно и 
искренне попытался поддер-
жать своего соавтора. Его бес-
спорные удачи — два дуэта: так 
называемый «балкон» в финале 
первого действия (тайная встре-
ча Ромео и Джульетты) и дуэт 
Леди Капулетти и Тибальда во 
втором. Есть интересные фраг-
менты в предсмертном моноло-
ге Меркуцио (Георги Смилев-
ски-мл.), в вариациях Ромео и 
Тибальда, в трио друзей. Но нео-
классическое мышление хореог-
рафа стилистически оказывает-
ся полной противоположностью 
целям режиссера. И там, где Бо-
гомолов стремится взорвать 

действие, создавая, к примеру, 
сцену уличных беспорядков, 
кордебалет в изумительном по-
рядке чеканит парадно-строгие 
линии, разбивается на три чет-
верки, перестраивается шестер-
ками, соблюдая строгую симме-
тричность диагоналей и кругов.

Режиссер протестует, орга-
низовывая уличные беспоряд-
ки под плакатами «Долой Про-
кофьева», выписывая в титрах: 
«Ненавижу!» «танцует Ромео», 
«Тибальд танцует. Он всегда 
танцует, когда убивает» — но та-
нец, порой даже ученический, 
в балете оказывается сильнее. 
Особенно тогда, когда на сцене 
появляется пара, обозначенная 
в программке как «Он и Она». 
Режиссер не очень четко обо-
значил их роль в спектакле — и 
каждый волен вложить в этот 

дуэт свое содержание. Хореог-
раф не дал им богатой танце-
вальной лексики. Но исполняют 
эти партии Лоран Илер и Дарья 
Павленко. Выдающиеся танцов-
щики старшего поколения, не 
делая ни одного виртуозного 
движения, только поддержи-
вая и обнимая друг друга, они 
приподнимают эту нескладную 
конструкцию над землей. И го-
ворят о том, что Джульетта мо-
жет выйти замуж за кого угод-
но, Ромео необъяснимо исчез-
нуть вдали — потребность в люб-
ви пребудет в мире, куда бы ни 
переносилось действие. А балет 
не имеет смысла без танца, ка-
кие бы титры его ни сопрово-
ждали.  

Одна из удач спектакля — дуэт Леди 
Капулетти (Наталья Сомова) 
и Тибальда (Иван Михалев).

В своих фильмах он умел видеть продолжение и последствия проявившихся в жизни тенденций.

А К Ц Е Н Т

Он был человеком многих ярких талан-
тов, и в его жизни есть четкое ощущение 
недосказанности и нереализованности

— Фоторепортаж с выставки смотрите на сайте
rg.ru/art/2188679

Модели японского архитектурного бюро SANAA как образ кон-
струкций будущего в работах Томаса Деманда. 

Деманд выбирал 
снимки событий, 
которые вышли 
на страницы газет 
всего мира

— Фотогалерея на сайте
rg.ru/art/2195313
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«Разжимая 
кулаки», идем 
на «Оскар»!

ОСОБЫЙ 
ВЗГЛЯД
Валерий Кузнецов

Российский «оскаровский ко-
митет» под председательством 
Павла Чухрая выдвинул на сои-
скание премии Американской 
киноакадемии «Оскар» фильм 
Киры Коваленко «Разжимая ку-
лаки».

Кира Коваленко — выпуск-
ница мастерской Александра 
Сокурова при Кабардино-Бал-
карском университете. Ее пол-
нометражный дебют «Софич-
ка» получил приз на фестива-
ле «Дух огня», а второй фильм 
«Разжимая кулаки» стал глав-
ным победителем программы 
«Особый взгляд» Каннского 
фестиваля 2021 года. Карти-
на снята на осетинском язы-
ке в Северной Осетии, и в ней 
только два профессиональных 
актера — Милана Агузарова в 
главной роли девушки Ады из 
унылого шахтерского городка 
и Алик Караев в роли отца боль-
шого семейства, которое он 
держит строгости, контроли-
руя каждый шаг домочадцев. 
Остальные исполнители — не-
профессионалы, что сообщает 
фильму дух итальянского нео-
реализма или грузинского кино 
времен раннего Чхеидзе.

Главный конфликт фильма 
— взаимоотношения властного 
отца и его детей, рвущихся на 
свободу от гнетущей их опеки. 
Но все происходящее удиви-
тельным образом пронизывает 
любовь — та, что сковывает сво-
боду крепче любых уз. У моло-
дого режиссера действительно 
особый взгляд на мир — талант 
воспроизводить жизнь в естест-
веннейших формах самой жиз-
ни, из каждого движения, инто-
нации делая акт искусства. От 
размеренного течения сюже-
та нельзя оторваться — мы уже 
внутри этой жизни, нам тоже 
уже не вырваться.

Это чрезвычайно сильный 
фильм. Каковы его шансы на 
«Оскар»? Об этом пока невоз-
можно судить, не зная уровня 
конкурентов — выдвижение на 
премию от стран мира еще про-
должается, и Академия пока не 
объявила список претендентов. 
Но реакция публики и журна-
листов на каннской премьере 
была такой потрясенной и ра-
достной, как бывает только при 
открытии нового большого та-
ланта, за которым теперь будет 
с волнением следить весь кине-
матографический мир.  

Читайте 
о фильме 
в репорта-
же «РГ» 
из Канн.

А К Ц Е Н Т

От режиссера Богомолова никто 
и не ожидал, что его спектакль будет 
соответствовать сюжету классического 
балета или хотя бы трагедии Шекспира
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ХОККЕЙ Лучшие игроки 
КХЛ по итогам игровой 
недели принимают 
поздравления

«Витязь» 
атакует

Михаил Щербань

В регулярном чемпионате Континентальной хоккей-
ной лиги продолжаются бои местного значения. А  тра-
диционно накануне стали известны имена лучших иг-
роков по итогам игровой недели.

Лучшим вратарем в пятый раз в карьере и во второй 
раз в сезоне признан Ларс Юханссон из питерского 
СКА, одержавший две победы в двух матчах недели.

По воротам Юханссона было нанесено 34 броска 
(17 в среднем за матч), из которых он отразил все.

Среди защитников не было равных  Валттери Кеми-
ляйнену из «Витязя». Игрок набрал семь (2+5) очков 
по системе «гол плюс пас» в трех матчах. К слову, это 
лучший показатель недели, в том числе и среди напа-
дающих.

В нападении лучшим стал Сакари Маннинен («Са-
лават Юлаев»), набравший пять (3+2) очков в трех 
матчах недели.

А вот у новичков отмечен вратарь Константин Шос-
так («Северсталь»), одержавший с командой две побе-
ды в двух матчах недели.

Но вернемся к текущим матчам. В Западной конфе-
ренции столичное «Динамо» принимало «Витязь» и 
уступило со счетом 2:5.

Канадский нападающий «Динамо» Эрик О’Делл от-
крыл счет на 5-й минуте, реализовав большинство.

Через пять минут форвард «Витязя» Никита Гонча-
ров забил ответную шайбу. При этом сухая серия вра-
таря «Динамо» Ивана Бочарова остановилась на от-
метке 69:15. Во втором периоде «Динамо» пропустило 
четырежды.  Сначала забил Александр Яремчук, затем 
в большинстве забивали финны Валттери Кемиляйнен 
и Нико Оямяки. А под конец двадцатиминутки отли-
чился все тот же Кемиляйнен.

Игрок «Динамо» Владислав Ефремов отыграл 
одну шайбу в третьей двадцатиминутке, набрав очки 
в четвертом поединке подряд, но это не помогло его 
команде.  

ВЕЛОСПОРТ На чемпионате 
мира по трековым гонкам 
россияне шесть раз 
поднимались на пьедестал

Мощь в зачете 
по педалям 

Илья Трисвятский

Во французском городе Рубе завершился чемпионат 
мира по велотреку. Россияне на этих соревновани-
ях выиграли шесть наград — два «серебра» и четыре 
«бронзы». 
По общему числу призовых мест наша сборная поде-
лила высокое пятое место с хозяевами соревнований 
французами и бельгийцами. На вершине неофициаль-
ного командного зачета Германия — 11 наград (6 + 2 + 
3). Далее идут Нидерланды (5 + 3 + 2), замыкает силь-
нейшую тройку Италия (4 + 3 + 3).

Наибольший вклад в нашу медальную копилку сде-
лали девушки. Анастасия Войнова взяла индивидуаль-
ное «серебро» по итогам гита (гонка на время) на 500 
метров, и она же в компании с Наталией Антоновой, 
Дарьей Шмелевой, Яной Тыщенко дошла до финала ко-
мандного спринта, где россиянки уступили Германии. 

Вообще, эта дисциплина — коронная для Войновой 
и Шмелевой. В паре девушки становились призерами 
двух Олимпиад — «серебро» в бразильском Рио-де-Жа-
нейро-2016 и «бронза» минувшим летом в японском 
Токио. Но совсем недавно правила в этом виде про-
граммы велотрека изменились, в заездах в командном 
спринте теперь не две участницы, а три. Ну и плюс воз-
можна замена одной спортсменки между стартами на 
разных стадиях соревнований. Вот почему у нас теперь 
здесь не две медалистки, а сразу четыре. 

В активе Шмелевой в Рубе еще и «бронза» в гите 500 
м, Тыщенко заняла третье место в кейрине — это свое-
образная для зрительского восприятия гонка, где ско-
рость велосипедистам задает мини-мотоцикл «дерни», 
покидающий дорожку за 600 метров до финиша.

У мужчин в сборной России отличились обладатели 
«бронзы» Михаил Яковлев (кейрин) и Сергей Ростов-
цев (гонка на выбывание). 

Для сравнения посмотрим на результаты нашей 
гонки по итогам прошлогоднего чемпионата мира в не-
мецком Берлине — лишь одно «серебро». Сейчас могло 
быть и лучше, если бы не досадное падение неутоми-
мой Шмелевой уже после финиша полуфинального за-
езда в кейрине. Дарья получил сильные ушибы, ее от-
правили в больницу для прохождения обследования, 
и, естественно, ни о каком участии в финале кейрина 
речь уже не шла.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Александра Трусова с травмой одержала победу на первом 
в сезоне Гран-при в Лас-Вегасе

Посмотрите на Чудо-женщину
Анна Козина

П
осле победы на первом 
в сезоне этапе Гран-при 
«Скейт Америка» в Лас-

Вегасе наша фигуристка Алек-
сандра Трусова предстала на 
показательных выступлениях 
в образе Чудо-женщины. Весь-
ма в ее духе. Очередная вариа-
ция на тему «Королевы четвер-
ных» или «Русской ракеты», как 
Сашу называют ее поклонники. 

Да и ситуации соответству-
ет. Накануне старта Гран-при 
стало известно, что у Трусовой 
травма правой ноги. В команде 
Этери Тутберидзе обсуждалась 
и возможность снятия спор-
тсменки с соревнований, что 
было бы чревато тем, что Алек-

сандра не смогла бы претен-
довать на попадание в финал 
престижной серии. Но и надо 
знать боевой характер Саши, 
которая не привыкла сдавать-
ся. «У меня был выбор: катать-
ся или сняться. Но, когда я про-
снулась утром перед короткой 
программой, нога болела уже 
не так сильно. И я решила по-
бороться, — цитирует Трусову 
пресс-служба Международно-
го союза конькобежцев (ISU).

И все-таки Александре при-
шлось пойти на уступки — упро-
стить контент. После пяти чет-
верных прыжков,  которые 
ей удались на предсезонных 
контрольных прокатах сбор-
ной России в Челябинске, все 
ждут повторения этого убой-

ного набора элементов уль-
тра-си на соревнованиях. Но на 
«Скейт Америка» Трусова уме-
рила свой максимализм и ре-
шила не рисковать. В короткой 
программе «Фрида» она не ста-
ла заходить на аксель в 3,5 обо-
рота, но все равно установила 
личный рекорд — 77,69 балла. 
До этого лучшими в ее карье-
ре баллами за короткую были 
74,95 балла на чемпионате Ев-
ропы-2020. В произвольном 
прокате под саундтрек к кино-
фильму «Круэлла» Саша запла-
нировала только один квад — 
четверной лутц — и сделала его 
почти идеально. С остальны-
ми прыжками тоже проблем не 
возникло. За это выступление 
Трусова набрала 154,68 балла, 

а в сумме получила 232,27 бал-
ла, прилично опередив другую 
ученицу Тутберидзе, Дарью 
Усачеву (217,31). А также юж-
нокорейскую фигуристку Ю 
Ен, которая, кстати, исполни-
ла в произвольной программе 
тройной аксель (216,97).

После чистого проката Тру-
совой с облегченным контен-
том снова появился повод по-
говорить о неоправданном 
риске, на который Саша гото-
ва идти раз за разом. Даже не 
с точки зрения здоровья и воз-
можных травм. А в плане мате-
матического расчета в борь-
бе за пьедестал. За высшую 
его ступеньку. Ведь на стар-
те в Бостоне, который состо-
ялся после контрольных про-
катов, Трусова снова заявила 
пять квадов. Чисто получился 
только сальхов. Она упала на 

флипе, вместо четверного ту-
лупа сделала только двойной, 
на сольном лутце был отмечен 
недокрут, каскад «четверной 
лутц — тройной тулуп» тоже 
был неидеальным. Да, тогда 
она победила. Но это был всего 
лишь второстепенный турнир. 
Дальше ставки и конкуренция 
будут намного выше. Но пока 
Александра, похоже, не соби-
рается сбавлять обороты.

— В этот раз я больше не-
рвничала, потому из-за трав-
мы моя подготовка прошла не 
так хорошо, как обычно. Я не 
могла делать много прогонов 
программы. Но я довольна, что 
смогла откататься чисто, хотя 
исполнила всего лишь один 
квад. На следующих стартах я 
хочу исполнять больше четвер-
ных прыжков, — четко дала по-
нять Трусова.  

ФУТБОЛ «Барселона» проиграла в «класико» мадридскому 
«Реалу» и продолжает свое падение

Без Месси никуда

Артур Нанян 

Н
а выходных в Евро-
пе состоялись сра-
зу несколько мат-
чей с приставкой 
«топ». Но все же 
главное событие 
уикенда прошло на 
знаменитом «Камп 
Ноу», где «Барсе-

лона» уступила в принципиаль-
ной встрече «Реалу» — 1:2.

Это было первое «класико» 
с 2004 года, в котором в соста-
вах команд не было ни Лионе-
ля Месси, ни Криштиану Ронал-
ду. Португалец покинул «коро-
левский клуб» три года назад, 
и «Реал» хоть и не без проблем, 
но сумел вернуться на прежний 
уровень. «Барселона» же откро-
венно мучается и никак не мо-
жет найти себя.

— У нас и раньше были про-
блемы, однако Месси закрывал 
их своей блестящей игрой и эф-
фективностью, — отметил глав-
ный тренер «сине-гранатовых» 
Рональд Куман.

Как бы то ни было, каталон-
цы продолжают свое падение. 
Статистика последних лет в 
«класико» у них и вовсе хуже 
некуда. Причем касается это в 
большей степени Кумана, воз-
главившего команду в прош-
лом году. Специалист из Ни-
дерландов проиграл «Реалу» 
все три матча у руля «Барсело-
ны». В целом же «королевский 

клуб» в четвертый раз подряд 
обыгрывает «сине-гранато-
вых» — это самая продолжи-
тельная победная серия за по-
следние полвека.

— Конечно, я недоволен ре-
зультатом. Думаю, в первом 
тайме мы смотрелись доста-
точно неплохо. Понимали, что 
будет тяжело, если «Реал» за-
бьет первым, учитывая уро-
вень игры этой команды в обо-
роне. Непросто найти положи-
тельные моменты после таких 
поражений, но нужно принять 
ситуацию такой, какая она есть. 
С этим ничего не поделаешь 
— нужно работать и стараться 
выйти из кризиса, — признался 
Куман.

Кто точно не хочет прини-
мать нынешнюю ситуацию, 
так это болельщики «Барсело-
ны». После матча с «Реалом» 
они атаковали машину Кумана, 
да и вообще терпение в послед-
нее время у них на пределе. По-
нять фанатов можно: с каждым 
годом положение дел в клубе 

ухудшается, финансовых про-
блем все больше, нет Месси.

— Мне показалось, что сегод-
ня временами мы действова-
ли неплохо, но этого оказалось 
недостаточно даже для ничьей. 
Наши результаты не могут ни-
кого устраивать, хотя я вижу 
определенные сдвиги в игре. 
Тем не менее нужно серьезно 
подумать о том, как выходить 
из этого положения, — отметил 
один из ветеранов «Барселоны» 
Серхио Бускетс.

У «Реала», надо сказать, вы-
далась отличная неделя: снача-
ла была крупная выездная побе-
да над донецким «Шахтером» в 
Лиге чемпионов со счетом 5:0, а 
теперь триумф в «класико». На-
верное, главному тренеру «ко-
ролевского клуба» Карло Ан-
челотти было особенно прият-
но выиграть на «Камп Ноу» по-
сле возвращения в стан «сли-
вочных».

Победив «Барсу», мадрид-
ская команда тем не менее не 
смогла вырваться на первое ме-

сто в турнирной таблице. Лиде-
ром Примеры является «Реал 
Сосьедад», опережающий по-
допечных Карло Анчелотти на 
одно очко — 21 против 20. В свою 
очередь каталонцы занимают 
восьмую позицию с 15 набран-
ными очками.

Свое «класико» состоялось 
и во Франции, где «Марсель» 
принимал «Пари Сен-Жермен». 
Несмотря на большие ожида-
ния от этой встречи, она полу-
чилась не самой зрелищной и 
безголевой — 0:0. Отметим, что 
на данный момент Месси про-
вел в чемпионате страны четы-
ре игры и не отметился в них ре-
зультативными действиями, в 
то время как в Лиге чемпионов 
аргентинец забил три мяча в 
трех турах.

В Англии на выходных тоже 
было неспокойно. Да и откуда 
ему взяться, когда на знамени-
том «Олд Траффорд» встреча-
ются «Манчестер Юнайтед» с 
«Ливерпулем».

Этот матч стал одним из са-
мых позорных для «красных 
дьяволов» за всю историю. Ко-
манда Уле Гуннара Сульшера 
проиграла своему принципи-
альному сопернику со счетом 
0:5. Для «Юнайтед» данное по-
ражение стало крупнейшим от 
«Ливерпуля» за всю историю.

Когда Криштиану Роналду 
вернулся в «МЮ» минувшим ле-
том, некоторые эксперты счи-
тали, что португалец, как это ни 

странно, может помешать «ман-
кунианцам». Все же в любой ко-
манде, в которой выступает Ро-
налду, слишком многое зависит 
именно от него. А если у него на-
ступает хотя бы минимальный 
спад, это сразу сказывается на 
результатах. Яркий пример: 
Криштиану не может отличить-
ся в четырех турах АПЛ подряд, 
и за этот промежуток «красные 
дьяволы» набрали лишь одно 
очко из 12 возможных.

Впрочем, главным винов-
ником последних неудач бо-
лельщики «Юнайтед» считают 
Сульшера. Разговоры о возмож-
ной отставке норвежца идут 
давно, но сейчас они актуальны 
как никогда.  

Игроки «Реала» смогли одолеть 
извечных соперников 
из «Барселоны» — 2:1.

Александре Трусовой пришлось облегчить программу, но даже одного четверного прыжка хватило для победы.

А К Ц Е Н Т

«Реал» в четвертый раз подряд обыграл 
«Барселону» — это самая продолжитель-
ная победная серия за последние 
полвека

У Дарьи Шмелевой «серебро» и «бронза». Могла быть еще 
награда, если бы не обидное падение в дисциплине кейрин.

НОВОСТИ 

Валерий 
Карпин
не вызвал
Артема Дзюбу
в сборную

КОНФЛИКТ
НЕ ИСЧЕРПАН
Сергей Литвинов

Тренерский штаб сборной Рос-
сии по футболу огласил расши-
ренный состав на последние 
матчи отборочного цикла чем-
пионата мира-2022 дома про-
тив Кипра (11 ноября) и в го-
стях с Хорватией (14 ноября).

Главная новость — в заявке 
не оказалось нападающего «Зе-
нита» Артема Дзюбы, который 
отказался играть за националь-
ную команду в октябрьских по-
единках со Словакией (1:0) и 
Словенией (2:1), хотя Валерий 
Карпин включил его до того в 
расширенный список.

Полностью нынешняя за-
явка выглядит следующим 
образом.

Вратари: Маринато Гилер-
ме («Локомотив»), Матвей Са-
фонов («Краснодар»), Сослан 
Джанаев («Сочи»), Никита Хай-
кин («Буде-Глимт», Норвегия), 
Илья Лантратов («Химки»).

Защитники: Игорь Диве-
ев (ЦСКА), Георгий Джикия 
(«Спартак»), Максим Осипен-
ко («Ростов»), Вячеслав Кара-
ваев, Алексей Сутормин, Дмит-
рий Чистяков, Даниил Круго-
вой (все — «Зенит»), Илья Са-
мошников («Рубин»), Сергей 
Терехов («Сочи»), Фёдор Ку-
дряшов («Антальяспор», Тур-
ция), Арсен Адамов («Урал»).

Полузащитники: Дмитрий 
Баринов, Рифат Жемалетди-
нов, Константин Марадишви-
ли (все — «Локомотив»), Мак-
сим Мухин, Ильзат Ахметов 
(оба — ЦСКА), Александр Го-
ловин («Монако», Франция), 
Александр Ерохин, Далер Ку-
зяев, Андрей Мостовой (все 
— «Зенит»), Алексей Миран-
чук («Аталанта», Италия), Ар-
сен Захарян, Даниил Фомин 
(оба — «Динамо»), Алексей Ио-
нов, Александр Черников (оба 
— «Краснодар»), Денис Глуша-
ков («Химки»), Роман Зобнин, 
Зелимхан Бакаев (оба — «Спар-
так»), Данил Глебов, Дмитрий 
Полоз (оба — «Ростов»), Роман 
Ежов («Крылья Советов»).

Нападающие: Федор Смолов 
(«Локомотив»), Антон Заболот-
ный (ЦСКА), Константин Тю-
кавин («Динамо»), Гамид Ага-
ларов («Уфа»), Иван Сергеев 
(«Крылья Советов»).

Напомним, что в турнирной 
таблице группы «Н» россий-
ская сборная лидирует с 19 на-
бранными очками, а хорваты 
идут на втором месте, отставая 
на два балла.  

Вышло первое 
руководство 
для участников 
Игр-2022 
в Пекине

ПОТРЕБУЕТСЯ 
ВАКЦИНА
Сергей Сокольский

Международный олимпий-
ский комитет (МОК) совмес-
тно с Международным па-
ралимпийским комитетом 
(МПК) и оргкомитетом зим-
них Олимпийских и Паралим-
пийских игр-2022 в Пекине 
опубликовали первый свод ан-
тиковидных правил для спор-
тсменов и журналистов.

Краеугольный камень без-
опасности на Играх-2022 — на-
личие вакцины. Только пол-
ностью вакцинировавшиеся 
участники будут допущены в 
Китай без 21 дня карантина. 
Впрочем, при наличии уважи-
тельных обстоятельств для не-
которых спортсменов, не про-
шедших вакцинацию, может 
быть сделано исключение. На-
помним, в Пекине будут ле-
гитимны все вакцины, утвер-
жденные в странах, из которых 
приедут спортсмены.

В целом правила напоми-
нают те, что работали на Иг-
рах-2020 в Токио. Участникам 
будет запрещено пользоваться 
общественным транспортом за 
пределами «пузыря». Каждый 
день будут браться анализы на 
ковид.

— Это руководство основано 
на последних научных изыска-
ниях и мерах, доказавших свою 
эффективность в условиях пан-
демии. Так же оно включает в 
себя весь опыт, накопленный на 
международных соревновани-
ях за последние месяцы, — под-
черкнул исполнительный ди-
ректор Олимпийских игр МОК 
Кристоф Дуби.
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Гран-при Канады

Мы вправе ждать победы российских фигуристок и на Гран-при Канады, 

который пройдет в Ванкувере 29—31 октября. Ведь там выступят чемпи-

онка мира среди юниоров Камила Валиева, которая проводит свой пер-

вый по-настоящему взрослый сезон, серебряный призер чемпионата 

мира 2021 года Елизавета Туктамышева и чемпионка Европы-2020 Але-

на Косторная.

Однако у нашей делегации, в том числе у одиночниц, возникли пробле-

мы с канадской визой. Часть команды отправилась в Ванкувер в воскре-

сенье, 24 октября. В списке тех, кому визы задержали, помимо Валие-

вой, Туктамышевой и Косторной, оказались Евгений Семененко, Макар 

Игнатов, тренеры Алексей Мишин, Евгений Рукавицын и другие. 

— Данное обстоятельство явилось полной неожиданностью, поскольку 

визы для российских фигуристов были одобрены еще в середине меся-

ца, — говорилось в пресс-релизе на сайте ФФККР. — В настоящий мо-

мент ФФККР прорабатывает с организаторами турнира и Международ-

ным союзом конькобежцев возможные пути выхода из сложившейся 

ситуации, включая изменение дат и маршрута перелетов.

Когда верстался номер, на сайте федерации сообщили, что спортсмены 

получили документы в понедельник, 25 октября. Теперь главное — уле-

теть на соревнования и успеть пройти трехдневный карантин, предус-

мотренный организаторами «Скейт Кэнада».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В заключительном матче 12-го 

тура чемпионата России «Локомо-

тив» обыграл на своем поле 

«Сочи» (2:1): у хозяев отличился 

Тин Едвай, плюс мяч в свои ворота 

отправил Иван Юрганов, а у гостей 

забил Жоаозиньо. Благодаря по-

беде «железнодорожники» вышли 

на четвертое место, опередив 

«Краснодар» и своих вчерашних 

соперников. Лидером Премьер-

лиги остается «Зенит» (26 очков), 

далее идут: «Динамо» с ЦСКА (по 

23 очка), «Локомотив», «Красно-

дар» и «Сочи» (у всех по 21 очку).
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